
500 способов 

избавиться от купюры 

в 500 евро

Киев сделал все, 

чтобы о трагедии Одессы 

не забыли 

США накормят Европу 
трансгенами
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ТРАНСПОРТ В России ужесточили 
штрафы за нарушения 
при перевозке детей 
в автобусах

Закрутили гайки

Елена Березина, Елена Домчева

ШТРАФЫ за нарушения при пе-
ревозке детей в автобусах теперь 
будут платить не только водите-
ли, но и должностные лица, юр-
лица, а также те, кто осуществ-
ляет предпринимательскую дея-
тельность без образования юри-
дического лица.

Нарушением при перевозке 
организованных групп детей на 
автобусах может считаться, на-
пример, отсутствие договора 
фрахтования, программы мар-
шрута, списка детей и сопрово-
ждающих их взрослых.

Отсутствие этих документов 
грозит отныне штрафом для во-
дителя в размере трех тысяч ру-
блей, для должностных лиц — 25 
тысяч рублей, а для юридиче-
ских лиц — 100 тысяч рублей.

Закон, предполагающий та-
кие изменения, был подписан 
президентом России Владими-
ром Путиным 1 мая и опублико-
ван на официальном портале 
правовой информации. Всего в 
день весны и труда глава государ-
ства подписал 21 закон и одно 
распоряжение, а 2 мая — еще три 
закона и 4 распоряжения.

Еще одно нововведение — ад-
министративная ответствен-
ность за нарушение установлен-
ных требований к перевозке де-
тей в ночное время. В этом слу-
чае водитель заплатит пять ты-
сяч рублей либо лишится води-
тельских прав на срок от четы-
рех месяцев до полугода. Дол-
жностные лица заплатят за эту 
провинность 50 тысяч 
рублей, юридические 
лица — 200 тысяч.

КОШЕЛЕК Верховный суд
разъяснил, что часть
нажитого в браке можно
делить даже спустя годы

Бывший суд 
без срока давности

Наталья Козлова

НЕОЖИДАННОЕ для многих 
разъяснение сделал Верховный 
суд, пересмотрев решение мест-
ных судов о дележе добра, нажи-
того супружеской парой в браке. 

Казалось бы, в подобном во-
просе не должно остаться «бе-
лых пятен» — все общее имуще-
ство, вне зависимости от того, 
на чье имя оно оформлено, в 
случае развода делится попо-
лам. Но реальная жизнь всегда 
оказывается сложнее простых 
схем. Поэтому вывод Верховно-
го суда о том, что расторжение 
брака между супругами не ме-
няет режим совместной собст-
венности, купленной за годы су-

пружества, может оказаться по-
лезен не только юристам, но и 
простым гражданам.

Итак, в суд обратился мужчи-
на с несколько странным заявле-
нием. Он попросил суд обязать 
его бывшую супругу отдать ему 
половину стоимости квартиры, 
которую они когда-то купили, 
будучи еще мужем и женой. Пи-
кантность ситуации заключа-
лась в том, что супруги состояли 
в зарегистрированном браке по-
чти 10 лет, и после развода быв-
ший ушел, оставив жену в их об-
щей двухкомнатной квартире. И 
ни о каком разделе этого имуще-
ства даже не заикнулся. 
После этого прошло не-
сколько лет.
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ДЕНЬГИ

ГОРЬКАЯ ДАТА

Круиз: река вытесняет море
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Австралийский доллар  49,0735
Азербайджанский манат  42,7266
Армянский драм**  13,4476
Белорусский рубль****  33,4721
Болгарский лев  37,4314
Бразильский реал  18,4516

Венгерский форинт**  23,4725
Вон Республики Корея***  56,3547
Датская крона*  98,3631
Доллар США  64,3334
Евро  73,3015
Индийская рупия**  96,7601

Казахстанский тенге**  19,6618
Канадский доллар  51,3558
Киргизский сом**  94,5107
Китайский юань*  99,2263
Молдавский лей*  32,6565
Новый туркменский манат  19,0167

Норвежская крона*  79,3896
Польский злотый  16,6086
Румынский лей  16,3507
СДР  90,9327
Сингапурский доллар  47,8885
Таджикский сомони*  81,7295

Турецкая лира  22,9361
Узбекский сум***  22,1916
Украинская гривна*  25,5291
Фунт стерлингов  93,9782
Чешская крона*  27,0707
Шведская крона*  79,8389

Швейцарский франк  66,7844
Южноафриканский рэнд*  45,2612
Японская иена**  60,0994

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.04.16 
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Пачки сигарет в России 
изменятся до неузнаваемости. 
Например, «страшные 
картинки» будут теперь с двух 
сторон  

ЦБ научил банки, 
как защищать депозиты 
граждан от хакеров 

От навязанной страховки 
можно будет отказаться 
через пять дней

ВСТУПАЮТ В СИЛУ
Марина Гусенко

П
енсионерам, уволившимся 
с работы или наоборот 
устроившимся на нее, 

больше не понадобиться самим 
ходить в отделения Пенсионного 
фонда России (ПФР) и извещать об 
этом. Вся информация о «движе-
ниях» пенсионеров будет попа-
дать в ПФР автоматически. 

С 1 мая для работодателей бу-
дет введена ежемесячная упро-
щенная отчетность, благодаря 
которой сотрудники Пенсионно-
го фонда будут видеть, продол-
жает ли пенсионер трудиться 
или он уволился. Вся информа-
ция о нем будет отражаться в 
базе персонифицированного 
учета, пояснили «РГ» в Пенсион-
ном фонде. Появление этого вида 
отчетности предусмотрено по-
правками в законодательство. 

С 2016 года пенсия работаю-
щих пенсионеров не индексиру-
ется. Точнее — индексируется, но 

эта информация отражается 
только на их персональных сче-
тах. А на руки они получают неу-
величившиеся суммы. Но в слу-
чае потери работы пенсия авто-
матически увеличивается — до 
размера, учитывающего все ра-
нее прошедшие индексации.  

Если бы поправки в законы 
приняты не были, то уволившим-
ся пенсионерам нужно было бы 
собирать справки и идти с ними 
в отделение ПФР, чтобы пересчи-
тали пенсию. Теперь это все бу-
дет делаться автоматически.

Если кто-то не доверяет элек-
тронным сервисам, то может сам 
прийти в территориальное отде-
ление фонда и уведомить об 
увольнении. Но теперь это уже 
просто право, а не обязанность. 
Решение об увеличении пенсии с 
учетом пропущенных индекса-
ций принимается по каждому че-
ловеку после того, как 
будут проанализирова-
ны все данные о нем. 

Михаил Фалалеев, 
Наталья Козлова

П
о нашей версии, на-
шумевшее убийство 
полковника полиции 
Андрея Гошта и его 
близких родственни-

ков, произошедшее в Самарской 
области, которое уже называют 
второй Кущевкой, произошло не 
«из-за испуга» якобы случайных 
грабителей, а было хорошо спла-
нированной акцией устрашения и 
мести местных криминальных ли-
деров. Можно предположить, что 
официальная версия следствия, о 
том, что главный мотив убийства 
— ограбление, всего лишь предва-
рительная. Уж слишком много в 
этом деле нестыковок и вопросов. 

 Убийц полковника полиции 
Андрея Гошта и пятерых его бли-
жайших родственников нашли в  

рекордные сроки — пять дней.    
Их искали свыше сотни опера-
тивников, следователей и эк-
спертов. В операции участвова-
ли сотрудники Следственного 
комитета, МВД и ФСБ. 

На место преступления выез-
жал глава СКР Александр Бастры-
кин, который приказал найти 
убийц к концу недели. А МВД объ-
явило награду в три миллиона ру-

блей за информацию, которая на-
ведет на след душегубов. Корре-
спонденту «РГ» в Следственном 
комитете рассказали, что прове-
дено больше тысячи следствен-
ных действий. Следствие плани-
рует назначить еще около ста су-
дебных экспертиз. Идет работа по 
закреплению первоначально по-
лученных доказательств.

Нашли их по трем разным 

адресам. Брали извергов в ночь с 
30 апреля на 1 мая бойцы спецна-
за СОБР.  Следствие до сих пор 
официально не называет и не 
подтверждает фамилии задер-
жанных. Но СМИ стало известно, 
что задержаны уроженцы Азер-
байджана Роман Фаталиев, Ис-
лам Бабаев и Охран Захрабов. 

Еще одному подозреваемому — 
Махмадали Ахмадову — удалось 
скрыться в ближнем зарубежье, 
предположительно — Душанбе. Но 
можно не сомневаться, что его до-
станут и там, он объявлен в меж-
дународный розыск. По словам 
официального представителя СК 
Владимира Маркина, после про-
ведения очных ставок 
арестованным предъя-
вят обвинение. 

КОШЕЛЕК Работающих пенсионеров поставят на особый учет

Пенсию пересчитают заочно

Убийц полковника Гошта и его 
близких брали бойцы спецназа 
СОБР на трех квартирах.
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Акцент

 Убийц Андрея Гошта и пяте-
рых его ближайших родствен-
ников нашли в рекордные 
сроки — пять дней
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С места события Версия наших спецкоров: 
 убийство в Сызрани — не просто ограбление, 
а месть  алкогольной мафии

Кто дал 
наводку
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УЩЕРБ Введена уголовная 
ответственность за обман 
дольщиков

Дом в законе

Елена Березина

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Путин подписал закон, кото-
рый ввел уголовную ответственность за обман дольщиков 
при строительстве новых многоквартирных домов. За не-
законное привлечение денежных средств мошенники те-
перь могут сесть в тюрьму на срок до пяти лет.

Если застройщик соберет с будущих жильцов круп-
ную сумму — более трех миллионов рублей, то он либо 
окажется за решеткой на срок до двух лет, либо будет вы-
полнять обязательные работы (на срок до 360 часов) или 
принудительные работы (на срок до двух лет).

Если же сумма незаконно привлеченных денежных 
средств окажется более пяти миллионов рублей или ма-
хинация будет организована группой лиц по предвари-
тельному сговору, то им грозит лишение свободы на срок 
до пяти лет, либо обязательные работы на срок до 480 ча-
сов, либо исправительные работы на срок до двух лет.

При этом в случае 
полного возмещения 
пострадавшим их 
убытков застройщи-
ка могут освободить 
от ответственности. 
Выйдет он сухим из 
воды и если дом все-
таки будет достроен.

Проблема «обма-
нутых дольщиков» 
актуальна из-за их 
большого количест-
ва. Так, сейчас, по 
данным минстроя, в 
стране насчитывается свыше 70 тыс. россиян, постра-
давших из-за мошенников. По мнению авторов закона, 
ужесточение ответственности недобросовестных за-
стройщиков «будет способствовать повышению превен-
тивной функции проектируемой нормы, учитывая, что 
для обманутых дольщиков возмещение ущерба в полном 
объеме имеет принципиальное значение».

Возврат пострадавшим денег или квартиры — большая 
проблема, даже когда виновник известен. Зачастую ком-
пания-застройщик уже банкрот, а у ее владельца нет ни 
копейки. Причем такое может произойти и без злого 
умысла. В нынешней экономической ситуации ново-
стройка надежной и многократно проверенной компа-
нии вполне может стать проблемной. И даже те дольщи-
ки, которые тщательно выбирали застройщика, могут 
оказаться заложниками недостроя.

Среди основных признаков долгостроя можно выде-
лить отсутствие активности на стройплощадке, продажу 
жилья с существенным дисконтом, частую смену генпод-
рядчиков, изменения в проектной декларации и, конеч-
но же, уход от общения с клиентами. Если все признаки 
налицо, лучше не дожидаться сдачи новостройки, а рас-
торгать договор долевого участия. «Сейчас, когда цены 
на недвижимость почти не растут, а на рынок выходят 
новые проекты, квартиры в которых значительно дешев-
ле среднерыночных показателей 2—3-летней давности, 
возврат уплаченных по ДДУ средств может оказаться не 
такой плохой идеей», — полагает Мария Литинецкая, 
управляющий партнер компании «Метриум Групп».

Закрутили гайки
До сих пор штрафы 
были предусмотрены 
лишь для водителей и 

только за нарушение правил до-
рожного движения.

При организованной перевоз-
ке детей требуется контроль за 
тем, кто эту перевозку осуществ-
ляет. Водитель проходит медко-
миссию, автобус — диагностику. 
Но не все транспортные компа-
нии соблюдают эти требования, 
как и не все учебные заведения 
пользуются услугами проверен-
ных и надежных компаний. Эк-
сперты считают, что новый закон 
как минимум поможет уберечь 
детей и подростков от травм во 
время движения автобуса.

На этом нововведения не за-
канчиваются: Владимир Путин 
также подписал и другой закон, 
ужесточающий ответственность 
за перевозку пассажиров и грузов. 
Так, введена административная 

ответственность за нарушение 
требования о запрете допускать 
водителей к перевозкам пассажи-
ров и грузов без прохождения ими 
соответствующего инструктажа.

Нарушение грозит должност-
ным лицам штрафом в размере 
десяти тысяч рублей, юридиче-
ских лиц оштрафуют на 30 тысяч 
рублей.

За осуществление предпри-
нимательской деятельности в об-
ласти транспорта, включая авто-
мобильный транспорт и город-
ской наземный электрический 
транспорт (трамваи, троллейбу-
сы, метрополитен и прочие), с 
нарушением условий, предусмо-
тренных выданной лицензией, 
грозит штраф в размере 20 ты-

сяч рублей для должностных лиц 
и индивидуальных предприни-
мателей. 100 тысяч рублей при-
дется отдать юридическим ли-
цам.

За грубые нарушения на дол-
жностных лиц и индивидуальных 
предпринимателей наложат 
штраф в размере 75 тысяч ру-
блей, на юридических лиц — 200 
тысяч рублей. На транспортни-
ков также могут наложить дру-
гие санкции, например, приоста-
новить их деятельность на срок 
до 90 суток.

В начале 2014 года министер-
ство транспорта России утверди-
ло правила обеспечения безопа-
сности пассажирских и грузовых 
перевозок, которые также каса-
лись наземного электрического 
транспорта. Тогда же был подго-
товлен перечень мероприятий по 
подготовке частных перевозчи-
ков к безопасной работе, а их 

транспорта — к безопасной эк-
сплуатации.

Проблема заключалась в том, 
что действующее законодательст-
во не предусматривало никакой 
ответственности в случае, если 
правила не будут соблюдены. Но-
вый закон заполняет этот пробел.

ВОЗМОЖНОСТИ

Подписан 
закон о выдаче 
земли 
на Дальнем 
Востоке

ПО ГЕКТАРУ
НА БРАТА

Елена Березина

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Пу-
тин подписал закон о предостав-
лении земли россиянам в Даль-
невосточном федеральном окру-
ге, известный как закон о «даль-
невосточном гектаре».

Документ позволяет бесплат-
но получить один гектар земли 
на каждого члена семьи в Яку-
тии, Камчатском, Приморском и 
Хабаровском краях, в Еврейской 
автономной области и Чукот-
ском автономном округе, а также 
в Амурской, Магаданской и Са-
халинской областях. Регионы 
сами определят, где участки вы-
давать не будут — например, бли-
же чем в 10 километрах от насе-
ленных пунктов с численностью 
жителей 50 тысяч человек (20 
километров для населенных пун-
ктов с населением свыше 300 ты-
сяч человек).

Получить землю можно в без-
возмездное пользование на пять 
лет, а по истечении этого срока и 
при условии освоения участков — 
арендовать ее или оформить в 
собственность. Участок, относя-
щийся к землям лесного фонда, 
можно получить в собственность 
только после 15 лет его надлежа-
щего использования и только 
при условии его предварительно-
го перевода в земли иных катего-
рий.

Землю выдавать будут поэтап-
но. С 1 июня 2016 года — только в 
одном муниципальном образова-
нии каждого из субъектов ДФО. 
По словам главы минвостокраз-
вития Александра Галушки, пи-
лотными районами стали Хан-
кайский (Приморский край), 
Амурский (Хабаровский край), 
Октябрьский (Еврейская авто-
номная область), Архаринский 

(Амурская область), Ольский 
(Магаданская область), Усть-
Большерецкий (Камчатский 
край), Тымовский (Сахалинская 
область), Анадырский (Чукот-
ский автономный округ) и 
Намский улус (Якутия). С 1 октя-
бря 2016 года получить участок 
можно будет на всей территории 
ДФО. При этом до 1 февраля 2017 
года участки будут предостав-
лять только дальневосточникам, 
после этой даты подать заявку 
может любой россиянин.

«Сейчас завершается опытная 
эксплуатация федеральной ин-
формационной системы НаДаль-
нийВосток.РФ для предоставле-
ния гражданам земельных участ-
ков», — рассказал Александр Га-
лушка. На сайте россияне смогут 
получить всю информацию по 
льготам, на которые они могут 
рассчитывать при переезде, и оз-
накомиться с готовыми бизнес-
идеями для освоения земли.

Вид работ на участке не огра-
ничен — там можно построить 
ферму, организовать охотхозяй-
ство или запустить производство. 
Закон предполагает максималь-
ную свободу самореализации. 
«Гражданин может сам выбирать 
и формировать свой участок и 
осуществлять любую деятель-
ность, разрешенную российским 
законодательством. Любую ини-
циативу граждан по использова-
нию земли нужно поощрять», — 
уточнил министр.

«Основная задача для гражда-
нина или предпринимателя осво-
ить участок в течение пяти лет, то 
есть реализовать заявленную при 
его получении цель. Можно по-
строить дом, коммерческий объ-
ект недвижимости, использовать 
для сельхозназначения и т.д., — го-
ворит Иван Соловьев, профессор 
Финансового университета при 
правительстве РФ, эксперт Ин-
ститута законодательства и срав-
нительного правоведения при 
правительстве РФ. — Специали-
сты оценивают потенциал инте-
реса к получению земли пример-
но в 30 миллионов человек».

По словам эксперта, из земель-
ного фонда ДФО в 600 миллионов 
гектаров сейчас используется 
только два миллиона, а пригодны-
ми для освоения являются 147. 
«Хватит практически на всех рос-
сиян. Закон содержит и антикор-
рупционный потенциал — если 
строится объект недвижимости, 
то права на него должны быть за-
регистрированы в течение пяти 
лет», — добавил эксперт.

Президент Владимир Путин наградил Героев Труда, 
географов и автогонщиков

Звезды и кубки
Кира Латухина, 
Санкт-Петербург — Сочи

К
онец апреля — начало 
мая президент провел 
в поездках: Санкт-Пе-
тербург, Москва, а за-
тем Сочи.

Светлый праздник Пасхи гла-
ва государства встретил в храме 
Христа Спасителя. Днем 1 мая 
Владимир Путин уже был в Сочи: 
вручил кубок победителю Гран-
при России, немецкому пилоту 
«Формулы-1» Нико Росбергу. 
Президент также кратко побесе-
довал с российской молодежной 
командой SMP Racing и поблаго-
дарил руководителя управляю-
щей компании «Формулы-1» 
Берни Экклстоуна за поддержку 
автоспорта. «В этом году мы про-
дали 60 тысяч мест на трибуны», 
— сказал он. Кроме того, гонки де-
лают Сочи еще более привлека-
тельным курортом.

В канун Первомая глава госу-
дарства наградил в Кремле Героев 
Труда. «Наша задача — приумно-
жать достижения предков, опира-
ясь на тысячелетнее наследие, со-
здавать новую страну, благопо-
лучную, устремленную в буду-
щее», — подчеркнул он. «Лидерст-
во и конкурентоспособность госу-
дарства во многом зависят от 
стремления каждого гражданина 
к развитию, к личному росту», — 
заявил Путин. «Если работать над 
собой, упорно трудиться и реали-
зовывать свой потенциал, то и 
страна будет идти вперед», — убе-
жден он.

Награды получили народный 
артист СССР, депутат Госдумы Ио-
сиф Кобзон, гендиректор «Сур-
гутнефтегаза» Владимир Богда-
нов, старший чабан Далай Гунга-
ев, гендиректор, генеральный 
конструктор ОКБ «Новатор» Па-
вел Камнев, а также учительница 
Людмила Корнилова. «Все, что вы 
делали, а делали вы это десятиле-
тиями, ложится в копилку нашей 
страны, помогает нашей стране 
укреплять ее обороноспособ-
ность, экономику, достоинство, 
помогает уверенно смотреть в бу-
дущее», — похвалил президент.

В минувшую пятницу глава го-
сударства был в Санкт-Петербур-
ге, встречался с Советом законо-
дателей и вручал награды Русско-
го географического общества. У 
парламентариев свой праздник — 
110-я годовщина начала работы 
первой Государственной Думы. В 
Совет законодателей входят ру-
ководители заксобраний, предсе-
датели комитетов Госдумы и Со-
вета Федерации. Это позволяет 
прорабатывать инициативы ре-
гионов на высоком профессио-
нальном уровне. Системность за-
конодательства Путин назвал 
важнейшим условием устойчи-
вости государства, а предсказуе-
мость правовой политики — зало-
гом эффективного развития 
страны.

Излишняя частота и фрагмен-
тарность изменения законов, тем 
более кодифицированных право-
вых актов, безусловно, не идет на 

пользу делу, считает президент: 
законодательной базой зачастую 
неудобно пользоваться. «Многие 
уходят в английское право, во 
всякое другое право. Почему? По-
тому что там, надо это признать, 
стабильности побольше. А у нас 
часто, к сожалению, не хватает 
определенности и ясности, как 
следствие — возникают серьезные 
проблемы с обеспечением едино-
образия применения этих норм», 
— отметил он, призвав уйти от та-
кой противоречивости и нечетко-
сти законодательства. «Нельзя 
допускать хаотичного и спонтан-
ного пересмотра правовых 
норм», — подчеркнул глава госу-
дарства. Новые нормы нужно 
встраивать в систему законода-
тельства чрезвычайно ак-

куратно, не допуская коллизий и 
избыточного регулирования. 
«Услышать и учесть мнение всех 
заинтересованных сторон осо-
бенно важно в условиях непро-
стой экономической ситуации», 
— считает Путин.

Президент напомнил основной 
приоритет государства — выполне-
ние социальных обязательств. Ре-
шения, принимаемые федераль-
ным парламентом, должны оттал-
киваться от запросов, проблем ре-
гионов и муниципалитетов. Осе-
нью пройдут выборы в Госдуму и 

38 заксобраний. Важно обеспе-
чить преемственность в нормот-
ворческой работе. Кампания 
должна пройти без нарушений и в 
абсолютно конкурентной, спра-
ведливой, честной борьбе: Путин 
призвал обратить на это особое 
внимание.

Законодатели не могли не 
вспомнить первый пуск на Вос-
точном. «Это действительно боль-
шой шаг вперед», — согласился 
глава государства, заметив, что 
пуск был отложен на сутки не из-
за ракеты, которая была в поряд-
ке, а из-за контрольно-измери-
тельной техники, которая дала 
ошибочный сигнал по поводу 
того, что заправки нет. «А она, ока-
зывается, была. Вопрос элемен-
тарный, как часто у нас бывает, 
либо в кабеле, либо в сварке, и не в 
самой ракете», — добавил он.

«Расчет работал великолепно, 
прекрасно, всю ночь трудились, 
решение приняли правильное, и 
пуск удачный. Но, повторяю, дело 
даже не в самом пуске, а в том, что 

мы запустили новый 
космодром. Вот это 
само по себе, конечно, 
огромный шаг в разви-
тии ракетно-космиче-
ской сферы нашей стра-
ны», — оценил Путин. 
«Несмотря ни на какие 

внешние попыт-

ки ограничений, несмотря на из-
вестные экономические сложно-
сти, на финансовые и бюджетные 
ограничения, Россия движется 
уверенно вперед и реализует все 
свои намеченные планы», — под-
черкнул он, назвав космодром од-
ним из лучших в мире: «компак-
тный, небольшой и очень высоко-
технологичный».

Комментируя предложения по 
борьбе с коррупцией, глава госу-
дарства одобрил идею отстранять 
от должности хотя бы на время 
следственных действий. Также он 
согласился: нужно противостоять 
алкоголизации населения, но ак-
куратно, а не как в конце 80-х.

На заседании попечительского 
совета РГО в присутствии прези-
дента прошла презентация луч-
ших проектов 2015 года, также 
были вручены награды и гранты. 
Большой золотой медали удостоен 
вице-президент РГО, академик 
РАН Николай Касимов, а малой зо-
лотой медали — замначальника 
управления навигации и океаног-
рафии минобороны, капитан пер-
вого ранга Олег Осипов.

Путин напомнил, что разра-
ботка концепции развития геогра-
фического образования — инициа-
тива РГО, и на днях проект будет 
представлен на общественное об-
суждение. Еще он предложил под-
готовить путеводитель великих 
географических открытий РГО и 
России. Свою миссию Общество 
полностью выполняет — стимули-
рует интерес к изучению страны и 
стремление к патриотической ра-
боте, считает он. Президент толь-
ко попросил всегда обращать вни-
мание на безопасность — думать о 
себе и о тех, кто рядом.

Владимир Путин вручил кубок побе-
дителю Гран-при России немецкому 
пилоту «Формулы-1» Нико Росбергу. 

Акцент

 Наша задача — приумножать 
достижения предков, опира-
ясь на тысячелетнее наследиеДо 1 февраля 2017 

года участки будут 
предоставляться 
только дальнево-
сточникам

1

Возврат пострадав-
шим денег или квар-
тиры — большая 
проблема, даже 
когда виновник 
известен

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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 До сих пор при перевозке 
детей в автобусах действова-
ли штрафы лишь для водите-
лей, теперь — для должност-
ных и юридических лиц ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
в виде штрафа заплатят юридиче-
ские лица, которые нарушат усло-
вия выданной им лицензии 
на транспортные средства

По словам Владимира Путина, развитие проекта 
«Формула-1. Гран-при России в Сочи» подтолкнуло 
развитие автоспорта вообще в России. 
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КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА Депозиты и кредиты станут дешевле 

На коротком проценте
Игорь Зубков

В
первые с ноября прошлого 
года курс доллара упал 
ниже 65 рублей на фоне 

растущей нефти и решения ЦБ 
сохранить ключевую ставку на 
уровне 11 процентов.

К июню станет общерыноч-
ной тенденцией снижение ставок 
по депозитам, не исключают эк-
сперты «РГ». Нести деньги в банк 
под низкие проценты мало кто 
захочет, это заставит банки стать 
изобретательнее, и к их предло-
жениям в ближайшее время сле-
дует быть внимательнее, совету-
ет руководитель направления 
«Финансы и экономика» Инсти-
тута современного развития Ни-
кита Масленников. 

Банкиры станут шире предла-
гать смешанные финансовые 
продукты, комбинируя с депози-
тами различные формы инвести-
ций в ценные бумаги. При долгос-
рочной тенденции к снижению 
инфляции это может быть очень 
выгодно.

От снижения ставок по депози-
там недалеко (3—4 недели) до зер-
кального движения по кредитам. 
И тот факт, что ЦБ в очередной 
(шестой) раз отказался в конце 
апреля снижать ключевую ставку, 
по большому счету ничего не ме-
няет. Потому что даже без привле-

чения средств от регулятора де-
нег у банков вдоволь. Они резко 
снизили свою зависимость от ре-
финансирования, потому что при 
расходовании средств Резервного 
фонда, которыми покрывается 
бюджетный дефицит, полным хо-
дом фактически идет эмиссия ру-
блей по бюджетному каналу. 

Новая реальность в виде про-
фицита ликвидности оконча-
тельно наступит летом. Если бан-
ки берут у населения деньги под 
низкий процент, значит, они мо-
гут и взаймы давать тоже задеше-
во. Основания перейти к сниже-
нию ставки, а значит, дополни-
тельно надавить на проценты по 
кредитам и депозитам, у ЦБ поя-
вятся в начале второго полуго-
дия, на июльском заседании со-
вета директоров такое решение 
уже вполне вероятно, говорит 
Никита Масленников. 

Прежде всего, тогда возникнет 
определенность с бюджетным де-
фицитом — Банк России очень 
беспокоит возможное проведе-
ние второго этапа индексации 
пенсий и в целом наращивание 
социальных расходов, это проин-
фляционный фактор. Кроме того, 
через три месяца станет ясно, а 
как же банки используют профи-
цит ликвидности. «Сейчас такое 
решение (снизить ставку. — Прим. 
ред.) не дало бы никаких плодов: 

денег у банков и так много, но они 
не находят себе применения, ни-
чего к качеству экономики не до-
бавляют, и раздавать еще деньги 
задешево — значит, множить ри-
ски», — считает эксперт. 

Экономике предстоит решить 
для себя — почему деньги есть, а 
инвестиций, промышленного ро-
ста нет. С большой вероятностью 
из спада мы выходим в длитель-

ную стагнацию, и ясно, что од-
ним денежным предложением 
это не исправить. Более того, для 
промышленности отсутствие де-
шевых и длинных заемных денег 
— уже, оказывается, далеко не са-
мая главная беда. 

К решению Банка России со-
хранить ставку промышленность 
была полностью готова, говорит 
Сергей Цухло, заведующий лабо-
раторией конъюнктурных опро-

сов Института Гайдара. «У реаль-
ного сектора сейчас нет спроса на 
кредиты, и в целом финансово-
кредитные ограничения утрати-
ли свою значимость даже по срав-
нению с первым кварталом этого 
года, не говоря уже о периоде го-
дичной давности. Похоже, про-
мышленность готовится впасть в 
спячку и считает попытки ожи-
вить выпуск бесполезными в те-

кущих условиях. По инвестициям 
и заимствованиям в ближайшее 
время будет нулевая динамика, и 
это пока полностью устраивает 
предприятия. Все замерли, чего-
то ждут», — говорит эксперт.

«Сейчас главные ограничения 
для роста на стороне госинститу-
тов и регуляторики, все упирает-
ся в отсутствие явных перемен в 
деловом климате», — добавляет 
Никита Масленников.

Есть и еще причины осторож-
ной политики Банка России. Во-
первых, как только нефть подхо-
дит к 50 долларам за баррель, 
«оживает» сланцевая добыча, а 
значит, вероятен откат сырьевых 
цен назад, к тому же в июне Фед-
резерв США может повысить ба-
зовую ставку. Все вместе прервет 
укрепление рубля. Во-вторых, 
март окончился с годовыми тем-
пами инфляции на уровне 7,3 
процента, на исходе апреля этот 
показатель остался тем же. 

«Второй квартал критичен с 
точки зрения инфляционных 
ожиданий, мы вышли на некое 
плато, где каждый новый десятый 
пункт снижения инфляции будет 
обходиться гораздо дороже пре-
дыдущего, — говорит Никита 
Масленников. — Момент истины, 
когда мы начнем сползать с этого 
плато, наступит опять же в нача-
ле второго полугодия».

Соцопросы, которыми ЦБ за-
меряет инфляционные ожида-
ния, показывают, что в апреле 
эти ожидания несколько снизи-
лись, но все равно люди считают, 
что наблюдаемая инфляция со-
ставляет в среднем 18,5 процен-
та, а не те 7,3 процента, о кото-
рых нам говорят Росстат с ЦБ. И 
непонятно, что важнее — объек-
тивные данные или реальность, 
данная нам в ощущениях.

ДЕНЬГИ Сегодня решится 
судьба купюры в 500 евро 

Вывод 
сделают позже

Александра Воздвиженская

ЕВРОПЕЙСКИЙ центральный банк (ЕЦБ) скоро может 
начать изымать из наличного оборота купюры номина-
лом 500 евро. Первой ласточкой, вероятно, станет сегод-
няшнее заседание Совета управляющих ЕЦБ: по данным 
немецкой прессы, этот вопрос есть в повестке заседания.

Незадолго до вынесения решения европейский регу-
лятор опубликовал очередной отчет о циркуляции евро-
банкнот с самым высоким номиналом. Из него следует, 
что за последний квартал количество купюр номиналом 
500 евро сократилось на 20 миллионов штук. Однако в 
общем объеме это капля в море: в обороте было 613,56 
миллиона экземпляров, а стало — 594,4 миллиона.

Из года в год показатель колеблется в зависимости от 
сезона: в I квартале объем этих купюр падает чуть ниже 
600 миллионов, а затем вновь превышает этот уровень. 
Тем не менее изда-
ние Die Welt забило 
тревогу: мол, ЕЦБ 
без огласки начал 
изымать из оборота 
крупную банкноту.

Пока это лишь до-
мыслы, к тому же 
ЕЦБ в последние 
годы очень аккурат-
но меняет риторику 
в отношении будущего купюр в 500 евро. Это позволяет 
думать, что регулятор не станет делать резких движений, 
чтобы не устраивать панику на рынках. Для начала он, 
скорее всего, разработает «дорожную карту», считают 
эксперты, а затем объявит дату начала изъятия купюр в 
течение переходного периода, который может занять 
примерно три — пять лет.

Центробанк РФ будет в этом случае действовать с 
оглядкой на европейских коллег. Пока никаких измене-
ний в обмене евро любого номинала в банковских отде-
лениях страны не происходит, как и в европейских стра-
нах. Как рассказали «РГ» несколько россиян, владеющих 
недвижимостью в Болгарии и Испании, около месяца на-
зад они оплачивали налоги на квартиру, используя для 
этого купюры номиналом 500 евро. «Никаких вопросов 
нам не задавали, просто приняли деньги, — говорит один 
из собеседников. — Я специально храню несколько круп-
ных купюр, потому что так удобнее расплачиваться с 
компанией, которая обслуживаниет мою квартиру».

Однако при всем желании заплатить за небольшую 
покупку, например в продуктовом магазине в Европе, 
дав кассиру 500 евро, не получится: как правило, розни-
ца предпочитает более ходовые купюры — от пяти до 50 

евро, если речь идет о крупных городах, и мелкие моне-
ты, говорит другой собеседник «РГ». Кроме того, до сих 
пор в кассах местных банков при предъявлении паспор-
та (в случае россиян — заграничного) операционисты без 
лишних вопросов разменивают крупные купюры.

В начале 2013 года в СМИ впервые появилась инфор-
мация о том, что ЕЦБ планирует выводить из оборота ку-
пюры номиналом 500 евро. На тот момент в обороте их 
было 595,5 миллиона штук. Позднее ЕЦБ опроверг ин-
формацию, заверив, что в таких купюрах хранятся зна-
чительные валютные резервы в банках, а защита бан-
кнот — на наивысшем уровне. Кроме того, регулятор уве-
рял, что стоимость операции по изъятию купюр будет 
несопоставима с предполагаемой прибылью от «запира-
ния» хранящейся в этих купюрах черной наличности.

Прошло три года — объем купюр в обороте не изме-
нился, но осталась другая проблема: наличность — все 
еще самый популярный способ расчета среди преступ-
ников. Правительственная школа Джона Кеннеди при 
Гарвардском университете подсчитала, что миллион 
долларов — это всего 2,2 килограмма денег, если вести 
счет в купюрах номиналом 500 евро. Получается, в чемо-
дане, сопоставимом по размерам со школьным рюкза-
ком, преступник может уместить пять миллионов долла-
ров. ЕЦБ уже пору-
чил группе экспер-
тов оценить риски 
вывода из обраще-
ния этой купюры, 
так как, по призна-
нию главы ЕЦБ Ма-
рио Драги, 500 евро 
и правда все чаще 
используют как «ин-
струмент нелегаль-
ной деятельности». 
Результаты экспер-
тного исследования 
представят Совету 
управляющих 4 мая.

Правительство Регионам найдут дополнительные средства 
для ремонта автотрасс

Деньги зовут в дорогу
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
призвал «натравли-
вать прокуратуру» 
на те компании, ко-

торые не соблюдают норматив-
ные требования при строитель-
стве и реконструкции дорог.

Глава правительства провел 
совещание по развитию регио-
нальной и муниципальной до-
рожной сети. За одну из двух веч-
ных российских проблем с новы-
ми силами взялись после Прямой 
линии президента Владимира 
Путина. Дмитрий Медведев во 
время своих рабочих поездок по 
регионам страны, в которых он 
обычно лично ездит за рулем ав-
томобиля, тоже не раз обсуждал 
проблемы с главами субъектов 
Федерации.

— Нужно использовать такие 
технологии, которые приспосо-
блены к нашему климату. Это 
ключевая задача, в том числе и 
для всех дорожников, — заявил 
премьер на совещании. — Понят-
но, что для тех, кто этим занима-
ется как бизнесом, гораздо вы-
годнее там что-то слегка поки-
дать, а на следующий год прийти 
и сказать: «Давайте снова плати-
те, потому что дорожная сеть 
пришла в негодность, такой у нас 
климат, ничего сделать нельзя».

Оспаривать климатические 
особенности России председа-
тель правительства, конечно, не 
стал. Да и размеры страны такие, 
что обслуживать дорожную сеть 
сложнее, чем, например, в Ита-
лии. В то же время он обратил 
внимание на опыт других север-
ных стран — государств Сканди-
навии и Канады. «Там климат не 
лучше нашего, но почему-то та-
ких вспучиваний и провалов по-

сле наводнений тоже не бывает, — 
заметил Медведев. — Значит, 
просто технологии нормально 
соблюдаются и воруют гораздо 
меньше».

В России достичь такой ответ-
ственности от дорожных строи-
телей, видимо, можно только пу-

тем жесткого контроля, причем с 
привлечением прокуратуры.

— Если кто-то их не соблюдает 
из тех, кто принял на себя обяза-
тельства по сооружению дорог, 
реконструкции дорожной сети, 
созданию новых дорог, надо их 
выгонять, привлекать к ответст-

венности, натравливать на них 
прокуратуру, чтобы они работа-
ли как следует, — посоветовал 
премьер-министр.

В дорожных проблемах стра-
ны виноваты не только строите-
ли. Министр транспорта Максим 
Соколов сообщил, что не все ре-
гионы исполняют свои финансо-
вые обязательства для развития 
дорожной сети: «Только в 2015 
году 56 регионов недонаправили 
в свои дорожные фонды 55 мил-
лиардов рублей». В этой связи 
министерство финансов подгото-
вило поправки в Бюджетный ко-

декс, предусматривающие обяза-
тельное увеличение объема до-
рожного фонда на положитель-
ную разницу между фактически 
поступившим и прогнозировав-
шимся объемами доходов, чтобы 
возместить недофинансирова-
ние дорожных фондов.

Еще 38 миллиардов дополни-
тельных рублей региональные 
дорожные фонды получат с акци-
зов на бензин. «Президентом 
было дано указание направить в 
регионы половину — то есть один 
рубль — дополнительных дохо-
дов, получаемых в этом году от 
повышения акцизов на моторное 
топливо с 1 апреля текущего 
года», — напомнил глава мин-
транса.

И министерство настаивает, 
чтобы эти деньги шли именно на 
ремонт и восстановление регио-
нальных и муниципальных дорог. 
За счет этих средств можно будет 
дополнительно отремонтировать 
до 3 тысяч километров дорог 
плюсом к тем почти 13 тысячам 
километров, которые субъекты 
уже запланировали в своих про-
граммах на 2016 год.

Там, где состояние дорог оце-
нивается как критическое, могут 
привлечь часть средств — около 
10 миллиардов рублей, — собира-
емых через систему «Платон». 
«Субъекты, где критическое со-
стояние дорог в целом и в том чи-
сле в столицах субъектов: Вол-
гоградская область, Саратовская 
область, Омская, Костромская, 
Тверская, Республика Карелия, 
Архангельская область, Вологод-
ская, Рязанская, Владимирская, 
Кировская, Самарская», — пере-
числил министр Соколов. Также 
серьезные проблемы с дорогами 
в столицах Республики Алтай, 
Челябинской области, Калмы-
кии, Республики Марий Эл.

Акцент

 В промышленности 
по инвестициям и заимство-
ваниям в ближайшее время 
будет нулевая динамика

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Читайте также: 
ЦБ разъяснил, кому 
ограничат размер долга 
по микрозайму 
www.rg.ru/art/1249664

Участники войны 
и труженики тыла

Совсем скоро мы будем 
праздновать 71-ю годовщину 
Победы, а 22 июня этого года ис-
полняется 75 лет со дня начала 
Великой Отечественной войны.

С тех памятных дней прошло 
много времени, но мы помним, 
как наши отцы, деды и прадеды, 
выдержав нечеловеческие испы-
тания, отстояли независимость 
нашей Родины в самой страшной 
войне за всю историю человече-
ства и освободили народы Евро-
пы и Азии от фашизма. Мы чтим 
героический подвиг нашего на-
рода и стремимся передать па-
мять об этом подвиге молодому 
поколению.

В прошлом году было сфор-
мировано движение «Волонтеры 
Победы». Сегодня насчитывает-
ся уже более 150 тысяч таких во-
лонтеров. Молодые люди, входя-
щие в это движение, благоустра-
ивают воинские мемориалы, по-
могают ветеранам, ежегодно 
участвуют в организации раз-
личных мероприятий: напри-
мер, сопровождают парады По-
беды в городах России, народные 
шествия в рамках акции «Бес-
смертный полк».

Органы власти всех уровней 
также активно поддерживают 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны. Отмечу, что инвали-
дам и отдельным категориям 
участников войны предоставля-
ется право на одновременное по-
лучение двух пенсий. После ин-
дексации средние размеры пен-
сий участников Великой Отече-
ственной войны, получающих 
две пенсии, составили около 33 
тысяч рублей, а общий уровень 
их материального обеспечения 
(включая все ежемесячные вы-
платы и компенсации) — почти 
40 тысяч рублей.

Такие медицинские услуги, 
как оказание помощи в поликли-
никах, обеспечение протезно-
ортопедическими изделиями, 
проведение сложных операций, 
являются для ветеранов бесплат-
ными. На оплату жилых помеще-
ний и коммунальных услуг им 
предоставляется скидка в разме-
ре 50%. Одиноко проживающим 
пенсионерам старше 80 лет в 
полном объеме компенсируются 
взносы на капитальный ремонт.

Важнейшей программой под-
держки ветеранов Великой Оте-
чественной войны является 
обеспечение их жильем. С 2008 
года по 2015 год из федерально-
го бюджета на реализацию этой 
программы было выделено 
307,8 млрд рублей. В бюджете 
на 2016 год на эти цели было 
предусмотрено еще более 10 
млрд рублей. В результате свои 
жилищные условия улучшили 
более 266,6 тысячи ветеранов и 
членов семей погибших или 
умерших инвалидов и участни-
ков Великой Отечественной. До 
конца года жильем будут обес-
печены еще более 5 тысяч чело-
век. Таким образом, в очереди 
на улучшение жилищных усло-
вий останется около 5 тысяч ве-
теранов. Решение их жилищных 
проблем — одна из первоочеред-
ных задач государства.

Обсуждается вопрос о созда-
нии отдельных программ по 
улучшению социального и пен-
сионного обеспечения тружени-
ков тыла. Это люди старших воз-
растов, самым молодым из них 
более 80 лет. Их немного — при-
мерно 1 млн 370 тысяч человек, 
и они нам так же дороги, как и 
фронтовики. Они ковали Победу, 
создавая самое современное 
оружие, проявляя чудеса трудо-
вого героизма. А.Т. Твардовский 
писал: «Из одного металла льют 
медаль за бой, медаль за труд». Я 
считаю, что необходимо поэтап-
но распространить на тружени-
ков тыла льготы, существующие 
сегодня в отношении участников 
Великой Отечественной войны. 
Например, можно рассмотреть 
вопрос о том, чтобы дать труже-
никам тыла право получать две 
пенсии — по старости и по инва-
лидности — в том случае, если 
они являются инвалидами. 

Кроме того, почти во всех ре-
гионах одиноко проживающие 
участники и инвалиды войны по-
лучают бесплатное социальное 
обслуживание. Думаю, что на 
тружеников тыла тоже можно 
распространить эту меру.

Постоянная поддержка участ-
ников Великой Отечественной 
войны и тружеников тыла — это 
наш долг. 

От всей души поздравляю 
всех граждан России с наступаю-
щим Днем Победы.

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Дмитрий Медведев рекомендовал 
дорожникам использовать такие 
технологии, которые приспособле-
ны к нашему климату. 

Акцент

 Только в 2015 году 
56 регионов недонаправили 
в свои дорожные фонды 
55 миллиардов рублей

В розничных европейских магазинах никто не разменяет 
500 евро, но в таких купюрах банки хранят валютные резервы.

Крупные купюры — 
самый популярный 
способ расчета 
у преступников

ЦИФРА

2,2
КИЛОГРАММА
весит миллион долларов, 
если вести счет в купюрах 
номиналом 500 евро

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ

Что делать, если на руках купюра в 500 евро
Законодательно не запрещено использовать эти банкноты, хра-

нить их или тратить. Разменять купюру в 500 евро можно практи-

чески в любом банке, но помните, что за это берут комиссию. Сбор 

начинается от 0,5 до нескольких процентов. Например, в Москве 

«РГ» удалось найти лишь две операционные кассы, где это могут 

сделать бесплатно. В остальных местах, в том числе в банках из 

топ-10, поясняют, что комиссия обусловлена оперированием де-

нег, которые официально не являются внутренней валютой РФ.

Если терять несколько процентов на размене евро не хочется, то 

можно поступить иначе: прийти с купюрой 500 евро в банк и по-

просить поменять только часть суммы на рубли, к примеру — де-

сять евро (733 рубля), а остальную сумму получить в качестве мел-

кой сдачи в евро. Это законно и позволяет сэкономить на комис-

сии. Не забудьте паспорт, так как формально операцию произво-

дят на 500 евро, или 36 650 рублей, а при обмене валюты на сумму 

более 15 тысяч рублей нужно проходить идентификацию.
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Нефть дорожает 
на фоне рекордного падения 
доллара
Стоимость нефти вчера начала актив-

но расти. Одна из причина — курс дол-

лара к иене сегодня обновил минимум 

2014 года.

Цена марки Brent росла до 46,36 дол-

лара за баррель, марки WTI — до 45,32 

доллара за баррель. И есть все пред-

посылки для того, чтобы цена на чер-

ное золото росла и дальше.

По мнению аналитиков, одной из 

причин такого скачка стали вести из 

Японии. Там вчера в ходе торгов дол-

лар упал до минимумов 2014 года (в 

октябре за него давали 106,05 иены). 

Вчера утром курс доллара к иене 

снижался до 105,99 иены со 106,40 

иены за доллар на предыдущем за-

крытии.

Курс евро к доллару рос до 1,1537 с 

1,1534 доллара на торгах днем ранее, 

впервые с августа 2015 года подняв-

шись выше психологической отметки 

в 1,15 доллара за евро. 

Подготовила Елена Домчева
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Навигация В этом году дальним морям многие россияне предпочитают речные круизы

Поплыли в лето
Ирина Жандарова

В 
с т о л и ц е  м и н и с т р 
транспорта Максим 
Соколов  да л  старт 
л е т н е й  н а в и г а ц и и 
круизных речных су-

дов на Москве-реке. По рекам 
европейской части России на 
водные прогулки россияне от-
правились уже на первомай-
ские выходные.

Главная проблема судоходст-
ва последних лет — маловод-
ность рек. Риск сохранения та-
кого состояния остается до 
2025—2030 годов. Но сложная 
ситуация с низким уровнем 
воды на реках не мешает восста-
навливать круизные направле-
ния, в том числе за счет рекон-
струкции гидротехнических со-
оружений. В первую очередь 
стоит отметить открытие круи-
зов по реке Оке. В Астраханской 
области открыто движение кру-
изного транспорта по Волге. К 
навигации готовы реки Татарс-
тана. В регионе два судоходных 
маршрута — по Волге и Каме. О 
начале круизной навигации 
было объявлено в Краснояр-
ском крае — на Енисее. Речная 
навигация открыта на Оби. На 
Дальнем Востоке началось дви-
жение теплоходов по Амуру.

В 2015 году речной тран-
спорт перевез около 13,5 мил-
лиона пассажиров. Из них 2,5 
миллиона приходится на реч-
ные круизы. В этом году растет 
число россиян, которые вместо 
моря готовы отправиться в пу-
тешествие по реке. «Мостур-
флот» сообщает о 36-процен-
тном росте бронирования. При 
этом покупки круизов выросли 
в 1,5—2 раза в сравнении с пока-
зателями двухнедельной давно-
сти. «Повлияла изменившаяся 
ситуация с выездным туриз-
мом», — отмечает Светлана Гон-
чарова, замгендиректора ком-
пании. Закрытие ряда зарубеж-
ных направлений и рост курса 
валют стимулирует к поиску на-
правлений внутри страны.  

Все включено
Спрос на круизы объясняется 

и тем, что привыкшие к экзоти-
ческим странам и впечатлениям 
за границей россияне не готовы 

просто лечь на пляже и загорать. 
Они хотят приключений и путе-
шествий. В круизе можно заго-
рать и купаться, посетить множе-
ство городов и исторических 
мест, побывать на экскурсиях. 
Уровень комфорта не страдает, 
ведь теплоход — это хорошая го-
стиница.  Мировой опыт доказы-
вает, что именно участники кру-
изов чаще всего возвращаются в 
турагентство для покупки вод-
ного путешествия. 

Мелко плавают
На круизном туризме можно 

было бы делать хороший бизнес, 
но реки мелеют. Наиболее слож-
ные гидрологические условия 
отмечались летом 2015 года на 
Волжском, Азово-Донском и 
Ленском бассейнах. На этот год 
трудностей судоходства ожида-
ют в бассейнах тех же рек. Очень 
сложной навигации в этом году 
ждут в Якутии. Там низкий уро-
вень воды на верхней и средней 
части реки Лены может поме-
шать завозу грузов для строи-
тельства магистрального газо-
провода «Сила Сибири».

Тем не менее с обмелением 
можно бороться. Доказательст-
во тому — открытие круизов по 
реке Оке. «Это очень красивая 
живописная река, но мелковод-
ная», — говорит Гончарова. Рань-
ше турсезон на ней был очень 
коротким, в конце июня — нача-
ле июля теплоходы уходили с 
Оки. В то же время на ней распо-
ложен привлекательный мар-
шрут до села Константиново и 
далее до Рязани и Мурома. После 
того как был построен новый ги-
дроузел в районе села Констан-
тиново, удалось восстановить на-
вигацию. Маршрут начинается 
от Южного речного вокзала, са-
мый короткий до Константиново 
занимает 3 дня, длинный — до Ря-
зани или Мурома — 7 дней.

Также был открыт маршрут на 
Соловецкие острова. Организа-
ции маршрутов в этом направле-
нии также мешал низкий уровень 
воды. «По Беломорканалу не мо-
гут пройти крупногабаритные 
суда, в том числе четырехпалуб-
ные теплоходы», — поясняет Гон-
чарова. В 2015 году была прове-
дена реконструкция гидротехни-
ческих сооружений. Проблема 

судоходности на этом маршруте 
еще не решена, но добраться до 
Соловков теперь позволяет ком-
бинированный круиз. 

Очень сложным с точки зре-
ния проходимости является го-
родецкий гидроузел в сторону 
Казани и Перми. Из-за этого все 
операторы вынуждены были 
снять все круизы с этих направ-
лений. В 2014—2015 годах обме-
ление позволило проводить кру-
изы только с пересадками. В этом 
году уровень воды должен обес-
печить проходимость круизных 
судов. Решить проблему низкого 
уровня воды можно за счет стро-
ительства водонапорных плотин 
на Городецком участке Волги и 
Нижнем Дону. Решение об их воз-
ведении будет принято только на 
сентябрьском заседании Госсо-
вета по развитию российских 
водных транспортных путей.

Цена пойдет вниз
Клиентов от речных туров от-

пугивают высокие цены, кото-
рые начинаются от 15 тысяч ру-
блей за трехдневное путешест-
вие. В этом году на рынке впер-
вые будет применена система та-
рифов с элементами лоукоста. 
Новые тарифы сейчас работают 
только на теплоходе «Княжна 
Анастасия». Можно отказаться 
от питания, экскурсий и за счет 
этого снизить цену путешествия.

Желающие могут отправить-
ся и на речную прогулку в столи-
це. «Приведены в порядок набе-
режные, убраны уродующие го-
род и водные артерии дебаркаде-
ры, — сообщил на открытии мо-
сковской навигации руководи-
тель департамента транспорта и 
развития дорожно-транспор-
тной инфраструктуры Москвы 
Максим Ликсутов. — У нас есть 
планы по развитию регулятив-

ных перевозок по реке, есть не-
сколько проектов. Думаю, в бли-
жайшее время москвичи получат 
удобный вид транспорта, кото-
рый будет работать на благо го-
рода». В столице около 100 кру-
изных судов. Они обеспечивают 
примерно половину всех туров. В 
2015-м перевозки компаний со-
ставили 1,2 миллиона человек. В 
2016-м прогнозируется увеличе-
ние перевозок до 1,4 миллиона. 

Планы на обновление
Сейчас в России осталось око-

ло сотни круизных теплоходов, 
большой износ примерно у поло-
вины флота, из-за этого ежегодное 
выбытие судов составляет при-
мерно 10 процентов. Купить те-
плоходы, которые используются в 
Европе, в том числе и бывшие в ис-
пользовании, нельзя: у россий-
ских рек другая глубина и сила 
волн. Минпромторг предложил 
построить корабли длиной 141 
метр, шириной 16,82 метра и 

вместимостью 306 пассажиров. 
Они могут использоваться на 
маршрутах из Москвы в Петер-
бург, Ростов-на-Дону с выходом 
до портов Крыма. Строительство 
судна занимает до 3 лет. Проект 
требует больших вложений, при 
этом срок окупаемости в среднем 
— 20 лет. Строительство каждого 
теплохода обойдется в 2,4—2,5 
миллиарда рублей. Порядок фи-
нансирования еще не согласован.      

Пора причаливать
Также для развития круизов 

необходимо обновлять порты и 
речные вокзалы. Регионам реко-
мендовали заняться их модерни-
зацией в начале апреля на пер-
вом «Фестивале круизов» для 
развития круизного туризма и 
увеличения объема пассажир-
ских перевозок. О решении обно-
вить один из речных вокзалов со-
общили власти Москвы. «Мэр дал 
поручение о начале работ по ре-
конструкции Северного речного 
вокзала», — отметил Ликсутов. 

Регионы могут обновить и ре-
конструировать круизную ин-
фраструктуру, участвуя в Феде-
ральной целевой программе по 
развитию внутреннего и въезд-
ного туризма. Также получить 
финансирование на инфраструк-
туру можно в рамках подготовки 
к чемпионату мира по футболу. 
Значительная часть городов, 
принимающих участников и го-
стей чемпионата, стоит на Волге. 

Число россиян, готовых вместо моря отправиться в путешествие по реке, растет с каждым годом.

Акцент

 Цены на речные туры высо-
кие, от 15 тысяч рублей. В этом 
году, отказавшись от некото-
рых услуг, их можно снизить

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ЛЕД ПОКА НЕ ТРОНУЛСЯ 
На многих судоходных реках России навигация еще не началась, на них еще ле-

жит лед, рассказала Марина Макарова, главный специалист Гидрометцентра.

В мае—июне к навигации присоединятся Сибирь, Ханты-Мансийский автоном-

ный округ, Якутия. Последними для судоходства будут готовы реки Магаданской 

области. Первым в строй войдет Енисей, он должен вскрыться в первой декаде 

мая. Тепло уже подбирается к Ханты-Мансийскому автономному округу. В мае 

вскроются Обь и Иртыш. Протяженность судоходных водных путей автономно-

го округа составляет 5,6 тыс. км. Они связывают населенные пункты округа с 

крупными сибирскими городами: Омском, Тобольском, Салехардом, Томском, 

Новосибирском и имеют выход на морские магистрали.

В конце мая—начале июня вскрываются реки Якутии. Этот регион имеет круп-

нейшую судоходную систему: Лена (длина — 4400 км), Вилюй (2650 км), Оленек 

(2292 км), Алдан (2273 км), Колыма (2129 км), Индигирка (1726 км), Олекма (1436 

км), Анабар (939 км) и Яна (872 км). Также в конце мая—начале июня вскрывается 

река Колыма в Магаданской области. Судоходной она становится от устья реки 

Коркодона. Хотя при недостатке осадков на ней встречается много отмелей.
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Д
о отказа заполненный пас-
сажирами самолет старто-
вал в Москву из Чэнду — 

столицы и крупнейшего города 
китайской провинции Сычуань — 
30 апреля, во второй половине 
дня. В 2016 году этот рейс стал 
«первой ласточкой»: всю зиму 
прямого авиасообщения между 
этими городами не было. Но с на-
ступлением весны жителей за-
падных районов Поднебесной 
стало все чаще возмущать от-
сутствие возможности без пере-
кладных добраться до столицы 
соседней страны. Тем более что к 
прямому авиарейсу многие уже 
успели привыкнуть. Напрягало 
прерванное авиасообщение и 
российских туристов и предпри-
нимателей.

Прямой рейс Чэнду — Москва 
был официально запущен 2 мая 
2015 года, и сразу же он пришел-
ся по душе и китайским, и рос-
сийским туристам и коммерсан-
там. По статистике, на сегодняш-
ний день прямым рейсом из Чэн-
ду до Москвы совершили пере-
лет 76 авиалайнеров, было пере-
везено более 45 тысяч человек. 
Причем в салонах самолетов в 
среднем было занято 94 процен-
та кресел, что говорит о высокой 
популярности маршрута. Благо-
даря прямому рейсу был создан 
удобный транспортный коридор 
между Сычуанем и другими про-
винциями Западного Китая и 
Россией, что позволило нашим 
двум странам наладить еще бо-
лее тесные связи и кооперацию в 
сфере взаимной торговли, ту-
ризма, культуры, обмена высо-
коквалифицированными кадра-
ми и т.д.

Впрочем, еще до того, как 
было открыто это прямое авиа-
сообщение, существовало и же-
лезнодорожное сообщение Чэн-
ду — Европа, соединяющее про-
винцию Сычуань и Россию. По-
езда, отправившись из Чэнду, 
проходили по Казахстану, Рос-
сии, Белоруссии и территориям 
других европейских стран 
вплоть до города Лодзь в Поль-
ше. Этот маршрут фактически 

повторял древний китайский 
«Шелковый путь». После запус-
ка 26 апреля 2013 года железно-
дорожное сообщение Чэнду—Ев-
ропа стало самым скоростным в 
Китае. Поезда по магистрали 
курсировали регулярно. Таким 
образом, между западными ре-
гионами КНР и странами Цент-
ральной Азии, Ближнего Восто-
ка и Европы был налажен ста-
бильный, быстрый, безопасный 
и весьма мощный в плане про-
пускной и провозной способнос-
ти наземный товарно-транспор-
тный коридор. 

По мере того как качество на-
земных и воздушных перевозок 
улучшалось, укреплялось и взаи-
модействие между провинцией 
Сычуань и Россией в разных сфе-
рах и на разных уровнях. Так, в 
мае 2013 года Китай и Россия за-
пустили механизм регионально-
го сотрудничества «Янцзы—Вол-
га». В августе 2015 года в Чэнду 
прошло заседание «круглого сто-
ла» с участием руководителей 
регионов верхнего и среднего те-
чения реки Янцзы (Китай) и При-
волжского федерального округа 
России. Эта встреча смогла под-
нять совместную работу по тор-
гово-экономическому и турис-
тическому партнерству в рамках 
платформы «Янцзы—Волга» на 
еще более высокий уровень. И 
это не пустые слова: только на 
«круглом столе» было подписа-
но шесть торгово-экономичес-
ких соглашений на общую сумму 

в 17,4 миллиарда юаней. Но этим 
дело не ограничилось. Сразу пос-
ле мероприятия представители 
провинции Сычуань принялись 
реализовывать намеченные пла-
ны и совместно с коллегами из 
Приволжского округа РФ прове-
ли более 40 дополнительных кон-
ференций и презентаций по тор-
гово-экономическому сотрудни-
честву, подписали более 50 но-
вых намерений о сотрудничест-
ве общей проектной суммой ин-
вестиций на более чем 10 милли-
ардов долларов. Сегодня сторо-
ны продолжают деловое обще-
ние, с пятью регионами ПФО у 
провинции Сычуань подписаны 
соглашения о сотрудничестве в 
торгово-экономической, науч-
ной и гуманитарной областях. Во 
взаимодействие с китайской сто-
роны «втянуты» как крупные го-
сударственные, так и частные 
публичные компании, при этом 
сфера взаимодействия включает 
инфраструктурные строитель-
ные объекты, городской рельсо-
вый транспорт, машинострое-
ние, энергетику, химическую 
промышленность, производство 
строительных материалов, сель-
ское хозяйство, а также туризм и 
другие сектора экономики. 

При этом треть всех проектов 
относится к инфраструктурным 
строительным направлениям. 
Так, между Чувашской Респуб-
ликой России и сычуаньской 
«Инвестиционной группой же-
лезнодорожной промышленнос-

ти» было подписано соглашение 
о создании совместного Агро-
промышленного парка в Чува-
шии. Планируется, что инвести-
ции в этот проект составят 7 
миллиардов юаней. Сначала там 
будет возведена необходимая 
инфраструктура, после чего к 
проекту подключатся сельско-
хозяйственные, рекреационные 
и девелоперские компании. На 
инфраструктурные объекты аг-
ропарка у компаний—участни-
ков проекта будут общие права 
собственности, прибыль будет 
делиться по принципу справед-
ливости. По мнению сторон, это 
поможет привлечь к сотрудни-
честву как можно больше част-
ных компаний. 

А международная торговая 
компания «Сычуань Чжунчжи» 
готова содействовать России в 
переводе пассажирских автобу-
сов на альтернативное топливо. 

Такая помощь будет как нельзя 
кстати: по планам правительс-
тва РФ к 2020 году в российских 
городах-миллионниках как ми-
нимум половина парка обще-
ственного транспорта и комму-
нальной техники должна отка-
заться от использования соляр-
ки в пользу более экологичных 
видов топлива. У КНР в этом пла-
не огромный опыт. Причем «Сы-
чуань Чжунчжи» готова, реали-
зуя стратегию своего государс-
тва по продвижению местных 
компаний за рубеж, взять на 
себя не только генеральный под-
ряд, но и финансирование про-
екта, и привлекает в проект фир-
мы из финансового, проектного, 
автомобильного секторов, а так 
же разработчиков контрольно-
измерительного оборудования и 
т.д. После завершения проекта 
специалисты китайских компа-
ний готовы провести тренинг 

для российских коллег для полу-
чения необходимых навыков ра-
боты с незнакомым оборудова-
нием.

Но улучшение уровня транс-
портного сообщения стимули-
рует не только торгово-эконо-
мическое сотрудничество, но 
также оказывает огромное поло-
жительное влияние на развитие 
туристических связей между 
двумя странами. Будучи одним 
из самых богатых, с рекреацион-
ной точки зрения, мест Китая, 
провинция Сычуань известна во 
всем мире своими гигантскими 
пандами, долиной девяти сел 
Цзючжайгоу, заповедником Ху-
анлун («Желтый Дракон»), Дуц-
зянъяньскими дамбами, горами 
Цинчэн и Эмэйшань, а также Лэ-
шаньской статуей Будды. В 2014 
году из России в Сычуань при-
было более 16 тысяч туристов. 
Представитель одного из рос-

сийских туристических агентств 
заявил, что экскурсия «Гора 
Цинчэн + Дуцзянъяньские дам-
бы» является одной из самых 
любимых среди российских пу-
тешественников. Здесь можно 
увидеть знаменитых китайских 
гигантских панд, посетить горя-
чие источники, пройти курс оз-
доровления по методу китайс-
кой медицины — все это очень 
нравится туристам из России. 

Ранее туристический поток 
между провинцией Сычуань и 
Россией обеспечивался главным 
образом за счет поездок по слу-
жебной надобности. Но в послед-
нее время представители про-
винции в разных субъектах РФ 
неоднократно проводили мероп-
риятия, где рассказывали о ту-

ристическом потенциале регио-
на. Два года назад департамент 
туризма провинции Сычуань ор-
ганизовал для работников ту-
ристической отрасли поездку в 
Россию. В ноябре 2014 года в 
Москве прошла «Неделя туриз-
ма Россия — Сычуань и продук-
ция туристического сектора», 
которая вызвала неподдельный 
интерес у представителей рос-
сийского туристического бизне-
са. А через год Туристический со-
вет Республики Татарстан (РФ) 
прибыл в Сычуань для проведе-
ния уже своей туристической 
презентации. Стороны подписа-
ли «Соглашение о сотрудничест-
ве в сфере туризма» и приняли 
решение совместно осваивать 
этот рынок и разрабатывать но-
вые туристические продукты и 
акции, чтобы стимулировать 
развитие рынков туризма и их 
открытость по отношению друг к 
другу.

Также набирает обороты со-
трудничество провинции Сычу-
ань и России в области культу-
ры. В 2015 году Сычуань и Рос-
сийская Федерация достигли со-
глашения по 23 гуманитарным 
проектам. Активно идет обмен 
студентами между высшими 
учебными заведениями двух 
стран, проводится совместная 
работа по международным учеб-
ным курсам, общаются между 
собой преподаватели, развора-
чиваются летние лагеря и науч-
ные выездные симпозиумы, реа-
лизуются и другие формы со-
трудничества.

25 апреля на площадке ресто-
рана аутентичной китайской 
кухни Soluxe Club (Москва, Ку-
тузовский проспект, 2/1, стр.6) 
открылся Туристский информа-
ционный центр провинции Сы-
чуань, где все желающие могут 
поближе познакомиться с куль-
турными особенностями и тра-
дициями этого китайского реги-
она, в том числе и посредством 
знаменитой сычуаньской кухни. 

Это место вполне может стать 
всеобъемлющей коммуникаци-
онной платформой, способству-
ющей расширению межкультур-
ного диалога.

СВЯЗИ  Прямое транспортное сообщение поднимет партнерство между китайской провинцией Сычуань и Россией 
на более высокий уровень

У дружбы крепкие крылья

11 сентября 2015 года. 
Выступление российских артистов 
в Парке-музее духовного 
наследия в Чэнду.
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Акцент

 У провинции Сычуань подпи-
саны соглашения о сотрудни-
честве в торгово-экономи-
ческой, научной и гуманитар-
ной областях с пятью регио-
нами Приволжского округа 
России
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ФИНАНСЫ 

БАНКИ СОЗДАДУТ ЗАЩИТУ 
ОТ ХАКЕРОВ

Юлия Воронина

ЦЕНТРОБАНК впервые разра-
ботал и предложил кредитным 
организациям комплекс мер, 
чтобы свести к минимуму  риск 
утечки информации. Рекоменда-
ции опубликованы на сайте ЦБ и 
начинают действовать с 1 мая.

По статистике аналитиков 
Zecurion, в 2015 году российские 
банки потеряли из-за деятель-
ности инсайдеров около 350 
миллионов рублей.

Особое внимание в документе 
уделяется действиям самих бан-
ковских работников, обладаю-
щих легальным доступом к вну-
трибанковской информации. 
«Это может существенно улуч-
шить эффективность контроля, — 
объяснил «РГ» руководитель на-
правления финансовых рынков 
центра «Общественная Дума» 
Дмитрий Липатов. — Так как вво-
дится персональная ответствен-
ность руководителей разных по-
дразделений и служб, систему 
уровней доступа к информации, 
категории рисков в отношении 
различных лиц — сотрудников и 
иных, например имеющих до-
ступ в помещения банка специа-
листов по ремонту». 

Рекомендации также касают-
ся работы банков с конфиденци-
альной информацией. Подробно 

изложены подходы к организа-
ции бесперебойного мониторин-
га процессов, которые могут 
представлять угрозу информа-
ционной безопасности кредит-
ных организаций. 

Причиной для разработки ре-
комендаций стало то, что неко-
торые российские банки исполь-
зуют кибератаки для сокрытия 
финансовых преступлений по 
выводу денег клиентов. К этому 
выводу пришли аналитики Бан-
ка России, которые совместно с 
МВД провели экономический 
анализ хакерских атак. 

В начале года первый зампред 
ЦБ Георгий Лунтовский заявлял, 
что в четвертом квартале 2015 
года в результате выявленных 
правонарушений в сфере инфо-
безопасности было похищено 
более 1,5 миллиарда рублей со 
счетов клиентов кредитно-фи-
нансовых организаций. Иногда 
банки теряли весь дневной оста-
ток корреспондентского счета, а 
иногда весь свой капитал. 

По мнению экспертов сферы 
информационной безопасности, 
в разработанном ЦБ документе 
нет заведомо невыполнимых 
требований или предложений. 
«В документе обобщен и струк-
турирован опыт специалистов 
по кибербезопасности, — отме-
тил руководитель аналитическо-
го центра Zecurion Владимир 
Ульянов. — Опытные безопасни-
ки и ведущие банки уже выпол-
няют такие рекомендации». 

Другое дело, что не все банки 
сегодня располагают техниче-
скими средствами, которые по-
зволят выполнить рекоменда-
ции ЦБ. «Речь идет о системах 
контроля информационных по-
токов, — пояснил Ульянов. — Это 
может отсрочить реальное вне-
дрение рекомендаций на год-
полтора, включая разработку 
документов, и внедрение необ-
ходимых технических средств».

КОШЕЛЕК 

ПЕНСИИ ПЕРЕСЧИТАЮТ ЗАОЧНО
Не быстрее ли будет 
приниматься решение, 
если пенсионер сам 

придет в ПФР с уведомлением об 
увольнении? Нет, так как ско-
рость принятия решений не бу-
дет зависеть от того, получены 
сведения о пенсионере от рабо-
тодателя через бланк отчетности 
или от него лично. Если пенсио-
нер, например, уволился, пен-
сию ему повысили, а после этого 
он вновь устроился на работу, 
про это ему тоже не понадобить-

ся докладывать ПФР. Информа-
ция придет туда автоматически, 
и реботнику заморозят индекса-
цию пенсии. Что важно: если 
вдруг пожилой человек ушел с 
работы, получил увеличенную 
пенсию, а потом спустя какое-то 
время вновь на нее вернулся, по-
лученную «надбавку» к пенсии у 
него уже никто не отнимет.

АЛКОГОЛЬ 

СПИРТ ПОСТАВИЛИ НА УЧЕТ

Тарас Фомченков

НЕДОБРОСОВЕСТНЫЕ 
участники алкогольного рынка 
после 6 мая не смогут использо-
вать схему по уклонению от 
уплаты акциза, связанную с 
фиктивным возвратом товара.

С 6 до 7 месяцев увеличивает 
срок банковских гарантий, ко-
торые выдаются производите-
лям алкогольной продукции. 
При этом налоговики смогут за 
три месяца до истечения бан-
ковской гарантии предъявлять 
банку-гаранту требование об 
уплате акциза при неисполне-
нии своих обязательств налого-
плательщиком. А при возврате 
покупателем алкогольной про-
дукции продавец не вправе бу-
дет заявить к вычету ранее ис-
численный акциз по реализа-
ции продукции.

«Если говорить про схему 
уклонения от акцизов, которая 
станет невозможной с началом 
работы нового закона, то это, 
конечно, не революция. Однако 
сам факт запрета этого способа 
говорит об усилении контроля 

над рынком», — прокомменти-
ровал «Российской газете» но-
вацию директор Центра иссле-
дований федерального и регио-
нальных рынков алкоголя Ва-
дим Дробиз. 

Второе нововведение: для 
производителей спирта утвер-
дили форму журнала учета ис-
пользования производствен-
ных мощностей. Его появление, 
по мнению эксперта, фиксиру-
ет еще один этап по контролю 
за легальностью этого сегмента 
рынка, «попытку этот рынок 
организовать. Ни на качество 
алкоголя, ни на его стоимость 
оба эти документа влияния не 
окажут», резюмирует эксперт.

Журнал обязателен к запол-
нению организациями, которые 
производят спирт и алкоголь-
ную продукцию. Заполняться 
он должен на бумажном носите-
ле или в электронном виде по 
каждому месту осуществления 
деятельности. Причем новая за-
пись об изменении производст-
венной мощности вносится  не 
позднее одного рабочего дня 
после того, как оно произошло.

СТРАХОВАНИЕ 

ПЯТЬ ДНЕЙ НА ВОЗВРАТ ПОЛИСА

Юлия Кривошапко

У РОССИЯН, пользующихся 
услугами страховых компаний, 
теперь есть право в течение пяти 
дней отказаться от купленной 
страховки и вернуть свои день-
ги. Такое указание в конце 2015 
года выпустил Банк России. 
В мае истекает срок, который 
был отведен страховщикам на 
то, чтобы привести свою работу 
в соответствие с новыми требо-
ваниями регулятора.

Так называемый период охла-
ждения — пять дней, которые 
Центробанк отвел гражданам на 
то, чтобы передумать и растор-
гнуть договор со страховщиком, 
распространяется практически 
на все виды добровольного стра-
хования, будь то покупка полиса 
для защиты жизни, здоровья 
или, к примеру, имущества. 

Исключение сделано лишь 
для добровольного медицинско-
го страхования трудовых миг-
рантов, страхования туристов, 
выезжающих за границу, и стра-
хования, являющегося обяза-
тельным условием допуска гра-
жданина к выполнению профес-
сиональной деятельности.

В указании Центробанка 
подчеркивается, что если чело-
век отказался от страховки в от-
веденный для этого пятиднев-
ный срок, при этом договор еще 
не успел вступить в силу, он 
имеет право потребовать воз-
врата всей суммы, заплаченной 
за страховку. Если же гражда-
нин решил расторгнуть договор 
уже после начала действия стра-
ховки, но опять же успел сде-
лать это в пятидневный срок, 
страховщик будет вправе удер-
жать часть страховой премии, 
то есть некоторый процент за-
плаченной клиентом суммы, 
«пропорционально сроку дейст-

вия договора страхования, про-
шедшему с даты начала дейст-
вия страхования до даты пре-
кращения действия договора 
добровольного страхования».

Важно помнить, что договор 
добровольного страхования счи-
тается прекратившим свое дей-
ствие с даты получения страхов-
щиком письменного заявления 
клиента. После этого страховая 
компания в течение 10 дней обя-
зана будет вернуть деньги: на-
личными или на карточку.

Есть еще одно указание Банка 
России, касающееся правил до-
бровольного медстрахования 
трудовых мигрантов. Переход на 
них страховщики также должны 
завершить до конца мая. Речь 
идет о том, что сумма страхова-
ния по полисам ДМС для трудо-
вых мигрантов должна быть не 
менее 100 тысяч рублей на одно-

го человека. В договоре должен 
быть указан список медуслуг, по-
крывающихся страховкой, и по-
рядок их осуществления. Стра-
ховщик имеет право не вносить в 
этот список определенные забо-
левания. К примеру, психиче-
ские расстройства, диабет вто-
рого типа, злокачественные опу-
холи, повреждения, полученные 
в связи с алкогольным опьянени-
ем. Не распространяется дого-
вор на случаи умышленного при-
чинения вреда здоровью и ситуа-
ции, когда медпомощь требуется 
в связи с беременностью, рода-
ми или абортом. 

ДЕПОЗИТЫ 

ЕСТЬ БАНКОВСКИЙ СЧЕТ ЗА ГРАНИЦЕЙ? СООБЩИ В НАЛОГОВУЮ

Ярослав Николаев

В 
мае заработает утвержден-
ная правительством форма 
отчета всех россиян-физи-

ков о движении своих денег на за-
рубежных банковских счетах в 
прошлом году.

За несданный до 1 июня в Фе-
деральную налоговую службу от-
чет придется заплатить 4—5 ты-
сяч рублей, за сданный с опозда-
нием — от тысячи до полутора ты-
сяч рублей.

Правительство утвердило 
правила предоставления физиче-
скими лицами отчетов о движе-
нии средств по счетам или вкла-
дам в зарубежных банках. Как 
объяснил «Российской газете» 
адвокат, член экспертного совета 
Комитета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию корруп-
ции Сергей Варламов, эти прави-
ла касаются всех граждан, явля-
ющихся резидентами России, ко-
торые в 2015 году имели какие-
либо счета в банках за пределами 
нашей страны.

До принятия этого постанов-
ления существовала такая же 
обязанность отчитываться перед 
ФНС по закону о валютном регу-
лировании и валютном контр-
оле, но пока не были утверждены 
форма отчета и порядок его пред-
ставления, исполнить эту обя-
занность было практически не-
возможно.

Теперь же необходимо запол-
нить сравнительно небольшой 
документ (один лист по каждому 
счету или вкладу плюс титуль-
ный лист) и отнести либо ото-
слать в налоговую инспекцию по 
месту жительства в срок до 1 
июня 2016 года. 

Если этого не сделать, то мо-

жет быть наложен штраф. По сло-
вам члена Экспертного совета по 
налоговой политике при Уполно-
моченном по защите прав пред-
принимателей в Москве Антона 
Соничева, теперь граждане боль-

ше не смогут скрывать свои дохо-
ды, получаемые от вкладов или 
хранившиеся на заграничных 
счетах, и должны будут уплатить 
налоги с них. 

«До этого было проще не упла-

чивать налоги с таких доходов. В 
целом эти изменения и были вне-
сены в закон, чтобы повысить со-
бираемость налогов, уменьшить 
количество случаев неуплаты на-
логов и повысить наполняемость 
бюджета», — говорит эксперт 
«Российской газеты».

Он также предупреждает, что 
в случае если не отчитаться по та-
ким зарубежным счетам, то мо-
гут последовать и более серьез-
ные проблемы с налоговыми ин-
спекторами. 

Налоговая служба может на-
числить штрафы за неуплату на-
логов, если на счетах, за которые 
не отчитались, выявят скрывае-
мые от налогов доходы.

За повторное неуведомление, 
если государству стало ясно, что 
первичная обязанность выпол-
нена не была, можно будет запла-
тить штраф и пожирнее: до 20 ты-
сяч рублей, рассказал «Россий-
ской газете» юрист-международ-
ник, партнер Paragon Advice 
Group Александр Захаров. 

«Но пока с конкретными стра-
нами не будет достигнуто согла-
шение о начале автоматического 
обмена налоговой информацией, 
то риски наложения подобных 
штрафов практически равны 
нулю», — на это Александр Заха-
ров обращает особое внимание.

Самую большую опасность 
представляют штрафы за совер-
шение незаконных валютных 
операций, продолжает собесед-
ник «РГ».

Сейчас они составляют 100 
процентов от объема незаконно 
проведенной валютной опера-
ции. «Именно это обстоятельст-
во и удерживает людей от обеле-
ния себя перед государством», — 
сетует юрист.

Вступают в силу
ТЕХРЕГЛАМЕНТ 

ПАЧКИ СИГАРЕТ СТАНУТ ЕЩЕ СТРАШНЕЕ

Марина Гусенко 

П
ачки сигарет в Рос-
сии изменятся до не-
узнаваемости. С 15 
мая вступает в силу 
технический регла-

мент Таможенного союза на та-
бачную продукцию. Им предус-
мотрено несколько важных но-
вовведений. Каких — рассказал 
«РГ» член координационного со-
вета по борьбе против табака при 
Минздраве России Виктор Зыков.

Первое. Предупредительные 
картинки и надписи теперь будут 
размещаться с двух сторон пачки. 
Причем установлено, что размер 
«страшной картинки» должен 
быть не менее 50 процентов пло-
щади основных сторон пачки. Со-
держание картинок — это изобра-
жение органов человека, повре-
жденных болезнью, вызванной 
курением, и подпись, объясняю-
щая, что есть на картинке.

Второе. Производителям та-
бачной продукции запретят раз-
мещать вкладыши, которые, как 
правило, носят рекламный харак-
тер, а также побуждают покупать 
больше сигарет, поскольку пред-
лагают своим потребителям при-
нять участие в неких розыгрышах 
и выиграть призы. 

Третье. На упаковках нельзя 
будет писать информацию, спо-
собную ввести покупателей в за-
блуждение. Речь идет о таких сло-
вах, как «легкие», «очень легкие», 

«мягкие», «экстра», «ультратон-
кие» и так далее. 

Дело в том, что исследования, 
проведенные в США и других 
странах, доказали: люди, курящие 
«ультралегкие» сигареты, заболе-
вают точно так же, как и те, кто ды-
мит обычными, болезни у них 
протекают одинаково, так что ни-
каких «поблажек» для здоровья 
нет. При этом упоминание на пач-
ке о «легкости» создает у человека 

впечатление, что такие сигареты 
менее опасные для здоровья. 

По этой же причине с вступле-
нием в силу техрегламента на си-
гаретах будет запрещено указы-
вать количество никотина, смол, 
моноксида углерода. На одной 
пачке написано, что содержание 
смол 5 мг на сигарету, на другой — 
7. И у потребителя опять создается 
ложное впечатление, что одни без-
опаснее других, но это совсем не 
так, утверждает Виктор Зыков. 
Это различие не дает никакого 

преимущества и не помогает избе-
жать рисков для здоровья. В стра-
нах Евросоюза и США упомина-
ние о легкости или количестве 
смол запрещено уже много лет.

Четвертое. На каждой пачке си-
гарет сбоку будет написано: «Со-
держит системные яды, канцеро-
генные и мутагенные вещества». 
Величина этой надписи должна 
быть не менее 17 процентов боко-
вой поверхности пачки.

Пятое. На упаковках будет за-
прещено размещать информа-
цию, которая вызывала бы у лю-
дей устойчивую ассоциацию та-
бачной продукции с продуктами 
питания или лекарствами и полез-
ными веществами. То есть на пач-
ках сигарет больше нельзя будет 
рисовать клубнички, вишенки и 
прочие вкусности, а также цветоч-
ки и листики, которые, например, 
могут вызвать ассоциацию с ро-
машковым чаем или каким-то тра-
вяным бальзамом. Исключение в 

этом случае делается только для 
ментола.

Впрочем, это все не значит, что 
с 15 мая мы увидим повсеместно 
пачки сигарет нового дизайна. На 
самом деле Евразийская экономи-
ческая комиссия предусмотрела 
переходные периоды для табач-
ных производителей. Вся их про-
дукция должна быть задеклариро-
вана. И если эта декларация полу-
чена до 15 мая, то они могут про-
давать сигареты, оформленные по 
старым правилам, до тех пор, пока 
не истечет  срок ее действия, но не 
дольше, чем до 15 ноября 2017 
года. Это та дата, с которой нельзя 
будет производить вредный то-
вар, упакованный без учета новых 
требований.

Но если такая продукция будет 
все-таки просачиваться в торгов-
лю, то, во-первых, она будет отсле-
живаться Роспотребнадзором и 
изыматься из оборота. 

А во-вторых, штрафоваться за 
это будут всех участники цепоч-
ки — и производители, и продавцы. 
Штраф для юридических лиц 
предусмотрен от 100 тысяч до 300 
тысяч рублей.

Люди, курящие «ультратонкие» 
сигареты, заболевают точно так 
же, как и те, кто дымит обычными.

Акцент

 За несданный до 1 июня в ФНС 
отчет придется заплатить 4—5 
тысяч рублей, за сданный с 
опозданием — от 1—1,5 тысячи 

Акцент

 На пачках сигарет больше 
нельзя будет рисовать клуб-
нички, вишенки и прочие 
вкусности, а также цветочки 

Все о пенсионной реформе 
в России читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/72

У россиян стали популярны 
электронные страховые 
полисы. В чем их 
преимущества, узнайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1250935

Читайте также: 
В общественных местах 
могут запретить курение 
«электронных сигарет» 
www.rg.ru/art/1252648

ЦИФРА

350
МИЛЛИОНОВ 
рублей потеряли российские 
банки в 2015 году из-за деятель-
ности инсайдеров
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В течение пяти дней с момента 
покупки страховки на имущество 
можно будет от нее отказаться.
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КОНТРОЛЬ

ЛЕВАЯ ВОДКА КАССУ НЕ ПРОЙДЕТ
Единая система отслеживания оборота алкоголя (ЕГАИС) впервые «добралась» 

до розничной торговли. 

Ее смысл в том, чтобы не допустить продажу нелегально произведенного алко-

голя в магазинах, торгующих «вбелую». Планируется, что с июля этого года в си-

стему будет поступать информация о каждой пробитой на кассе бутылке. 

Тогда любой покупатель сможет видеть: если на кассе бутылку пробили два-

жды (второй раз для того, чтобы данные «ушли» в систему), она точно будет 

безопасной. И
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НАЛОГИ

СЕГОДНЯ ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ 
СДАЧИ ДЕКЛАРАЦИЙ ПО НДФЛ
Отчитаться о доходах за 2015 год физлица обязаны не позднее 4 мая, напомина-

ют в Федеральной налоговой службе. Декларацию можно направить по обыч-

ной почте либо по электронной через «Личный кабинет налогоплательщика для 

физлиц». Это нужно сделать, например, тем, кто в 2015 году продавал машину и 

имущество. Непредставление налоговой декларации по НДФЛ наказывается 

штрафом в размере 5 процентов от неуплаченной суммы налога за каждый ме-

сяц со дня завершения декларационной кампании. 

Подготовила Татьяна Зыкова
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АРМИЯ В Минобороны 
России ответили 
на заявления Пентагона 
по Су-27 

RС подкрался 
незаметно...

Юрий Гаврилов

ЕСЛИ В США думают, что их самолет-разведчик к на-
шим границам подкрался незаметно и может там спо-
койно себе летать, то это не так... В Минобороны России 
ответили на заявления Пентагона о якобы «опасном» и 
«непрофессиональном» перехвате российским истреби-
телем Су-27 американского RC-135U над Балтийским 
морем. Текст заявления имеется в распоряжении «РГ». 

В ведомстве заявили, что все полеты российских само-
летов проходят в соответствии с международными прави-

лами использования 
воздушного про-
странства.

«В то же время хо-
тим обратить внима-
ние, что самолет-раз-
ведчик RC-135U вся-
кий раз пытается 
подкрадываться к 
российской границе 
с выключенным 
транспондером. Поэ-
тому дежурным си-
лам ПВО приходится 
поднимать в воздух 

наш истребитель, чтобы визуально идентифицировать тип 
самолета и его бортовой номер», — отметили в ведомстве.

У данной проблемы американских ВВС есть два реше-
ния, отмечают в минобороны: или не летать вблизи наших 
границ, или включать транспондер для автоматической 
идентификации нашими радиолокационными средствами 
объективного контроля.

Военные добавили, что на днях  в рамках международ-
ного договора по «Открытому небу» другой самолет-раз-
ведчик Boeing OC-135B приземлился в Улан-Удэ. «И никто 
не поднимал истребителей для его идентификации», — под-
черкнули в ведомстве.

Вот пример схожей ситуации, в которой мы с США мо-
жем находить цивилизованные решения. А то получается, 
как в анекдоте про агрессивную Россию, которая все бли-
же и ближе пододвигает свои госграницы к базам НАТО.

Ранее в Госдуме заявили, что российский истребитель 
Су-27 не совершал опасных маневров. «Это не пике и не 
имитация атаки, поэтому все в порядке. Это не опасный 
маневр», — подчеркнул глава Комитета Государственной 
Думы по обороне Владимир Комоедов.

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС закупит 
пожарную технику 
на 2,5 миллиарда рублей

В огонь — 
целое состояние

Тимофей Борисов

КРИЗИСНЫЕ явления в экономике не скажутся на фи-
нансировании мер безопасности. Во время празднова-
ния дня 367-й годовщины основания пожарной охраны 
России в руководстве МЧС подтвердили план закупок на 
2016 год в полном объеме. В рамках гособоронзаказа 
планируется приобрести пожарно-техническую продук-
цию на общую сумму более 2,5 млрд рублей.

Эта сумма финансирования станет продолжением 
выполнения комплексной программы технического пе-
ревооружения ведомства. Например, в 2015 году было 
закуплено и поставлено на вооружение в пожарно-спаса-
тельные подразделе-
ния 346 единиц по-
жарно-спасательной 
техники.

В этом году пере-
оснащение пожар-
но-спасательных по-
дразделений будет 
продолжено. Но 
упор будет сделан на 
оснащение пожар-
ных частей новыми 
образцами техники 
и инновационными 
технологиями.

В плане закупка 170 пожарных автоцистерн и пожар-
но-спасательных автомобилей, 20 пожарных автолест-
ниц и коленчатых подъемников, более 8 тысяч дыхатель-
ных аппаратов, 100 тысяч метров пожарных рукавов.

А общий объем финансирования мероприятий плана 
закупок на 2016 год составляет 6,6 миллиарда рублей. 
Столь большая сумма обусловлена тем, что в планах за-
купок есть весьма дорогие, в частности самолет Ил-76, 
который один стоит более 2 миллиардов рублей. «РГ» 
уже писала, что в планах МЧС закупка 6 самолетов этого 
типа в течение нескольких лет. 

В МЧС отмечают, что при оптимизации бюджета ми-
нистерства объем финансирования на закупку техники 
и оборудования остался на уровне прошлого года. По 
данным руководства спасательного ведомства, в насто-
ящее время укомплектованность подразделений Феде-
ральной противопожарной службы составляет 94 про-
цента по основной пожарной технике и 74 процента по 
специальной пожарной технике. Кроме того, поставки 
2015 года позволили довести оснащенность поисково-
спасательных формирований основными видами тех-
ники до 88 процентов. 

 Но все эти цифры были бы простой статистикой и 
бесполезными, если бы не приводили к снижению числа 
пожаров и пострадавших от огня. И, по данным МЧС, та-
кая взаимозависимость есть. В 2015 году произошло 
снижение количества пожаров на 2,9 процента, количе-
ство пострадавших сократилось на 4,82 процента, а ко-
личество погибших уменьшилось на 10,17 процента.

Кто дал наводку
Пока известно, что по-
дозреваемые забрали с 
собой банковские кар-

точки, мобильные телефоны, 
служебное удостоверение Гошта 
и 906 рублей.

По данным оперативников, 
именно Фаталиев пытался снять 
деньги с банковской карты уби-
того Андрея Гошта. Другой подо-
зреваемый, Охран Захрабов, 
признался, что находился у входа 
в дом в момент совершения пре-
ступления его сообщниками «и 
видел, как убивали палками лю-
дей». Пока получается со слов за-
держанных, что четвертый пред-
полагаемый участник банды — 
Махмадали Ахмадов, является ее 
главарем. Опять же, следствие до 
сих пор не называет фамилии за-
держанных и отказывается под-
тверждать те, что уже фигуриру-
ют в прессе. 

Самую «безобидную» версию 
расправы над семьей замначаль-
ника штаба ГУ МВД Самарской 
области Андрея Гошта, выдвину-
ли именно арестованные. Они, 
оказывается, планировали «все-
го лишь» ограбление. Но после 
того как обнаружилось, что в 
доме находится более двух чело-
век, грабители якобы испугали-
сь и начали убивать. В общем, из-
вините, все получилось совер-
шенно случайно. Насколько эта 
версия соответствует истине, 
продолжают проверять сотруд-
ники СКР.

Председатель Следственного 
комитета России Александр Ба-
стрыкин сразу после задержания 
предполагаемых убийц выехал в 
Самару, где провел оперативное 
совещание со следственной груп-
пой и заслушал результаты про-
веденных следственных дейст-
вий и ход расследования уголов-
ного дела. Практически одновре-
менно с этим почти секретным 
заседанием, в местном суде были 
удовлетворены ходатайства 
следствия об избрании в отноше-
нии подозреваемых меры пресе-
чения в виде заключения под 
стражу. После проведения очных 
ставок и других необходимых 
следственных действий, подозре-
ваемым будет предъявлено обви-
нение. Однако точку в этом 
«деле» ставить рано.

Напомним, трагедия, кото-
рую уже называют второй Ку-
щевкой, произошла в ночь на 24 
апреля в деревне Ивашевка Сыз-
ранского района Самарской об-
ласти. В доме 58 по улице Школь-
ная в своих постелях, спящими, 
забили насмерть 49-летнего Анд-
рея Гошта, его жену Светлану, 
70-летних родителей Андрея, су-
пругу его родного брата с доче-
рью. Вторая его племянница — 
7-летняя Соня — осталась жива 
лишь чудом: бандиты посчитали 
ее мертвой. Сейчас девочка в реа-
нимации с тяжелейшей черепно-
мозговой травмой. 

Официальный представитель 
СКР Владимир Маркин тогда со-
общил, что у следствия есть три 
версии случившегося, которые 
пока озвучивать преждевремен-
но. Но Сызрань — небольшой го-
род, где все друг друга знают, поэ-
тому эти версии не стали боль-
шой тайной. Первая и пока самая 
основная — разбой. Душегубам 
понравился красивый дом, весь-
ма заметный на фоне небогатой, 
мягко говоря, деревушки, и они 
решили чем-нибудь здесь пожи-
виться. Действительно, в доме 
пропало меньше тысячи рублей — 
по полторы сотни на каждого по-
гибшего. Гешефт! Но в доме было 
много чего еще ценного, что 
трудно было бы не заметить. Тем 
более что уже никто не мешал 
убийцам тщательно обыскать ка-
ждую комнату. Может, это было 
для них не главное?

Вторая — месть гастарбайте-
ров, строивших этот дом за яко-
бы не выплаченный долг за рабо-
ту. Но опять же, отчего тогда не 
забрали все ценное? И зачем 
было убивать сразу всех, в том 
числе женщин, детей и стари-
ков, — может, и без кровопроли-
тия хозяева отдали бы деньги. 

Третья версия — месть мафии 
за слишком уж большое служеб-
ное рвение Гошта. Убийство 
очень напоминает показатель-
ную акцию устрашения. А — 
смысл? Ведь Андрей Гошт уже не 
возглавлял сызранскую поли-
цию, то есть не ловил здесь злоде-
ев и никому в районе не мешал, а 
семь месяцев служил в Самаре 
заместителем начальника штаба 
областной полиции, по сути — ад-
министратором. 

Но если все эти версии рас-
сматривать не по отдельности, а 
объединить, может нарисоваться 

вполне правдоподобная картин-
ка. Задача — совместить и объя-
снить профессионально органи-
зованное преступление с диле-
тантским исполнением. 

Корреспондента «РГ», побы-
вавшего в Ивашевке, очень уди-
вила легкость, с которой убийцы 
проникли во двор и дом. То, что 
следствие сухо констатировало 
отсутствие следов взлома, пусть 
никого не вводит в заблужде-
ние, — взлом и не требовался, во-
рота и дверь в дом были не запер-
ты. Оказывается, они никогда и 
не запирались — здесь постоянно 
толпились многочисленные род-

ственники и друзья. Наверное, 
поэтому не смогла помешать не-
званым гостям немецкая овчар-
ка — пса оставили на ночь в запер-
том вольере, чтобы невзначай не 
покусал гостей званых. 

Более того, участок родителей 
Андрея лишь с улицы и только 
внешне похож на укрепленный 
«замок» — глухой забор, ворота 
на рольставнях, которые откры-
ваются и закрываются с помо-
щью электропривода. На самом 
деле нам удалось открыть ворота 
одним нажатием кнопки, кото-
рая находилась… снаружи. Вот 
закрыть ворота оказалось труд-
нее. Во дворе — двухэтажный дом, 
стилизованный под готику ком-
плекс для барбекю — совмещен-
ные мангал и печь под навесом, 
вольер на двух собак, хозяйст-
венные постройки. А вот дальше, 
где сад и огород, — невысокий за-
борчик из сетки «рабицы». Это 
даже не забор, а условное обозна-
чение границы участка. Все прос-
матривается, что называется, на-
сквозь и такую преграду легко 
перешагнуть. Кстати, возможно, 
преступники зашли и вышли 
именно здесь, по грядкам.

У полковника не было ору-
жия, и он явно не ожидал никако-
го нападения. 

Убивали Гошта и его родных 
не арматурой и молотками, как 
предполагалось ранее, а деревян-
ными палками — их бандиты уне-
сли с собой и зачем-то сохранили 

(царский подарок следствию). 
Еще один «подарок» — служебное 
удостоверение полковника поли-
ции Гошта, тоже зачем-то взятое 
и сохраненное на квартире одно-
го из убийц. Вряд ли оно понадо-
билось, как сувенир. Может, тре-
бовалось кому-то показать этот 
вещдок, что убит именно Гошт?

Были ли у полковника поли-
ции враги? Разумеется — местный 
криминалитет. В Самарской об-
ласти три вида организованной 
преступности — алкогольная (эк-
спорт «паленой» водки из Казах-
стана), наркотическая (цыган-
ский промысел) и нефтяная (не-

законные врезки в нефтепровод). 
Известно, что Гошт, будучи на-
чальником сызранской полиции, 
ощутимо придавил именно «ал-
когольную мафию», фурами до-
ставляющую в Самарскую об-
ласть суррогат. Убытки эти «эк-
спортеры» понесли многомилли-
онные.

Тут надо отметить одну важ-
ную личную особенность пол-
ковника. Андрей Вильгельмович 
Гошт — этнический немец с Алтая 
(его и отпевал лютеранский свя-
щенник). И, как все немцы, — неи-
справимый педант. Он скрупу-
лезно вникал во все подробности 
каждого дела, был въедлив, дото-
шен, не терпел недоделок даже в 
мелочах. Бумаги, которые ложи-
лись ему на стол, он внимательно 
читал и нередко заставлял пере-
писывать, если находил не толь-
ко фактические недоработки, но 
и грамматические ошибки. И 
того же требовал от подчинен-
ных. Например, он очень хвалил 
оперативника, обнаружившего 
контрафактный алкоголь в од-
ном из сызранских магазинов. 
Но хвалил не за то, что вскрыл 
мошенничество, а за то, что наве-
дался в этот магазин еще раз спу-
стя несколько месяцев. И вновь — 
та же картина. Торговцы «пален-
кой» посчитали, что полиция 
оставит их в покое, и ошиблись. И 
это было не единожды. 

Еще один показательный при-
мер «немецкой педантично-

сти» — Гошт наизусть знал всех 
преступников, «проходивших» 
через его отдел или указанных в 
присланных ориентировках. Од-
нажды он возглавил полицей-
ский рейд и заглянул в ресторан, 
где, по оперативной информа-
ции, иногда собираются крими-
нальные лидеры. Ему показался 
знакомым один из посетителей, и 
он попросил его предъявить до-
кументы. И сразу его узнал: «Так 
вы же — в розыске! Поехали с 
нами». Не исключено, что он ис-
портил ужин — лет так на десять — 
одному из весомых авторитетов. 
А кто еще мог, зная, что его ищут, 
нагло заявиться в ресторан?

Что, разве не предполагал 
полковник о ненависти к нему со 
стороны местных «бутлегеров» и 
на что они способны? Наверняка 
знал и принимал меры предосто-
рожности. Поэтому в Сызрани 
его достать не сумели.

Прежде всего, он никогда ни с 
кем не говорил о своей семье. Сво-
их стареньких родителей он уго-
ворил перебраться поближе к 
себе, в Ивашевку, построил для 
них дом. Но, что удивительно, 
никто из соседей не подозревал, 
что этот дом — столь высокопо-
ставленного полицейского, он в 
форме сюда не приезжал. Когда 
его перевели служить в Самару, он 
стал появляться у родителей чуть 
реже, в основном по выходным — 
ведь только до Сызрани около 
трех часов езды на автомобиле. И, 
видимо, решил, что о нем забыли. 
Но, как известно, месть — блюдо, 
которое подается холодным. 

Нельзя исключить, что алко-
гольные дельцы, наблюдавшие за 
Гоштом, сумели узнать про дом 
на улице Школьной и нашли га-
старбайтеров, которые его стро-
или. И сделали оригинальный 
ход. Возможно, они убедили этих 
«гостей» из независимой солнеч-
ной республики совершить чуть 
ли не ритуальное убийство — в на-
зидание новым полицейским на-
чальникам. Или — другой вари-
ант — проинструктировать дру-
гих так называемых мигрантов о 
подробностях топографии дома и 
участка.

Если придерживаться этой 
версии, то возникает вопрос: как 
убедили приезжих совершить 
преступление. Вряд ли Гошт был 
что-то должен работягам — не в его 
характере не выполнять свои об-
ещания. А вот пригрозить им мо-
гли. Ну и разрешили взять все, что 
понравится. Совершенно необъя-
снимо, зачем «простые» грабите-
ли захватили с собой удостовере-
ние полковника полиции. Может 

быть, удостоверение полковника 
было отчетом перед заказчиками 
о выполненной работе?

Не исключено, что была задей-
ствована так называемая схема 
«дуплет» (один из терминов спец-
служб, когда устранение неугод-
ного лица осуществляется чужи-
ми руками). Заказчики убийства, 
они же — наводчики, сообщили 
исполнителям, когда приехал 
Гошт с женой, свояченицей и пле-
мянницами. А те, досконально 
зная расположение помещений 
дома (сами строили!), совершили 
зверство. И при этом умудрились 
оставить массу следов, загрузив 

работой экспертов. Наверное, и 
собака не разбудила лаем хозяев, 
узнав «своих» рабочих. 

 Можно предположить, что 
следствие тоже считает, что пока 
сделана лишь одна, пусть и очень 
важная, но только часть работы. 
Причем — в рекордно короткий 
срок .  Но предстоит другая 
часть — расставить все точки над 
i. Отсюда и такие уклончивые, ту-
манные комментарии о ходе рас-
следования. Известно, что задер-
жанные дают признательные по-
казания, и вскоре мы узнаем, ка-
ковы были истинные мотивы 
зверского убийства в Ивашевке. 

Подозреваемый в убийстве целой семьи еще не верит, что его вычислили и задержали.

Акцент

 Известно, что Гошт, будучи 
начальником сызранской 
полиции, ощутимо придавил 
именно «алкогольную мафию»

МЕЖДУ ТЕМ
Полицейская статистика свидетельствует, что нападения на кот-
теджи, так сказать, бизнес-класса исчезающе редки — не более десятка 
в год по всей стране. Да и то, как правило, это — не разбой, ограбление 
или кража, а заказное убийство. А вот бандитские налеты на коттед-
жи экономкласса происходят не менее двух сотен в год. И это — не счи-
тая «простых» краж. 
Раскрываемость таких преступлений оставляет желать лучшего: 
где — 20 процентов, где-то — 40. Да и то в основном по горячим следам, 
при условии, что в доме сработала сигнализация и вовремя приехала 
группа немедленного реагирования. 
У оперативников есть объяснение сложившейся ситуации. Владельцы 
богатых вилл не скупятся на средства безопасности и личную охрану. 
«Обычные» грабители-гастролеры лезть сюда не рискуют. А если су-
нутся — мало не покажется. Да и не против них вся эта оборона, здесь 
идет игра совсем на другом уровне — противостояние с конкурентами, 
готовыми пойти на крайние меры. Обезвредить профессионального 
киллера — вот высший пилотаж охраны подобных объектов. Бывает 
по-разному — иногда везет наемному убийце, чаще — охране.
А вот с хозяевами из «среднего класса» все сложнее. Они зачастую не 
представляют, какой опасности подвергаются и зачем вообще нужны 
все эти меры предосторожности. Да, слышали от друзей или видели по 
телевизору, что кого-то ограбили и даже убили в собственном доме. Но 
ведь это произошло не с ними и где-то очень далеко. 
По сути, эти люди сами упрощают «работу» налетчикам: делают 
стеклянные входные двери (женщинам нравится), окна во всю стену 
(можно въехать с улицы на мотоцикле), полуметровые ажурные забор-
чики, чтобы все прохожие могли любоваться на их владения. Стороже-
вых собак они жалеют и не держат во дворе на цепи, а балуют в теплых 
покоях. И те, обленившись, не слышат, что кто-то проник на участок.
Известны десятки случаев, когда воры проникали в коттеджи без вся-
кого взлома: хозяева, уйдя на работу, просто не заперли входную дверь.
Оружие, приобретенное для самообороны, многим вскоре надоедает, и 
они забывают его в самых неожиданных местах. В самом деле, зачем 
постоянно таскать с собой килограммовый травматический писто-
лет, если никто не нападает? Увы, когда нападут, пистолета под ру-
кой не окажется. Увы, безопасности не бывает много, бывает — поздно.
С установкой полицейской тревожной сигнализации тоже не все так 
просто. Сначала владельцу коттеджа нравится эта затея: нажал 
кнопку — приехал патруль. Но вскоре это приедается, а главное — люди 
забывают включать и выключать сигнализацию, когда уходят или 
приходят домой. И их страшно возмущает и раздражает неурочный 
визит полиции. В конце концов они отказываются от охраны — никто 
же не нападает! И однажды их уже никто и не спасет.
Самое уязвимое место таких коттеджей — прислуга и рабочие-строи-
тели. Поэтому к подбору персонала надо подходить тщательно, жела-
тельно — через специальные фирмы. Но это — дорого и долго. И многие 
предпочитают приглашать на работу в дом, что называется, «по объ-
явлению», — горничных, кухарок, нянечек. Именно они нередко стано-
вятся наводчицами налетчиков. 

В плане закупка 170 
пожарных автомо-
билей, 20 автолест-
ниц и подъемников, 
более 8 тысяч дыха-
тельных аппаратов

У данной проблемы 
есть два решения: 
или не летать вбли-
зи наших границ, 
или включать 
транспондер
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А вот и фактическое признание в убийстве — душегуб на поэтажной схеме дома показывает, где и кого забивали палками.
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РАССЕКРЕЧЕНО 

Меркель звала 
Японию 
в НАТО

ВЕЖЛИВЫЙ 
ОТКАЗ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

КАНЦЛЕР ФРГ Ангела Меркель 
предлагала Японии присоеди-
ниться к военно-политическому 
блоку НАТО. Случилось это, как 
сообщает газета «Джапан ньюс», 
в марте прошлого года в ходе ви-
зита главы правительства Герма-
нии в Токио.

«Почему бы вам не присоеди-
ниться к НАТО», — неожиданно 
сказала Меркель своему японско-
му коллеге Синдзо Абэ за рабо-
чим ужином. При этом она пообе-
щала уладить вопрос с главой 
британского правительства Дэви-
дом Кэмероном и французским 
президентом Франсуа Олландом.

Ответ Синдзо Абэ был уклон-
чивым. «Может быть, в буду-
щем», — отреагировал он на ре-
плику канцлера ФРГ. Впрочем, эк-
сперты усматривают в словах 
японского политика вежливый 
отказ. «Если мы присоединимся 
сейчас, наши переговоры с Рос-
сией остановятся», — резюмиро-
вал руководитель японского ка-
бинета министров.

Политологи отмечают, что 
вступление Японии в НАТО вряд 
ли способно принести официаль-
ному Токио ощутимые дивиден-
ды. Очевидно, что недовольство 
такими намерениями обязатель-
но выразит Китай. С Пекином у 
японской стороны отношения и 
так довольно прохладные.

Кроме того, будет причинен 
ущерб российско-японским кон-
тактам. Синдзо Абэ в настоящий 
момент прилагает большие уси-
лия для налаживания связей То-
кио с Москвой. После присоеди-
нения японской стороны к анти-
российским санкциям в 2014 году 
интенсивность отношений РФ и 
Японии заметно снизилась.

Премьер Синдзо Абэ, несмо-
тря на существующие сложности, 
пытается выстраивать диалог с 
президентом РФ Владимиром Пу-
тиным. Одной из его амбициоз-
ных целей является заключение 
мирного договора с Россией и 
урегулирование территориально-
го вопроса. Вполне понятно, что 
если Япония устремится в Севе-
роатлантический союз, перспек-
тив у Токио на данном направле-
нии не будет никаких.

ГЕОПОЛИТИКА Еврокомиссия 
вновь обманула жителей 
Евросоюза

Стамбульская 
экспресс-виза

Евгений Шестаков

ЧЕРЕЗ несколько месяцев Европа превратится в огром-
ный «проходной двор», куда помимо сирийских и про-
чих беженцев, уже перебравшихся в Старый свет, на за-
конных основаниях устремятся в поисках лучшей доли 
жители Украины и Турции.

Первым — Еврокомиссия обещала безвизовый въезд за 
любовь к «демократии» еще во времена майдана, вторым 
— визы придется отменить в обмен на помощь при разре-
шении миграционного кризиса. Причем ни Украина, ни 
Турция не соответствуют большинству существоваших  
прежде требований единой Европы, которые предъявля-
ются к странам с безвизовым режимом. Тем не менее, как 
утверждают источники Би-би-си, Еврокомиссия наверня-
ка даст рекомендации по предоставлению безвизового ре-
жима для Анкары, даже если для этого всем в Брюсселе по-
требуется «зажать нос» а также, видимо, закрыть глаза и 
заткнуть уши. Ведь в реальности Турция выполнила в луч-
шем случае лишь половину необходимых для безвизового 
режима условий, хотя в Анкаре голосовно утверждают, 
что все сделали на 100 процентов. Но даже разговоры про 
«половину выполненных условий» от лукавого — ни одна 
независимая комиссия не проверяла подсчеты еврочи-
новников. Однако, по 
мнению экспертов, 
подковерно вопрос с 
Анкарой уже решен: 
ее в весьма мягкой 
форме проинформи-
руют о необходимо-
сти соответствовать 
европейским крите-
риям, после чего да-
дут безвизовый ре-
жим в ранее огово-
ренные сроки. Так 
что уже в июне к мигрантам, проникнувшим разными пу-
тями на территорию Старого Света, прибавятся сотни ты-
сяч турок, которые под видом «туристов» приедут на за-
работки в единую Европу. Причем в перспективе Анкара 
сможет существенно облегчить себе жизнь, предоставив 
находящимся на ее территории беженцам турецкое граж-
данство, а затем на законных основаниях отправив их «ос-
ваивать» Евросоюз.

Во вторник Турция официально объявила об отмене 
визового режима для стран Шенгенской зоны. Документ 
вступит в силу одновременно с отменой ЕС визового ре-
жима для граждан Турции, так сказать, на приницпах 
взаимности. Отступать еврочиновникам некуда: турец-
кие власти заранее предупредили, что отказ Брюсселя от 
сделки по безвизовому режиму будет означать автома-
тическое аннуляцию договоренностей по мигрантам. 
Включившись по инициативе канцлера Германии Ангелы 
Меркель в эту «игру в поддавки», как назвала происходя-
щее британская The Telegraph, Европа окончательно рас-
теряла свои некогда незыблемые принципы, точнее сде-
лала их более гибкими и растяжимыми.  А ведь среди не-
выполненных Анкарой требований — и соблюдение сво-
боды слова, и право на справедливое судебное разбира-
тельство, и пересмотр антитеррористического законода-
тельства, чтобы оно эффективно защищало права мень-
шинств, не говоря уже о прекращении дискриминации в 
отношении граждан входящего в ЕС Кипра.  

Пока не ясно, пойдет ли Европарламент на открытую 
конфронтацию с Еврокомиссией при обсуждении «ту-
рецкого досье». Несомненно, и это отмечают источники 
во многих западных изданиях, депутатов по-человечески 
задевает та беспардонность, с которой Турция выдавли-
вает уступки из Европы, воспользовавшись в немалой 
степени ею же созданным миграционным кризисом. Од-
нако страх перед новой неконтролируемой волной бе-
женцев в конечном итоге может оказаться у европарла-
ментариев сильнее здравого смысла. Хотя очевидно, что, 
согласившись на условия Анкары, страны Старого Света 
получат дополнительно, помимо беженцев, сотни тысяч 
«нелегалов» с турецкими паспортами.  

В отличие от Европы, которая буквально поступается 
принципами для выполнения договоренностей с Анка-
рой, турецкие власти, напротив, демонстрируют безраз-
личие к европейским ценностям. В конце апреля стало из-
вестно, что более 400 сотрудников оппозиционных ту-
рецких СМИ остались без работы. Они были уволены из 
газеты Zaman и информагентства Cihan по статьям за 
«злоупотребление служебным положением» и «нанесе-
ние ущерба имиджу организации», которые не предусма-
тривают выплату компенсаций. Издания критиковали 
проводимый президентом Эрдоганом курс, что в нынеш-
ней, стремящейся в Европу,Турции приравнивается к го-
сизмене. Еще двух турецких журналистов из газеты «Ре-
спублика» в прошлый четверг приговорили к двум годам 
тюрьмы за перепечатку карикатуры на пророка из  еже-
недельника «Шарли Эбдо». Они пошли на этот шаг в знак 
солидарности с погибшими за свои взгляды сотрудника-
ми французского издания. И вновь Евросоюз промолчал... 
В 2015 году в Марше солидарности с жертвами террори-
стической атаки на еженедельник участвовали лидеры 
большинства европейских государств, которые призыва-
ли соотечественников защищать свободу слова. Но сегод-
ня, когда Анкара публично расправляется с инакомысля-
щими журналистами, те же самые лидеры ЕС поддержи-
вают введение безвизового режима с Турцией. Впрочем, 
Еврокомиссия обещала подготовить еще один доклад по 
поводу того, как Анкара выполняет необходимые для от-
мены виз критерии. Неужели в Брюсселе всерьез рассчи-
тывают, что их турецкие партнеры за оставшийся до вве-
дения безвизового режима месяц перевоспитаются?
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Канцлер 
«забраковала» 
главу МИД 
Германии 
в качестве 
президента  

ЗАЧИСТКА 
НЕМЕЦКОГО 
ПОЛЯ

Анна Розэ 

АНГЕЛА Меркель в доверитель-
ном разговоре со своими одно-
партийцами высказалась против 
поддержки кандидатуры Фран-
ка-Вальтера Штайнмайера для 
выдвижения на пост президента 
ФРГ на следующих выборах 12 
февраля 2017 года. Этому есть 
много причин, и все они, видимо, 
сыграли свою роль при решении 
Меркель. Как лидер ХДС Мер-
кель так или иначе изначально 
не склонна поддерживать како-
го-либо кандидата из Социал-де-
мократической партии Герма-
нии. Однако не только внутри- и 
межпартийные препятствия 
привели Меркель к такому реше-
нию, но и личностные мотивы. 
Здесь коллизия налицо — с одной 
стороны, канцлер ценит Штайн-
майера как хорошего министра 
иностранных дел. С другой — 
Меркель затаила некую недо-
брожелательность к соратнику, 
потому что тому намного лучше 
удается выступать на междуна-
родной арене, а ее попытки вый-
ти во внешнюю политику всегда 
кончаются крахом. В важнейших 
вопросах — будь то Россия, Укра-
ина, Сирия или иранская ядер-
ная программа, главным дейст-
вующим лицом ФРГ всегда был 
министр иностранных дел. По-
литика по отношению к России, 
которую Штайнмайер проводит 
не благодаря, а вопреки Мер-
кель, то и дело подчеркивая важ-
ность добрых отношений между 
нашими странами, сильно раз-
дражает лидера ХДС.  Так что лю-
бое решение — сохранить Штайн-
майера как министра или отпра-
вить на пост президента — для 
Меркель одинаково неприятно.

Горькая дата Киев сделал все, чтобы о трагедии Одессы не забыли

Черные шары 
над Одессой

Петр Лихоманов

К
ак ни пытался губер-
натор Одесской обла-
сти Михаил Саакаш-
в и л и  и  н ы н е ш н и е 
украинские власти за-

пугать и не дать возможности 
одесситам почтить память по-
гибших 2 мая 2014 года в Доме 
профсоюзов, эффекта они дости-
гли обратного. Одесситы не толь-
ко пришли к Куликову полю, но и 
показали властям, что тех, кто 
помнит о той трагедии, больше, и 
они морально сильнее.

Этот день сам по себе показал, 
насколько в Киеве боятся самой 
памяти об «одесской Хатыни». 
Причем боятся многие: и прези-
дент Порошенко, формально не 
имеющий отношения к смерти 
одесситов, и спикер парламента 
Парубий, принимавший непо-
средственное участие в организа-
ции этого преступления. И губер-
натор Саакашвили, сегодня явля-
ющийся политическим противни-
ком этих двух и потому спекули-
рующий на болезненной для них 
теме в собственных интересах. 
Именно он, уже мечтающий об 
отъезде из оказавшейся столь не-
дружелюбной к нему Одессы, еще 
за две недели до скорбной даты 
начал нагнетать в украинских 
СМИ «угрозу сепаратизма» и тре-
бовать введения в город армии и 
Национальной гвардии. Хвостам 
в этом случае удалось повилять 
собаками, ведь Саакашвили в сво-
ем страхе был не один — за его спи-
ной еще стоят заезжие грузины в 
полиции и прокуратуре, а также 
местные группировки «майдан-
щиков», давно перессорившихся 
между собой, но объединившиеся 
перед угрозой возмездия за учас-
тие в убийствах 2 мая.

Намерение их было понятно: 
запугать одесситов, не допустить 
их к площади Куликово поле и по-
казать Украине и миру, что раны 

затянулись, никто ни о ком не 
скорбит и все быльем поросло. 
Именно для этого, несмотря на за-
очные перебранки с Саакашвили, 
его вечный оппонент, глава МВД 
Аваков пригнал в Одессу три ты-
сячи «национальных гвардейцев» 
с бронетехникой и овчарками и 
полк специального назначения 
«Азов», всю неделю щеголявший 
по городу с автоматами напере-
вес, в натовской форме с нацист-
ской символикой. В головах киев-
ских стратегов существовала уве-
ренность, что такой показной 
«бархатный террор» заставит 
одесситов остаться дома или во-
все уехать на майские праздники 
из города. Для этого в СМИ вбра-
сывались откровенные угрозы об 
обязательной стрельбе на пора-
жение со стороны силовиков в 
случае «провокаций», а также ин-
формация о неких готовящихся 
терактах.

В итоге, похоже, в киевских и 
одесских верхах было решено во-
обще не пускать одесситов на Ку-
ликово поле и к Дому профсою-
зов. Выбрали простой и надежный 
метод: в 7.55 утра 2 мая, если ве-
рить пресс-службе Главного 
управления Национальной поли-
ции по Одесской области, на горя-
чий номер «102» поступило ано-
нимное сообщение о якобы зало-
женной на площади мине. Нужно 
понимать, что само Куликово 
поле за три дня до назначенной 
даты было опоясано запретитель-

ными лентами, взято в полицей-
ское оцепление, внутри периме-
тра расположились каратели из 
«Азова», а на входе выставили два 
металлоискателя, через которые 
только и могли проникнуть на 
территорию посторонние. И пото-
му сообщение о мине оказалось 
дискредитирующим власти 
вдвойне, потому что кроме поли-
ции, Нацгвардии и нацистов из 
«Азова» никто на «заминирован-
ную» территорию попасть не мог 
в принципе. Зато это дало воз-
можность перекрыть доступ одес-
ситов к месту планировавшихся 
траурных мероприятий.

План сработал частично и не в 
пользу лиц, его придумавших. 
Одесситы пришли, и было их 
больше, чем ожидалось. Стихий-
ный митинг, продолжавшийся у 
входа на Куликово поле весь све-
товой день, составлял по пример-
ным оценкам от пяти до десяти 
тысяч человек, и значит в минув-
ший понедельник там побывало в 
разы больше неравнодушных. 
Люди приходили, возлагали цве-
ты к ногам полицейского оцепле-
ния, а после стали складывать их 
на клумбу, превратившуюся во 
временный мемориал. Полиция 
ничего не могла сделать с тем, что 
в скоплении людей то и дело раз-
давались лозунги «Вон из Одессы, 
бандеровские бесы», а также на-
чиналось пение «Вставай, страна 
огромная».

Несколько десятков активи-

стов развернули плакат «Поро-
шенко покрывает убийц», и ог-
ромный портрет президента с та-
кой же надписью утром появился 
на Потемкинской лестнице. Ря-
дом с площадью обнаружились 
сотни листовок с портретом дей-
ствующего спикера парламента 
Андрея Парубия и надписью 
«Убийца». Одесситы выпустили в 
небо десятки черных шаров и бе-
лых голубей в память о погибших 
два года назад. Все это снимали 
телекамеры иностранных журна-
листов, задержать которых поли-
ция не рискнула. Зато без разбора 
задерживались люди с георгиев-
скими лентами. Были и стычки с 
«правосеками», рискнувшими 
приблизиться к митингу,  и 
79-летний мужчина умер от ин-
фаркта невдалеке от места собы-
тий. Также рядом с площадью, в 
переходе у вокзала, полиция на-
шла пакет с тремя гранатами. 
Правда у них были вывинчены за-
палы, и опасность они представ-
ляли только в случае броска и по-
падания в голову.

Кроме того, «сборная» из раз-
ных нацистских и «майданных» 
группировок заблокировала в аэ-
ропорту лидеров Оппозиционно-
го блока Вадима Новинского и 
Юрия Бойко. Но вместо них ми-
тинг посетил депутат Верховной 

рады от Оппозиционного блока 
Николай Скорик и представители 
оппозиции в городском и област-
ном советах. Вместе со Скориком 
на митинге у Куликова поля побы-
вали европейские политики и 
правозащитники. На саму пло-
щадь иностранцев также не пу-
стили: ближе к вечеру полиция 
получила второе анонимное сооб-
щение о минировании. Ближе к 
вечеру Саакашвили на брифинге 
заявил, что «провокаций удалось 
избежать», но в его словах чита-
лось разочарование. И потому 
стянутый в Одессу по его требова-
нию и с молчаливого согласия Ки-
ева вооруженный сброд останет-
ся в городе до 10 мая.

 Им есть чего бояться: «Все за-
документировано и хорошо из-
вестно.  Все это — не просто боязнь 
ответственности за то, что прои-
зошло, а понимание того, что эта 
ответственность неизбежна» — 
так описал психологическое со-
стояние тех, кто по-прежнему 
рассуждает о «жареных колора-
дах», известный украинский пу-
блицист Андрей Манчук в своем 
«Фейсбуке». 

A
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Как ни пытались украинские власти запугать одесситов и перевести город на «осадное положение», его жители 2 мая пришли к Дому профсоюзов почтить память погибших в 2014 году. 

Акцент

 Несколько десятков 
активистов развернули 
плакат «Порошенко 
покрывает убийц»

КСТАТИ

Немецкие журналисты Ульрих Хайден и Саади Исаков, которые приехали на Ук-

раину по приглашению одесских правозащитников и должны были 2 мая осве-

щать мероприятия, приуроченные к годовщине трагедии в Доме профсоюзов в 

Одессе, были депортированы из страны. Как сообщил из Киева ТАСС адвокат 

Кирилл Шевчук, который представляет в суде интересы активистов «антимай-

дана», «журналистов лишили права обжаловать данное решение». «Я думаю, что 

украинским властям не понравилась, в частности, объективная статья Саади 

Исакова «Выжженная совесть», — считает Шевчук. В этой статье фигурирует фа-

милия нынешнего спикера Верховной рады Андрея Парубия, который контакти-

ровал с радикальными организациями перед трагедией в Одессе. Русскоязыч-

ный журналист также возложил на власти Киева ответственность за смерть 48 

человек 2 мая 2014 года.

Подготовила Анна Розэ, Берлин

Следите за развитием 
ситуации на Украине 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5113

Жесткий разгон первомайской демонстрации в Стамбуле 
не смутил руководство ЕС, которое идет на поводу у Турции.

R
E

U
T

E
R

S

Европа забыла о 
своих принципах 
для выполнения 
договоренностей 
с Анкарой

В Одессе люди не просто несли цветы к Куликову полю и Дому профсоюзов, но и показали на своем примере: тех, кто помнит о той трагедии, больше, и они морально сильнее. 

О жертвах одесской трагедии вспоминали и в Москве — к посольству Украины принесли памятные таблички. 
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ПРИОРИТЕТЫ И ЖИЗНЬ
СПУСТЯ два с лишним года премьер-министр Японии 
Синдзо Абэ вновь приезжает в Сочи. Предыдущий раз 
он был там на открытии Олимпийских игр. И тот визит 
на фоне демонстративного отсутствия прочих запад-
ных лидеров должен был показать особую привержен-
ность Токио установлению качественно новых отноше-
ний с Россией. Такую цель глава японского кабинета за-
явил сразу после победы на выборах Либерально-демо-
кратической партии в конце 2012 года. В Москве жест 
гостя оценили, однако развития он не получил — бук-
вально через несколько дней началась острая фаза 
украинского политического кризиса, которая привела 
к смене власти в Киеве и изменению юрисдикции Кры-
ма. Ну а дальше — исключение России из «восьмерки», 
санкции, эскалация на Украине, милитаризация отно-
шений с НАТО и т.д.

Токио события пришлись особенно некстати. В си-
стеме политических приоритетов Японии первое место 
сегодня, безусловно, занимает ситуация в Восточной 
Азии и АТР в целом — прежде всего изменение расста-

новки сил в связи с 
ростом Китая, все 
менее понятное раз-
витие событий во-
круг ракетно-ядер-
ной программы 
КНДР. По обоим на-
правлениям роль 
России весьма за-
метна. А подписа-
ние год назад доку-
ментов о стратеги-
ческом партнерстве 

Москвы и Пекина (во время майского визита Си Цзинь-
пина) и вовсе насторожило Токио перспективой ока-
заться перед лицом российско-китайского альянса. В 
этих условиях полномасштабное участие в попытках 
блокады России, которые предпринимали Соединен-
ные Штаты, побуждая к тому же союзников, Японии со-
вершенно не с руки.

Абэ, однако, в сложном положении. Япония находит-
ся в союзе с США, которые гарантируют ей безопа-
сность, в том числе (а теперь — прежде всего) и от Ки-
тая. Токио лавировал, как мог, — санкции против Мо-
сквы вводились по возможности умеренные, более 
символические, чем сущностные. Нежелание бежать 
впереди антироссийского паровоза компенсировалось 
показательным вниманием к Киеву, Япония подчерки-
вала, как ей небезразлична судьба Украины.

Даже на пике напряженности в 2014-м и начале 
2015 года японское правительство избегало заявлений 
об отмене визита Владимира Путина, который обсу-
ждался до майданных страстей. Хотя было понятно, что 
принять российского президента премьер в таких 
условиях не может, не вызвав настоящего цунами из 
Вашингтона. Пару месяцев назад вездесущие журнали-
сты сообщили о том, что Синдзо Абэ якобы отказал Ба-
раку Обаме, который настоятельно не рекомендовал 
ему ехать в Россию самому. Буквально на днях появи-
лась еще одна любопытная утечка — в прошлом году 
канцлер Германии Ангела Меркель пригласила япон-
ского коллегу вступить в НАТО, но тот, мол, заманчи-
вое предложение отклонил из-за опасений российской 
реакции.

Если это правда, то идея весьма странная. Непонят-
но, зачем Североатлантическому (!) альянсу тихооке-
анская Япония, а стало быть, и обязательство участво-
вать в потенциальных вооруженных конфликтах в ре-
гионе (вероятнее всего, не с Россией, а с Китаем). И не-
ясно, что дало бы Токио формальное участие в блоке, 
где реальную военную силу представляют собой по 
сути только Соединенные Штаты, а с ними у Японии и 
так договор о безопасности. Зато гарантированы все 
«прелести» реакции Москвы и, что намного важнее в 
данной ситуации, Пекина на экспансию недружествен-
ного военного альянса.

Как бы то ни было, визит Абэ в Сочи — проявление 
принципиальности в отстаивании национальных инте-
ресов. Ведь японский премьер приезжает, конечно, не 
ради того, чтобы сделать реверанс в сторону Кремля, а 
потому что убежден в исключительной значимости 
японо-российских отношений на длительную перспек-
тиву. 

Для Москвы Токио тоже имеет особое значение, и 
усилия японского премьера стоит оценить по достоин-
ству. Во-первых, 
Россия только при-
ступила к выстраи-
ванию новой дол-
госрочной системы 
своих отношений в 
Азии, и замыкаться 
исключительно на 
Китае (иногда есть 
такое ощущение) — 
просто неправиль-
но. Нужна макси-
мальная диверси-
фикация, и столь 
влиятельная в эко-
номическом и региональном плане страна, как Япония, 
— обязательный элемент возникающей палитры. Во-
вторых, Япония важна как пример новой модели меж-
государственных отношений, которая начинает возни-
кать в мире.

Меняется система альянсов. Они не исчезают, одна-
ко прежний тип блоков с жесткими обязывающими 
связями не соответствует взаимозависимому и тесно 
переплетенному миру. Способность диверсифициро-
вать отношения, выстраивать их с как можно большим 
числом необходимых партнеров становится одним из 
главных качеств для практически любой страны. И в 
этом смысле усилия Японии (другой пример — Южная 
Корея) по сохранению баланса можно рассматривать 
как зарождающуюся модель.

Это не означает отсутствия приоритетов, даже на-
против — укрепляет их необходимость. Трудно вообра-
зить ситуацию, в которой стратегические связи с США 
перестанут быть для Японии приоритетом первого 
ряда. Но приоритет — это не отказ от продуктивных от-
ношений с другими важными партнерами. То же каса-
ется и России — первоочередной характер отношений с 
Китаем никогда не будет эквивалентен их эксклюзив-
ности. 

Естественно, остается вопрос островов — главный, 
стоящий между Москвой и Токио. Прорывов не будет. 
Тут приоритеты по-прежнему не совпадают, даже если 
по обе стороны есть искреннее желание сделать что-то 
для качественного продвижения вперед.

 Визит Абэ в Сочи — 
проявление прин-
ципиальности в 
отстаивании нацио-
нальных интересов

Для Москвы Токио 
тоже имеет особое 
значение, и усилия 
японского премьера 
стоит оценить 
по достоинству

КОНФЛИКТ Съезд «Альтернативы для Германии» собрал несогласных 
с политикой Меркель

Есть такая альтернатива 
Екатерина Забродина, Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин 

С 
голубыми повязками на 
рукавах собрались на свой 
съезд в Штутгарте более 

двух тысяч членов партии «Аль-
тернатива для Германии». Его 
главным итогом стало принятие 
программы объединения. При 
этом полиция арестовала около 
400 демонстрантов, которые 
устроили беспорядки в знак не-
согласия с лозунгами «Альтерна-
тивы», которая, в свою очередь, 
собрала под своим крылом несо-
гласных с политикой правящей 
коалиции и лично канцлера ФРГ 
Ангелы Меркель.

Защищая права беженцев, про-
тестующие в Штутгарте перекры-
вали улицы, жгли покрышки, ата-
ковали стражей порядка — по 
этим демонстрациям можно су-
дить, настолько болезненны по-
добные вопросы для немецкого 

общества. В свою очередь «Аль-
тернатива для Германии» высту-
пает с лозунгами «Евросоюз дол-
жен быть распущен, если он не бу-
дет срочно реформирован», «эк-
сперимент с евро должен быть за-

кончен», а также призывает «сни-
зить влияние ислама на террито-
рии Германии». В документе со-
держатся хорошо забытые старые 
максимы — требования ввести 
всеобщую воинскую обязанность 

и запретить женщинам служить в 
армии, поскольку «они должны 
дарить, а не отнимать жизнь». 
Участники съезда выступили за 
запрет на прием в страну новых 
беженцев. Сопредседатель пар-
тии Йорг Мойтен назвал партию 
«современно консервативной», 
«естественно патриотичной» и 
«последовательно либеральной». 

Напомним, что изначально 
она поднялась на волне кризиса 
евро. Ее лидеры отстаивали тезис 
о необходимости выхода кризи-
сных стран из еврозоны, рефор-
мировании финансовой полити-
ки Евросоюза, а также предостав-
лении большей самостоятельно-
сти отдельным государствам. Во 
время кризиса, вызванного мас-
штабным притоком беженцев, 
«Альтернатива для Германии» 
стала набирать популярность сре-
ди граждан, недовольных полити-
кой канцлера Ангелы Меркель. 
После выборов 13 марта, когда 

«Альтернатива для Германии» за-
няла кресла в парламентах трех 
из 16 федеральных земель, ее рей-
тинг поднялся до 13 процентов. 
Таким образом, партия опередила 
даже заседающих в бундестаге 
«зеленых» и «левых». Из-за жест-
кой позиции в отношении миг-
рантов и по другим стратегиче-
ским вопросам жизни страны 
«Альтернативу» называют право-
популистской. Само руководство 
партии называет обвинения в 
свой адрес «ярлыками». При этом 
наблюдатели отмечают, что со-
став партийного руководства да-
леко не маргинален, в его рядах 
немало представителей немецкой 
интеллигенции — экономистов и 
юристов. Осенью на выборах в 
Берлине партию и вовсе возгла-
вит герцогиня. Ну а лидер «Аль-
тернатвы для Германии» Фрауке 
Петри — доктор наук, между про-
чим, химик — как и канцлер ФРГ 
Ангела Меркель. 

Скандал Американское правительство оказывает намного большее 
и далеко идущее давление на Евросоюз, чем было известно ранее

Поедание Европы

Анна Розэ, 
«Российская газета»,  Берлин

С
оглашение о свобод-
ной торговле между 
США и Евросоюзом 
(TTIP), переговоры о 
котором длятся уже в 

течение многих лет, принесет 
ощутимый ущерб европейским 
странам. Об этом свидетельству-
ют секретные документы, кото-
рые стали доступны немецкой га-
зете S ddeutsche Zeitung и двум 
телеканалам WDR и NDR.

Как пишет газета, американ-
ское правительство «оказывает 
намного большее и далеко иду-
щее давление на Европу, чем 
было известно ранее». Материа-
лы объемом 240 страниц предо-
с т а в и л  С М И  н е м е ц к и й 
Greenpeace. Многие лица, участ-
вующие в переговорах, подтвер-
дили, что речь идет о настоящих 
документах. Теперь эти материа-
лы может увидеть каждый. Орга-
низация Greenpeace, требующая 
остановки переговоров о согла-
шении, выставила их в Интернет 
(http://www.ttip-leaks.org/).

Демонстрации, протесты, воз-
мущение граждан ФРГ — все это 
будто бы отскакивало от «тефло-
нового канцлера» Ангелы Мер-
кель (ХДС), которая со всей стра-
стью и решимостью продвигала 
соглашение. Недавний отказ ви-
це-канцлера и министра эконо-
мики ФРГ, председателя Социал-
демократической партии Герма-
нии Зигмара Габриэля от согла-
сия подписывать договоренность 
мало повлиял на консервативно-
го партнера по коалиции. Мер-
кель и руководимый ею блок 
ХДС/ХСС твердо держались за 
полы американского фрака — как, 
впрочем, и во всем в последнее 
время, начиная с конфликта на 
Украине, проблем, вызванных 
беженцами, и заканчивая плана-
ми о дислокации батальонов 
НАТО на границе с Россией.

Недаром на выставке-ярмарке 
в Ганновере Обама пропел Мер-
кель настоящую осанну — «во 
всем, ты душечка, хороша», под-
черкнул американский президент, 
не почувствовав никакого сопро-
тивления в отношении TTIP со сто-
роны такой могущественной ев-
ропейской «королевы». Ведь ни 
для кого не секрет, что и Евросоюз 
уже давно пляшет под дудку гер-
манского канцлера. Как оказа-
лось, протесты собственных гра-
ждан для нее не играют абсолютно 
никакой роли. Все аргументы о 
том, что после подписания согла-
шения нарушатся права трудя-
щихся и европейских промыш-
ленных предприятий, что сущест-
вует серьезная опасность для фи-
нансового развития европейских 
государств, что окажутся под уг-
розой их экологические нормы, 
Меркель элегантно смахивала со 
стола. После приезда Обамы в Ган-
новер казалось бы, что кот уже в 
мешке (а именно так говорили о 
соглашении его германские про-
тивники) — и его можно зашнуро-
вать. Однако теперь пришло про-
тиводействие с неожиданной сто-
роны. Cекретные документы 
вскрывают махинации американ-
цев, поставивших себе целью за-
кабалить европейцев, понизив их 
экономическую мощь и сделав их 
огромным рынком сбыта.

Ограничение для европейской 
автопромышленности, поблажки 
для своего аграрного экспорта (в 
основном запрещенных в Европе 

ГМО), как свидетельствуют доку-
менты, все это Вашингтон пытает-
ся протолкнуть во время перего-
воров. Кроме того, европейцев 
ожидают сюрпризы в косметиче-
ских и парфюмерных продуктах. 
Ведь в Европе запрещены 1328 хи-
мических субстанций, применяе-
мых в косметике, а в США лишь 
11. Согласно документам, Вашин-
гтон угрожает блокировкой эк-
спортных послаблений для евро-
пейских автомобильных предпри-
ятий, чтобы вынудить Евросоюз 

импортировать больше американ-
ских сельхозпродуктов. Кроме 
того, правительство США собира-
ется отменить «принцип предо-
сторожности при защите потреби-
телей Евросоюза, который в на-
стоящее время оберегает 500 мил-
лионов европейцев» от гентехни-
ки и гормонных препаратов при 
производстве мяса. Далее, доку-
менты подтверждают опасения 
европейцев, что США отказыва-
ются заменить свои частные арби-
тражные суды для рассмотрения 
исков концернов «государствен-
ной моделью», которую предлага-
ет Евросоюз. Вице-канцлер Зиг-
мар Габриэль недаром предосте-
регал, что по искам американских 
предприятий суды США смогут 
обобрать европейские государст-
ва до нитки. Ведь именно они 
должны будут платить в случае 
споров по госзаказам. 

В свое время германский бун-
дестаг ультимативно заявил, что 
откажется принимать решение 

по TTIP, потому что не имеет ни-
какого представления, о чем идет 
речь. Никаких документов, толь-
ко отрывки и наброски — разве 
могут германские депутаты по-
нять, за что они голосуют, возму-
щался председатель бундестага 
Норберт Ламмерт.

 Миллионы европейских гра-
ждан протестуют, а с Америки 
будто с гуся вода. Вашингтон на-
стаивает на секретности доку-
ментов. Даже самым наивным ев-
ропейцам стало понятно: если 
США здесь есть что утаивать, 
TTIP сильно повредит Европе. 
«Раскрытие 16 документов TTIP 
создаст прозрачность для 800 
миллионов человек обоих конти-
нентов, жизнь которых будет за-
тронута самым большим двусто-
ронним торговым соглашением 
за  всю историю»,  —  пишет 
S ddeutsche Zeitung.

Противники «Альтернативы» устроили массовые беспорядки в Штутгарте. 

Акцент

 Власти США собираются 
отменить принцип 
предосторожности 
при защите потребителей ЕС

Вслед за Обамой Меркель пытает-
ся убедить ЕС, что соглашение с 
США будет «взаимовыгодным».
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

В Литве 
и Эстонии 
стартовали 
весенние 
учения НАТО 
с участием 
Бундесвера

ХЕНДЕ ХОХ, 
ТАЛЛИН

Анна Федякина

МАСШТАБНЫЕ военные уче-
ния НАТО «Весенний шторм» с 
участием шести тысяч военных 
из 10 стран начались в Эстонии. 
Несмотря на заверения коман-
дования Альянса в том, что Рос-
сии не следует рассматривать 
НАТО как угрозу, для маневров 
были выбраны расположенные 
неподалеку от российской гра-
ницы Тартуский, Пылваский и 
Выруский уезды, а в качестве ле-
генды — реакция на действия 
условного противника с Востока.

«Учения «Весенний шторм» 
станут крупнейшими учениями 
сил обороны Эстонии в нынеш-
нем году, — пояснили в минобо-
роны республики. — В них при-
мут участие почти шесть тысяч 
военнослужащих, из них более 
1,5 тысячи — представители 
стран — союзников по НАТО». В 
маневрах задействованы подра-
зделения из США, Великобрита-
нии, Нидерландов, Канады, Лат-
вии, Литвы, Бельгии, а также не 
входящих в НАТО Финляндии и 
Швеции. В преддверии Дня Побе-
ды к границам России будут так-
же переброшены для участия в 
эстонских учениях подразделе-
ния немецкого бундесвера. Кро-
ме того, страны — союзники по 
НАТО перебросили в Эстонию 
военную технику для участия в 
учениях. В небо над Эстонией бу-
дут подниматься американские 
истребители F15 и вертолеты 
CH-47 Chinook, конвертопланы 
V-22 Osprey, а также истребите-
ли ВВС Великобритании 
Eurofighter Typhoon.

Как заявили в минобороны 
Эстонии, цель маневров, кото-
рые продлятся до 19 мая, — отра-
ботать навыки батальонов пехо-

ты, отрепетировать координа-
цию между различными подра-
зделениями, а также улучшить 
методы управления военным 
персоналом.

В это же время в Литве нача-
лись учения подразделений 
спецназа стран НАТО. В литов-
ском оборонном ведомстве под-
твердили, что «в учениях задей-
ствованы элитные литовские по-
дразделения, а также представи-
тели союзников по Североатлан-
тическому альянсу». Как ожида-
ется, масштабные маневры про-
длятся до 20 мая на территории 
Литвы и в территориальных во-
дах страны. При этом количест-
во сил, которые предоставили 
для учений союзники по НАТО, 
не сообщается.

Кстати, вскоре после старта 
учений НАТО в Прибалтике Ва-
шингтон подтвердил информа-
цию о намерении разместить 4 
батальона в странах Балтии и 
Польше. Об этом сообщил глава 
Пентагона Эштон Картер. «Это 
один из вариантов, которые мы 
обсуждаем, — заявил Картер. — 
Мы участвуем в этих дискусси-
ях, но я не хотел бы опережать 
события». Ранее первый замгла-
вы Пентагона Роберт Уорк сооб-
щил журналистам, что США го-
товы выделить для дислокации в 
Польше, Латвии, Литве и Эсто-
нии два батальона, а Великоб-
ритания и Германия — по одно-
му. По мнению американской 
стороны, эти действия станут 
ответом на якобы участившиеся 
учения Российских вооружен-
ных сил в западных районах 
страны. 

Между тем в недавнем ин-
тервью шведской газете Dagens 
Nyheter глава МИД России Сер-
гей Лавров назвал «нечисто-
плотной попыткой поставить все 
«с ног на голову» заявлениями о 
том, что Россия стала опасно 
действовать вблизи НАТО. «Во-
енная инфраструктура НАТО, 
вопреки данным обязательст-
вам, приближается к нашим гра-
ницам, — заявил он. — А когда мы 
принимаем меры для того, чтобы 
быть уверенными в своей без-
опасности, нам говорят, что Рос-
сия опасно действует вблизи 
границ Альянса. Это границы 
НАТО к нам подползают».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Во вторник Вашингтон и Пекин оказались на пороге ди-

пломатического скандала. Поводом послужила статья 

президента США Барака Обамы в газете The Washington 

Post, посвященная соглашению о Транстихоокеанском 

партнерстве. В ней хозяин Белого дома недипломатично 

заявил о том, что договор позволит Соединенным Штатам, 

«а не странам вроде Китая» писать правила глобальной 

торговли.  Одновременно в СМИ появилась утечка о том, 

что Вашингтон оказывает сильнейшее давление на ЕС на 

переговорах по созданию трансатлантической зоны сво-

бодной торговли. 

«Мир изменился, и правила меняются вместе с ним. США, 

а не страны вроде Китая должны писать их. Давайте вос-

пользуемся этой возможностью и утвердим соглашение о 

Транстихоокеанском партнерстве», — привел Обама неза-

тейливые аргументы, которые не остались незамеченны-

ми в Поднебесной. «США ведут себя очень амбициозно, 

делая такие заявления, но, боюсь, они не учитывают дол-

госрочные перспективы», — заметил официальный пред-

ставитель МИД КНР Хун Лэй, напомнив, что правила миро-

вой торговли должны устанавливаться всеми странами со-

обща.  

О том, кому выгодно соглашение о зоне свободной торгов-

ли между США и ЕС, становится ясно из скандальной утеч-

ки, предоставленной Greenpeace. Если европейские фун-

кционеры, в том числе комиссар ЕС по торговле Сесилия 

Мальмстрем, принципиально не комментировали публика-

цию в немецких СМИ, то представители национальных пра-

вительств стран ЕС уже высказываются по этому поводу. 

Так, госсекретарь внешней торговли Франции Маттиас 

Фекль признал, что переговоры о Трансатлантическом пар-

тнерстве могут быть сорваны. По его словам, «такой сцена-

рий сегодня наиболее вероятен из-за позиции США». Фран-

цузский чиновник рассказал, что Европа и Соединенные 

Штаты находятся в неравном положении. «Европа много 

предлагает, но получает очень мало взамен. И это неприем-

лемо. Париж настаивает на том, чтобы переговоры были 

приостановлены», — отметил Фекль. Он сообщил, что в ны-

нешнем виде Франция не может согласовать документ: 

«Мы хотим, чтобы наш малый и средний бизнес имел до-

ступ к американскому рынку. Мы также хотим защитить 

наше сельское хозяйство, наших производителей».  

В Вашингтоне подлинность утечки не подтвердили. В 

управлении представителя США на торговых переговорах 

лишь сообщили, что опубликованные документы были «не-

верно интерпретированы». 

Подготовила Екатерина Забродина
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«Легендой» 
эстонских учений 
стала реакция 
на действия 
противника 
с Востока
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Бывший суд 
без срока 
давности 

Если быть совсем точным, то через три года по-
сле развода женщина продала двухкомнатную 
квартиру.

В иске в суд мужчина написал, что бывшая не поста-
вила его в известность о желании самой распорядиться 
квартирой, не спросила на это его согласия. А квартира, 
как ни крути, их совместно нажитое имущество. Но раз 
гражданка квартиру продала, заявил истец в суде, то 
пусть отдаст ему половину стоимости квартиры, так как 
он имеет право на часть некогда общего имущества. А то 
для бывшей супруги получить все деньги за недвижи-
мость — необоснованное обогащение.

Районный суд, выслушав доводы бывшего мужа, ему в 
иске отказал. Суд исходил из того, что после развода 
квартира не стала предметом раздела, не требовал истец 
и выделения ему доли в праве собственности на кварти-
ру. Так что право собственности на квартиру сохранено 
за бывшей супругой и она может распоряжаться своей 
собственностью так, как ей заблагорассудится. Да и 
сделку купли-продажи истец не оспаривал. Суд апелля-
ционной инстанции с таким выводом  согласился.

В итоге дело в кассационном порядке дошло до Верхов-
ного суда. Изучив материалы местных судов, Судебная 
коллегия по граждан-
ским делам Верхов-
ного суда нашла «су-
щественные наруше-
ния норм материаль-
ного права».

Вот в чем они, по 
мнению Верховного 
суда, выразились. По 
Семейному кодексу 
(статья 34) все иму-
щество, нажитое су-
пругами в браке, яв-
ляется их совмест-
ной собственностью. 
Общим имуществом супругов являются в том числе при-
обретенные за счет общих доходов недвижимые вещи и 
любое другое имущество, нажитое супругами, вне зави-
симости, на чье имя оно приобретено или кем из супру-
гов были внесены за покупку деньги. 

По другой статье Семейного кодекса — 39-й при разде-
ле общего имущества и определения долей в этом иму-
ществе доли супругов признаются равными, если друго-
го не сказано в договоре между ними.

По постановлению Пленума Верховного суда «О при-
менении судами законодательства при рассмотрении дел 
о расторжении брака» ( № 15 от 5 ноября 1998 года) об-
щей собственностью, подлежащей разделу, является лю-
бое нажитое в браке недвижимое имущество, которое мо-
жет быть объектом собственности. Причем вне зависимо-
сти от того, на чье имя его купили или кто платил деньги. 

Это правило может не соблюдаться, если между су-
пругами был заключен брачный договор и в нем предус-
мотрен другой порядок распоряжения недвижимостью.

Раздел имущества между разведенными регулируется 
статьями 38 и 39 Семейного кодекса и статьей 254 Гра-
жданского кодекса. А стоимость имущества, которое под-
лежит разделу, определяется на время рассмотрения дела.

 В нашем случае спорную квартиру семья купила в пе-
риод брака. По закону и по разъяснениям Пленума ВС это 
совместно нажитое имущество и общая собственность. 

Районный суд, когда сделал вывод, что необоснованно-
го обогащения у ответчицы не было, исходил из того, что 
сделку купли-продажи жилья мужчина в свое время не 
оспорил, да и прошла она уже после расторжения брака.

Верховный суд подчеркнул очень важную мысль — ни-
жестоящие суды не учли, что расторжение брака между 
супругами не изменяет режима общей совместной собст-
венности пары на имущество, приобретенное ими в браке. 
Именно поэтому, подчеркивает Верховный суд, бывший 
супруг имеет право требовать получения денежной ком-
пенсации за отчужденное после развода имущество.

А размер компенсации подлежит определению исходя 
из полагающейся ему доли в праве собственности на это 
имущество.

По мнению Судебной коллегии по гражданским делам 
Верховного суда, после продажи спорной квартиры жен-
щина должна была выплатить бывшему супругу его долю 
от полученной по договору купли-продажи суммы, как су-
пружеской доли. Но это сделано не было. Вот такие важные 
обстоятельства местные суды, которые рассматривали 
спор, и не исследовали. Поэтому дело придется пересмо-
треть заново.

ПРОЕКТ Предлагается усилить наказание за обвес покупателей, 
непредоставление законных льгот и обман

Штрафной обсчет
Владислав Куликов

Н
овый законопроект пред-
лагает усилить контроль 
за честностью продав-

цов: специальные поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях увеличивают 
штрафы за обман покупателя, а 
также расширяют ситуации, 
когда лукавого торговца могут 
оштрафовать.

Сегодня в КоАП уже есть ста-
тья, наказывающая за обман по-
требителей. Под нее попадают в 
том числе те продавцы, кто обме-
рил, обвесил или как-то еще об-
манул покупателя. Ведь продав-
цами должны работать только 

люди кристальной честности. 
Разве нет?

Если покупателю не повезло, 
и он нарвался на продавца, прев-
ращающего полкилограмма кар-
тошки в целый килограмм (где от 
килограмма только цена), то 
можно смело жаловаться в Рос-
потребнадзор. Он разберется и 
накажет.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, за год по этой статье было 
рассмотрено 81 такое дело. В ито-
ге наказано 55 лиц, из них 13 — 
юридических.

Но это не значит, что статья 
редкая. Просто в суд идут тогда, 
когда недовольны решением Рос-

потребнадзора. Например, не-
давно в Самарской области не-
кий гражданин пожаловался в 
суд, что Роспотребнадзор не на-
казал кассира расчетного цен-
тра, который недодал сдачи при 
уплате коммунальных платежей.

Чиновники сочли нарушение 
малозначительным. Ведь сдача 
была — копейки. Суд первой ин-
станции и вовсе закрыл дело за 
отсутствием состава правонару-
шения. Но вторая инстанция 
удовлетворила жалобу гражда-
нина. Она признала, что наруше-
ние налицо, и направила дело на 
новое рассмотрение.

Нынешний законопроект вво-
дит градацию при наказании за 

обвес и обсчет. Если человек ку-
пил товара на сумму от 1 тысячи 
до 250 тысяч рублей, и его обсчи-
тали, то это будет считаться об-
маном в значительном размере. 

Важный момент: шкала ори-
ентирована на цену товара, а не 
размер обмана. Допустим, чело-
век отоварился на две тысячи 
рублей, а ему недодали сдачи на 
десятку, все равно это будет об-
счет в значительном размере. 
Тогда продавцу, согласно проек-
ту, грозит штраф от 5 до 10 ты-
сяч рублей.

Крупный размер — от 250 ты-
сяч до 500 тысяч рублей. Штраф 
за обвес или обсчет предполага-
ется от 10 до 30 тысяч рублей. 
Особо крупный размер покупки 
начинается от 500 тысяч, и 
здесь нечестность продавцу мо-
жет обойтись от 30 до 50 тысяч 
рублей.

Инициатива обязывает также 
честно рассказывать о качестве 
товара. Машина почти сгнила и 
вот-вот развалится? Ткань поли-
няет после первого же дождя? В 
колбасе мало мяса и много чего 
такого, что лучше не есть? При-
дется сказать эту горькую прав-
ду, иначе — штраф. 

За введение потребителей в 
заблуждение относительно по-
требительских свойств или каче-
ства товара предусматривается 
штраф от 3 до 5 тысяч рублей. 
Причем ответственность грозит 
и продавцам, и производителям. 
Нельзя приписывать своей про-
дукции лишнего. 

Для должностных лиц, распи-
сывающих свой товар в цветах и 
красках, предусматривается 
штраф от 12 до 20 тысяч рублей. 
При условии что в красках ложь. 
На юридических лиц, приписав-

ших своей продукции лишних 
д о с т о и н с т в ,  п р е д л а г а е т с я 
штраф от 100 тысяч до 500 ты-
сяч рублей.

Кроме того, законопроект 
прописывает новую редакцию 
статьи 14.8 КоАП «Нарушение 
иных правил потребителей». На-
рушением, в частности, стано-
вится включение в договор усло-
вий, ущемляющих права потре-
бителя, установленные законо-
дательством о защите прав по-
требителей.

Теперь, если, скажем, в банке 
или страховой компании предло-
жат договор на грабительских 
условиях, этот документ можно 
будет смело отнести в Роспотреб-
надзор. Если, конечно, инициати-
ва пройдет. В банках любят гово-
рить клиентам о том, что у них 
жесткие формы договоров, и ни 
слова поменять нельзя. Теперь 
пусть объяснят это Роспотреб-
надзору.

Примечательно, что сейчас 
банковские клерки подчас отка-
зываются менять даже откровен-
но нелепые пункты договоров, 
ссылаясь на то, что таких прав у 
них нет. Мол, бумаги разработа-
ли банковские юристы, и ни при-
бавить, ни убавить. Но банков-
ские юристы небезгрешны, это 
неплохо бы учитывать в банков-
ской практике.

Отдельный пункт предлагает 
наказание за непредоставление 
потребителю льгот и преиму-
ществ, установленных законом. 
Для должностных лиц, решив-
ших закрыть глаза на льготы че-
ловека, предлагается штраф от 
500 до 1 тысячи рублей. 

Юридические же лица за такое 
невнимание поплатятся штра-
фом от 5 до 10 тысяч рублей.
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За телефонные
«шутки» дадут
серьезный
срок

ПОЗВОНИЛ 
И СЕЛ

Наталья Юрьева

НА ДНЯХ полиция Петербурга 
задержала 17-летнего юношу, 
который сообщил о бомбе в зда-
нии Колпинского районного 
суда для того, чтобы сорвать слу-
шание уголовного дела своего 
знакомого.

Именно об этом и он сам зая-
вил полиции, когда молодого че-
ловека схватили за руку. Но до 
этого людей из здания эвакуиро-
вали, вызвали специалистов, 
они все проверили. После того 
как бомбу не нашли, возбудили 
уголовное дело по статье «заве-
домо ложное сообщение об акте 
терроризма». Подозреваемый 
после допроса ушел домой, но с 
подпиской о невыезде.

И в тот же день в Москве поли-
ции пришлось проверять все де-
вять железнодорожных вокзалов 
после анонимных звонков с уг-
розой взрыва. Взрывчатку не на-
шли, но все экстренные службы 
подняли по тревоге. Уголовное 
дело завели все по той же статье 
— 207 Уголовного кодекса РФ: 
«Заведомо ложное сообщение об 
акте терроризма». 

Сегодня ложное сообщение о 
готовящихся взрыве, поджоге 
или прочих действиях, «создаю-
щих опасность гибели людей, 
причинения значительного иму-
щественного ущерба либо на-
ступления иных общественно 
опасных последствий», — нака-
зывается минимум штрафом до 
двухсот тысяч рублей, а макси-
мум — лишением свободы на 
срок до трех лет. 

Ну а если ущерб от «минера» 
оказался крупным или наступи-
ли «тяжкие последствия», 
штраф будет миллион рублей и 
колония до 5 лет.

 Кстати, крупным ущербом в 
настоящей статье признается 
ущерб, сумма которого превы-
шает один миллион рублей. 

Но если говорить откровенно, 
то в тюрьму многочисленных 
«минеров» пока практически не 
сажают. Надо сказать, что подоб-
ные звонки — это одно из немно-
гих преступлений, по которым 
раскрываемость приближается 
к заветным ста процентам. 

Дело в том, что уже давно все 
звонки в экстренные службы за-
писываются, а умная аппарату-
ра сразу показывает, откуда зво-
нили. Плюс к этому огромное ко-
личество камер видеонаблюде-
ния на улицах, офисах, подъе-
здах почти всегда показывает, 
кто звонил, даже если хулиган 
вышел из дома и сообщает о 
«бомбе» из телефона-автомата.

Но практически стопроцен-
тный отлов таких абонентов все 
равно не сокращает их ряды. За-
конодатели считают, что все 
дело в крайне лояльном наказа-
нии. 

Национальный антитеррори-
стический комитет России пред-
лагает ужесточить ответствен-
ность за ложные сообщения о го-
товящемся теракте. Причем бу-
дут наказывать исключительно 
взрослых. Тех, кто сам звонит, а 
если абонент решил сорвать 
урок в школе, то судимость ис-
портит жизнь родителям.

Во многих странах действует 
куда более жесткое, чем в Рос-
сии, наказание за подобные ано-
нимные угрозы. 

Так в Казахстане, Армении, 
Украине, Молдове, Белоруссии, 
Франции, Египте анонимный 
террорист наказывается лише-
нием свободы на срок от 3 до 5 
лет. В Азербайджане данное пре-
ступление относится к катего-
рии особо тяжких и наказывает-
ся лишением свободы на срок от 
5 до 8 лет. 

В США вообще любой звонив-
ший или написавший об угрозе 
может на полвека оказаться за 
решеткой.

Точные сроки ответственно-
сти пока не называют, но они 
приблизятся к средним в других 
странах. Ведь виртуальные под-
рывники не только наносят го-
сударству миллионы рублей 
ущерба, но и отвлекают спец-
службы и правоохранительные 
органы от борьбы с реальными 
террористами и настоящими уг-
розами, когда взрывчатку ис-
кать надо.

Проект У ОСАГО появятся новые коэффициенты

Лихачам 
страховка дороже

Владимир Баршев 

С
траховщики, Центро-
банк и ГИБДД готовят 
поправки в закон об 
ОСАГО, согласно ко-
торым стоимость по-

лиса для злостных нарушителей 
может сильно вырасти в цене.

Напомним, что решение о вве-
дении повышающего коэффици-
ента для нарушителей было и в 
поручении президента. Однако 
еще в прошлом году Российский 
союз автостраховщиков начал 
исследовать эту возможность. 
Они рассматривали зависимость 
количества страховых случаев от 
совершения таких нарушений, 
как выезд на встречную полосу, 
превышение скорости, заезд за 
стоп-линию. 

По данным РСА, совершение 
пяти подобных нарушений в год 
влияет на статистику убытков 
страховых компаний. То есть с 
высокой вероятностью такой на-
рушитель рано или поздно попа-
дет в аварию. Далее количество 
ДТП в зависимости от количест-
ва нарушений начинает заметно 

расти. Поэтому страховщики 
предлагают установить для води-
телей, совершивших от 5 до 9 гру-
бых нарушений в год, повышаю-
щий коэффициент 1,86, то есть 
поднять стоимость страховки на 
86 процентов. 

По данным РСА, такое повы-
шение может коснуться 5,5 про-
цента автовладельцев. Причем 4 
процента из них совершали бо-
лее пяти правонарушений в год. 

Для тех, кто совершил от 10 до 
14 нарушений за год, предлагает-
ся установить коэффициент 2,06. 
Нарушителям, у которых нако-
пилось от 15 до 19 нарушений, 
коэффициент составит 2,26. От 

20 до 24 нарушений — коэффици-
ент 2,45. От 25 до 29 нарушений 
— 2,65. От 30 до 34 — 2,85. Тем, кто 
совершил более 35 нарушений за 
год, придется умножить стои-
мость полиса на 3,04. 

Предполагалось, что уже ле-
том этот коэффициент появится 
в расчете стоимости страховки. 
Однако уже видно, что его приня-
тие отодвигается на осень. Спе-
циалисты обсуждают не столько 
сам размер этого коэффициента, 
сколько принцип его примене-
ния. То есть выставлять его за ко-
личество совершенных наруше-
ний или за совершение тяжких 
нарушений. Или за количество 

совершенных тяжких наруше-
ний. Понятно, что нарушение 
правил парковки — не самое опа-
сное нарушение. Во всяком слу-
чае оно редко становится причи-
ной аварии. Однако штрафов за 
это нарушение выписывается 
очень много и не всегда законно. 

Вторая новация в ОСАГО, ко-
торая уже одобрена Центробан-
ком, — новый способ начисления 
коэффициента бонус-малус — 
скидка за безаварийную езду. 
Сейчас он зачастую вызывает го-
ловную боль как у страховщика, 
так и у страхователя. 

Например, коэффициентов 
может быть несколько, если у ав-
товладельца несколько автомо-
билей. При этом страховщики 
чаще применяют не минималь-
ный из них, а тот, который насту-
пил после завершения действия 
последнего договора. Возникает 
путаница. 

В результате РСА уже с 1 янва-
ря запустит новую систему при-
своения этого коэффициента. Он 
будет присваиваться, что важно, 
не страховой компанией, а РСА. 
Причем не с момента заключе-

ния договора, а с начала кален-
дарного года. Если по истечении 
календарного года не было убыт-
ков по договору ОСАГО, коэффи-
циент снизится на 0,5. Если убы-
ток был, то на следующий год ко-
эффициент вырастет. То есть ко-
эффициент будет привязан не к 
договору страхования, а непо-
средственно к человеку. 

При этом предусмотрен пере-
ходный период. Так, если у чело-
века не было происшествий ни по 
одному из полисов ОСАГО, ему 
будет присвоен один, но самый 
минимальный коэффициент. 
Если водитель совершил аварию 
и принес убыток по любому из 
полисов за последний год, то ему 
будет присвоен повышенный ко-
эффициент. 

Юридическим лицам будет 
присваиваться один коэффици-
ент на весь парк автомобилей. И 
если хоть одна машина попала в 
аварию по вине водителя компа-
нии, коэффициент вырастет для 
всего парка.  

Каждое нарушение водителем пра-
вил, тем более — ДТП по его вине, 
делает страховой полис «тяжелее».

Продавцам придется еще внимательнее следить за своими весами. Ошибка может стоить весьма дорого.

Акцент

 Для тех, кто нарушил правила 
более 35 раз за год, стоимость 
страховки вырастет более 
чем в три раза В США любой зво-

нивший или напи-
савший о мнимой 
угрозе может 
на полвека оказать-
ся за решеткой

Бывший супруг 
имеет право требо-
вать денежную ком-
пенсацию за отчуж-
денное после разво-
да имущество

Все, нажитое в счастливом браке, можно поделить после 
развода в любое время.
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Информационное сообщение

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэколо-
гии Российской Федерации от 16.05.2000 №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»   
АФ «СРЗ «Красная Кузница» АО «ЦС «Звездочка» совместно с Ад-
министрацией Муниципального образования «Город Архангельск» 
извещает о проведении общественных обсуждений (в форме опроса) 
по материалам проекта «Реконструкция и техническое перевооруже-
ние производственных мощностей на Архангельском филиале «Су-
доремонтный завод «Красная Кузница» OAO «Центр Судоремонта 
«Звездочка», г. Архангельск» на территории г. Архангельска. 

Заказчик строительства — АФ «СРЗ «Красная Кузница» АО «ЦС 
«Звездочка».

Проектная организация — ЗАО «Проектнефтегаз». 
Материалы проекта доступны для ознакомления с 06.05.2016 г. по 

06.06.2016 г. на сайте www.krasnaya-kuznitca.ru. Замечания и предло-
жения  принимаются в письменном виде до 06.06.2016 г. по адресам: 

— ЗАО «Проектнефтегаз», 199178, г. Санкт-Петербург, ул. 7-я ли-
ния В.О., д.76, лит. А, оф. 201, тел. 8(812)332-92-52, e-mail: info@
proektneftegaz.ru; 

— АФ «СРЗ «Красная Кузница» АО «ЦС «Звездочка», 163020, г. 
Архангельск, ул. Краснофлотская, д. 1, тел. (818-2) 23-20-83, e-mail:  
— 176srz@gmail.com.

— Администрация МО «Город Архангельск», 163000, г. Архан-
гельск, пл. Ленина, д.5, (8182) 606-846, 606-842, 606-841, факс 606-
845, e-mail: ecology@arhcity.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЧП Ребенок, попавший  под аттракцион, 
находится в тяжелом состоянии 

Постой, паровозик 

Ирина Рыбникова  

Ш
е с т и л е т н и й 
мальчик, попав-
ший под прогу-
лочный парово-
зик к парке Горь-

кого, в тяжелом состоянии нахо-
дится в реанимации НИИ неот-
ложной детской хирургии и трав-
матологии. У него открытая че-
репно-мозговая травма, перело-
мы свода и основания черепа, 
разрушение орбиты глаза. 

Инцидент произошел вечером 
2 мая возле Голицынского пруда. 
Семья москвичей отдыхала в 
парке, ребенок катался на само-
кате и въехал прямо под колеса 
аттракциона. Водитель парово-
зика потом сказал, что  просто не 
заметил внезапно оказавшегося 
на пути машины ребенка. «Ско-
рость была небольшая, может, 
километров пять-десять, но па-
ровозик не просто сбил мальчи-
ка, а еще и проехал по нему», — го-
ворят очевидцы. 

Главное следственное управ-
ление СК РФ по Москве уже воз-
будило уголовное дело по статье 
238 УК РФ (часть 2, пункт «в», 
«Выполнение работ или оказа-
ние услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, повлек-
шим по неосторожности тяжкий 
вред здоровью малолетнего»). 
«Действиям и бездействию всех 

должностных лиц, отвечающих 
за безопасность в указанном об-
щественном месте, будет дана 
юридическая оценка», — заявила 
старший помощник руководите-
ля столичного главка СКР Юлия 
Иванова. В дирекции парка Горь-
кого от комментариев пока воз-
держиваются — ждут итогов опе-
ративно-следственных меропри-
ятий. Но не исключают, что по ре-
зультатам расследования может 
быть принято решение о выводе 
из парка аттракциона, за кото-
рым теперь стоит печальная 
история. 

Это первый за несколько лет в 
Москве инцидент с аттракциона-
ми, приведший к тяжелым трав-
мам. На портале открытых дан-
ных Москвы, где размещены все 
допущенные к работе аттракцио-
ны столичных мест отдыха, зна-
чится, что эксплуатация мини-
поезда в парке Горького разреше-

на до октября 2016 года. Это зна-
чит, что инспекцией по надзору 
за аттракционной техникой 
ОАТИ паровозик был признан ис-
правным и получил талон допу-
ска на этот летний сезон. Как зая-
вила журналистам пресс-секре-
тарь парка Горького Мария Саха-
рова, этот аттракцион принадле-
жит одной из подрядных органи-
заций. Кто именно будет нести 
материальную ответственность 
перед родителями пострадавше-
го мальчика, до окончания след-
ственных действий говорить пре-
ждевременно. Но «РГ» ранее 
спрашивала начальника столич-
ной инспекции по надзору за ат-
тракционной техникой Алексан-
дра Тучина: кто по закону должен 
компенсировать причиненный 
аттракционами вред? «Обяза-
тельному страхованию аттрак-
ционы, в соответствии с феде-
ральным законодательством, не 

подлежат. Но ответственность в 
первую очередь несут их владель-
цы», — ответил чиновник. Кстати, 
аналогичный случай произошел 
в 2012 году в парке Перми. Там 
оставленный без присмотра ре-
бенок перелез через ограду и ока-
зался в рабочей зоне детской же-
лезной дороги. Тоже произошло 
столкновение с паровозом, ребе-
нок получил тяжелые травмы. 
Администрация парка сразу же 
заявила о готовности компенси-
ровать родителям затраты на 
восстановление здоровья малы-
ша вне зависимости от итогов 
расследования. А оно тогда не на-
шло вины владельцев аттракцио-
на. 

«Большая проблема заключа-
ется в том, что у нас нет единых 
федеральных регламентов об 
обязательных элементах безопа-

сности аттракционов», — считает 
Александр Тучин. А все они, меж-
ду тем, считаются средством по-
вышенной опасности. И парово-
зик, траектория движения кото-
рого ничем не огорожена, ездя-
щий по тем же дорожкам, где бе-
гают дети, не застрахован от 
ДТП. Ни талон допуска к эксплуа-
тации, ни пятикилометровая 
скорость не гарантируют челове-
ческого фактора — родители не-
досмотрели за шустрым ребен-
ком, водитель аттракциона не за-
метил въехавшего ему под колеса 
малыша… 

Так, может, есть смысл опре-
делить для средства повышенной 
опасности хотя бы огороженный 
маршрут? 

Даже компактные с виду детские 
аттракционы не застрахованы от 
ДТП с тяжелыми последствиями. 

Акцент

 В парке Горького не исключа-
ют, что могут отказаться 
от аттракциона, за которым 
стоит печальная история
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ПРАЗДНИК Сергей Собянин 
и Патриарх Кирилл 
посетили 
«Московскую весну» 

Гуляла 
вся Тверская 

Сергей Бабкин 

БОЛЕЕ 2 миллионов москвичей побывали на фестивале 
«Московская весна» только в первый день Пасхи, когда 
мэр Сергей Собянин и Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл посетили центральную площадку семейных тор-
жеств на Тверской площади. 

Учитывая, что в этом году Пасха совпала еще и с Пер-
вомаем, столичные власти сделали центральную маги-
страль города — Тверскую улицу — полностью пешеход-
ной. Перед памятником Юрию Долгорукому разверну-
лась торговля пасхальными угощениями. Настроение 
москвичам поднимала не только прекрасная, по настоя-
щему весенняя погода, но и выступления детских хоров.

— Замечательно, что в Москве появились места, где 
можно отдохнуть семьей. Такие уголки — редкость для 
мегаполисов, — сказал Патриарх. — Сегодня часто звучат 
вопросы, а нужны ли Москве новые храмы, места для мо-
литвы? Вместо ответа я рекомендовал бы посмотреть, 
как в каждой московской церкви идет освящение кули-
чей: приходят сотни, если не тысячи горожан.

— В Москве в этом году подготовлено 26 праздничных 
площадок, — отметил мэр. — Более 10 километров москов-
ских улиц украшены праздничным убранством. Над-
еюсь, что все желающие смогут насладиться дружелюб-
ной и радушной атмосферой нашего фестиваля.

—Число посетителей фестиваля еще до праздника пе-
ревалило за 5,5 миллиона человек, — рассказал «РГ» ру-
ководитель департамента торговли и услуг Алексей Не-
мерюк. — Полностью итоги праздников мы подведем в 
понедельник. Но и они будут не окончательными, ведь 
«Московская весна» продлится до 9 Мая. 

 А пока — праздник продолжается. Более чем в 200 
шале можно не только попробовать блюда русской наци-
ональной кухни, но и поучаствовать в мастер-классах. 

СОТРУДНИЧЕСТВО 
В трех городах Франции 
пройдут Дни Москвы 

На Лазурном 
берегу ждут 

Любовь Проценко 

ПОБЛИЖЕ познакомиться с российской столицей смо-
гут в начале лета жители сразу трех французских горо-
дов — Парижа, Страсбурга и Ниццы. Об этом сообщил ру-
ководитель департамента внешнеэкономических и меж-
дународных связей города Москвы Сергей Черемин на 
пресс-конференции, которую он дал на Лазурном берегу 
вместе с мэром Ниццы Кристианом Эстрози. 

Представляя предварительную программу, министр 
рассказал, что стартуют Дни Москвы во французской 
столице, где намечено провести встречи с мэром Парижа 
Анн Идальго, сенаторами и депутатами Национального 
собрания и представителями крупного бизнеса. Кроме 
того, состоится пленарная сессия делового форума 
«Большая Москва — Большой Париж».

В Страсбурге ожидается подписание протокола о со-
трудничестве двух городов в области сохранения куль-
турного наследия. Целый ряд мероприятий нацелен на 
поддержку русского языка и соотечественников за рубе-
жом. Затем Дни Москвы переедут в Ниццу. Здесь в мест-
ном университете 
пройдет научно-пра-
ктическая конфе-
ренция, посвящен-
ная профессиональ-
ной переподготовке 
и повышению квали-
фикации госслужа-
щих. Сергей Чере-
мин подчеркнул, что 
правительство Мо-
сквы уделяет этим вопросам очень большое значение. 

Еще одна деловая конференция «Doing business in 
Moscow», состоится в здании торгово-промышленной 
палаты Ниццы, где российская столица представит свои 
наиболее перспективные инвестиционные проекты. 

Порадуют москвичи жителей Ниццы и широкой куль-
турной программой. Ею, в частности, запланировано от-
крытие русского православного Свято-Николаевского 
собора, выступления концерта хора Сретенского мона-
стыря и детского оркестра под руководством Владимира 
Спивакова. Спортсмены сразятся в товарищеских тур-
нирах по тхэквондо и игре в гольф.  «Еще одним украше-
нием праздника станет гастрономический фестиваль, в 
ходе которого гости познакомятся с русской националь-
ной кухней, узнают, что такое «Московский пир», — рас-
сказал Сергей Черемин. Он уверен, что и деловая, и куль-
турная программы вызовут интерес как у местных жите-
лей, так и у туристов на всем Лазурном берегу. 

Отвечая на вопросы журналистов, мэр Ниццы Кри-
стиан Эстрози высказал всяческую поддержку недавней 
резолюции нижней палаты французского парламента — 
Национального собрания и, об отмене антироссийских 
европейских санкций. А еще в начале марта градоначаль-
ник Ниццы, несмотря на предупреждения Брюсселя, 
принял с визитом официальную делегацию из Ялты и со-
общил, что во второй половине мая планирует ответный 
дружеский визит в Симферополь. 

ТРАНСПОРТ Железнодорожные платформы передвинут к метро 

Станция отправляется 
Светлана Батова 

В 
Москве разрабатывается 
программа создания новых 
пересадок между железной 

дорогой и метро. Для этого часть 
станций решено передвинуть по-
ближе к подземке. Какие же плат-
формы готовятся к «переезду», 
выяснял корреспондент «РГ». 

Ежедневно из Москвы в Подмо-
сковье и обратно на электричках 
приезжают 1,8 млн человек. Это 
самый надежный вид транспорта 
для большинства населения — ни 
пробки ему не мешают, ни парко-
вок не надо. Вот почему в регионе 
принято решение построить до-
полнительно главные пути для 
скоростных поездов. На Ленин-
градском направлении, где полго-
да назад вторые пути уже дострои-
ли и запустили по ним «Ласточ-
ки», пассажиропоток сразу вырос  
с 9 тыс. до 29 тыс. человек в сутки.

Дальше приехавшие в столицу 
чаще всего пересаживаются на 
метро и снова сталкиваются с 
проблемой. Например, у пасса-
жиров «Ласточки», идущей из Зе-
ленограда, полчаса уходит на до-
рогу на поезде, а потом столько 
же, чтобы попасть в метро на 
«Комсомольской», вокруг кото-
рой стоят целых три вокзала! 

«Мы сейчас подыскиваем 
участки в Москве, где можно 
было бы организовать новые 
остановки железнодорожных по-
ездов с пересадкой пассажиров 
на метро», — рассказал «РГ» Вла-
димир Моисеев, советник на-
чальника метрополитена по во-
просам капстроительства.

Самый грандиозный проект — 
строительство транспортно-пе-
ресадочного узла на станции 
«Петровско-Разумовской». Во-
круг него планируется объеди-
нить два направления железной 
дороги — Ленинградского и Саве-
ловского, кроме того, уже в этом 
году тут соединятся две ветки ме-
тро — Серпуховско-Тимирязев-

ская и Люблинско-Дмитровская. 
Чтобы связать все это воедино, 
необходимо построить новую 
платформу для Ленинградского 
направления. Когда это произой-
дет, здесь, по оценкам экспертов, 
будут выходить до 30% пассажи-
ров «Ласточек». 

Еще одна возможность выйти 
до вокзала у пассажиров «Ла-

сточки» появится после заверше-
ния благоустройства платформы 
«Ржевская» Ленинградского на-
правления около станции метро 
«Рижская». Для пассажиров не-
скоростных поездов Ленинград-
ского направления рассматрива-
ется возможность организации 
пересадки в Ховрино, где уже в 
декабре должна открыться одно-

именная станция Замоскворец-
кой линии. Железнодорожная 
станция оказывается чуть в сто-
роне. Если построить еще одну 
платформу, может не хватить ме-
ста для разгона-торможения 
электричек — до соседней Лево-
бережной слишком близко. Поэ-
тому здесь вопрос еще прораба-
тывается. 

А вот «переезд» платформы 
Северянин Ярославского на-
правления — дело решенное. Осе-
нью здесь заработает пересадка 
на станцию МК МЖД. Сначала 
пассажирам придется ходить по 
800 м, затем станцию железной 
дороги «подтащат» к МК МЖД, 
сейчас начато проектирование 
новой платформы.

На противоположной сторо-
не Москвы — юго-востоке — пото-
ки также хотят перехватить в 
двух точках. Грандиозный хаб 
проектируется на будущих стан-
циях — «Нижегородской улице» 
Кожуховской ветки, станции 
Третьего пересадочного конту-
ра, МКМЖД и Карачарово Горь-
ковского направления, которую 
подвинут поближе к новым стан-
циям метро. Соседнее Казанское 
направление намерено перехва-
тывать «Лермонтовский про-
спект» Таганско-Краснопре-
сненской ветки — здесь сведут в 
единый хаб платформу Косино 
одноименную станцию будущей 
Кожуховской линии метро. По-
сле строительства обоих переса-
дочных узлов наконец-то карди-
нально решится проблема вечно 
загруженной станции «Выхи-
но». 

ВЫБОРЫ 

Участники 
праймериз 
«Единой 
России» ведут 
дебаты 

О СБЕРЕЖЕНИИ 
НАЦИИ 
И АЛКОГОЛЕ 

Богдан Степовой 

ПРОШЛА очередная серия деба-
тов участников праймериз пар-
тии «Единая Россия». На этот 
раз в них приняли участие по-
рядка 50 человек. Они обсужда-
ли темы борьбы с коррупцией, 
развития экономики, здравоох-
ранения и сбережения нации. 

Журналист Первого канала, 
ведущий программ «Политика» 
и «Время покажет» Петр Тол-
стой говорил о сбережении на-
ции и связанных с ним образо-
вании, здравоохранении, соци-
альной политике. В дебатах он 
сразился с юристами, управ-
ленцами и социальными работ-
никами, баллотирующимися, 
как и он, по Люблинскому одно-
мандатному округу:

— Мы изучили проблемы 
юго-востока Москвы, — говорил 
он. — Здесь наиболее остро сто-
ит вопрос экологии. Давно пора 
разобраться со свалкой в Пе-
чатниках, навести порядок в 
Кузьминском лесопарке и нала-
дить более понятный москви-
чам экологический контроль на 
нефтеперегонном заводе в Ка-
потне. Всем этим я и намерен 
заняться.

— Лес в районе Жулебино хо-
тят застроить. Это можно оста-
новить? — прозвучал вопрос из 
зала.

— Считаю, что Жулебинский 
лес должен получить статус 
природоохранной территории. 
Мосгордума этим уже занима-
ется.

Высказался на тему о сбере-
жении нации и помощник пред-
седателя правительства России, 
руководитель Роспотребнадзо-
ра в 1996—2013 годах Геннадий 
Онищенко, выдвинувший свою 

кандидатуру по Тушинскому 
избирательному округу. Он по-
лагает, что прежде всего надо 
делать ставку на семью. А еще — 
жестко ограничить потребле-
ние алкоголя:

— Сейчас россияне употре-
бляют 14 литров алкоголя в год, 
а черта, с которой начинается 
деградация нации, — 8 литров, — 
напомнил он. — Но от «кавале-
рийских наскоков» на спиртное 
надо остерегаться — для начала 
следует запретить энергетики и 
повысить цену на «тяжелые» 
напитки. 

С интересными инициатива-
ми выступили и пока еще мало-
известные политики. В частно-
сти, директор гимназии № 1619 
Александр Ждан предложил 
присмотреться к рекламным 
роликам:

— Люди сверяют жизнь с те-
лекартинкой. И что же они ви-
дят? Купи новый, большой ав-
томобиль, иначе жизнь не уда-
лась — вот ценности, которые 
задает реклама. Надо прекра-
тить эту бессмысленную потре-
бительскую гонку.

Инженер-исследователь Ин-
ститута химической физики им. 
Сеченова РАН Илья Сосновский 
предложил предоставить мак-
симальную свободу малому 
бизнесу в период экономиче-
ского кризиса:

— Президент просит прекра-
тить проверки мелких предпри-
нимателей, но контролирую-
щие органы их только усилива-
ют — такую практику надо пре-
кратить.

Предприниматель Дмитрий 
Салов предложил ввести льгот-
ную ипотеку для многодетных:

— Льготы по ипотеке назрели. 
Предлагаю ввести скидку в 25% 
для семей с одним ребенком, 
50% — после рождения второго. 
И полностью освободить роди-
телей от выплат после появле-
ния на свет третьего ребенка.

Напомню, что в московских 
праймериз партии «Единая Рос-
сия» принимают участие более 
300 кандидатов. Участие в теле-
дебатах — обязательное для всех 
них условие. Прямые трансля-
ции оставшихся теледебатов 
можно смотреть в социальной 
сети «Одноклассники». 

В московских 
праймериз 
партии 
«Единая Россия» 
принимают 
участие более 
300 кандидатов

«Московская весна», на которой побывали мэр 
Сергей Собянин и Патриарх Кирилл, продлится до 9 Мая.

Столица представит 
во Франции и дело-
вую, и культурную 
программы

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Девять взрослых и два подростка зависли вчера на десятиметровой вы-
соте в кабине аттракциона «Корабль мечты» на ВДНХ. Из карусель-
ного плена их пришлось вызволять при помощи подъемного механизма с 
лестницей. 
Аттракцион заклинило из-за технической неисправности. «Корабль 
мечты» — это маятниковая карусель, которая поднимается вверх, по-
степенно увеличивая амплитуду раскачивания. Назначена техниче-
ская экспертиза, которая должна ответить на вопрос, какая именно 
неисправность привела к тому, что лодка с людьми зависла на уровне 
четвертого этажа. 
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Ценности Андрей Юрин — о планах по продаже советских украшений из Госфонда, алмазных аукционах 
и особенностях контроля за ввозом и вывозом драгоценных камней

Храни их Гохран
Марина Гусенко

Ч
асть запасов Государ-
ственного фонда дра-
гоценных металлов и 
драгоценных камней 
выставляется в этом 

году на аукцион. Что именно «пу-
стят с молотка» и у кого будет 
право стать покупателем? Когда 
российские ювелиры выйдут на 
мировой рынок? И как осуществ-
ляется контроль над алмазами, 
добытыми в России?

На эти и другие вопросы отве-
тил в интервью «РГ» руководи-
тель Гохрана России Андрей 
Юрин.

Кризис алмазам не помеха
Андрей Владимирович, кризис 
как-то влияет на сокровищницу 
Гохрана? Она сейчас пополняет-
ся или, наоборот, начала оскуде-
вать?
АНДРЕЙ ЮРИН: Сокровищница при-
растает. По всем позициям, кото-
рые в ней представлены, — и раз-
нообразными драгоценными ме-
таллами, и драгоценными камня-
ми. Но одновременно мы начали 
работать над структурой Госу-
дарственного фонда драгметал-
лов и драгкамней. 

Цель — исключить из состава 
фонда то, что сейчас не является 
значимым для государства, но 
значимо для тех, чей бизнес свя-
зан с драгоценными камнями и 
драгоценными металлами, для 
людей, интересующихся ювелир-
ными украшениями. Таким обра-
зом, дополнительные средства 
получит и федеральный бюджет.

В связи с этим мы разработали 
специальные процедуры, которые 
позволили проводить аукционы 
по новым направлениям. И в этом 
году впервые начали такие торги. 

До 2016 года на аукционе про-
давались только необработанные 
драгоценные камни, алмазы мас-
сой более 10,8 карата, другие — 
по прейскуранту. А прейскурант 
— это твердая зафиксированная 
цена, которая не всегда соответ-
ствует рыночным условиям на 
день продажи. При продажах на 
аукционе покупатель может 
быть уверенным, что приобрета-
ет товар по цене, сложившейся на 
рынке, а мы, как продавцы, что 
это не заниженная цена.

Что продали на первом аукцио-
не?
АНДРЕЙ ЮРИН: На недавно прошед-
ших первых таких аукционах мы 
продали порядка 120 тысяч ка-
рат необработанных алмазов 
(каждый алмаз массой до 10,8 ка-
рата) на общую сумму больше 10 
миллионов долларов. При этом 
стоимость была выше, чем была 
бы по прейскуранту и чем объяв-
ленная первоначально. По от-
дельным позициям превышение 
составило 10—25 процентов. То-
вар продан по цене, интересной и 
покупателю, и государству. 

В мае мы планируем провести 

еще один аукцион. Он уникален, 
потому что вещи, которые на 
него будут выставлены, никогда 
раньше Гохраном не продава-
лись. Он будет пробным. Начиная 
с этого аукциона мы будем реа-
лизовывать ювелирные изделия, 
изготовленные в советский пери-
од. У нас их достаточное количе-
ство, на продажу мы выставляем 
небольшой объем. Я думаю, что 
эти изделия заинтересуют поку-
пателей, потому что они доброт-
ные, в качестве камней и метал-
лов, из которых они изготовле-
ны, можно не сомневаться.

Лет 200 подождем?
Это кризис вас подтолкнул к 
«распродажам»?
АНДРЕЙ ЮРИН: Нет, это плановая ра-
бота. Ситуация в стране сегодня 
далеко не такая, как в 90-е годы. 
Тогда Государственный фонд дра-
гоценных металлов и драгоцен-

ных камней Российской Федера-
ции являлся существенным 
источником финансирования де-
фицита федерального бюджета. 
Сейчас у России есть серьезные 
резервы. 

И необходимости в срочной 
реализации запасов Государст-
венного фонда драгоценных ме-
таллов и драгоценных камней нет.

А есть необходимость улуч-
шить структуру Государственно-
го фонда драгоценных металлов 
и драгоценных камней Россий-
ской Федерации, поэтому время 
от времени продается то, что ста-
ло менее привлекательно для го-
сударства, а на это место закупа-
ется то, что интересно — прежде 
всего слитки драгоценных метал-
лов и камни высококачествен-
ных характеристик. 

Мы продаем то, что интересно 
тем, кто занимается огранкой, но 
не то, что используется для рас-

четов между банками или госу-
дарствами.

Вы не думали о том, что лет через 
200 «советская» ювелирка будет 
стоить гораздо дороже, чем сей-
час, и ее наличие в фонде может 
стать весьма интересным для го-
сударства?
АНДРЕЙ ЮРИН: У нас все продумано, 
и есть ответ на этот вопрос. Во-
первых, мы продаем только 
пробную партию. Это совсем не-
большая часть. 

Во-вторых, мы в обязатель-
ном порядке оставляем в нашей 
ювелирной коллекции по не-
сколько экземпляров всех образ-
цов украшений, что у нас хранят-
ся. И в-третьих, то, что мы прода-
ем, не является уникальными 
произведениями. Таких изделий 
было выпущено достаточное ко-
личество, они до сих пор есть у 
населения. Да, они хорошо сдела-
ны, но для государства они не 
представляют высокой ценности. 
И не будут представлять.

Кто участники ваших аукционов 
— частные лица, музеи, предпри-
ятия?
АНДРЕЙ ЮРИН: Наши покупатели — 
юридические лица, которые за-
нимаются как огранкой необра-
ботанных камней, созданием 
ювелирных украшений, так и 
торговлей. 

Для участников аукционов 
разработаны специальные кри-
терии. С ними можно ознако-
миться на сайте Гохрана. Мы не 
стали нанимать никаких посред-
ников для его организации, не 
стали тратить на это государст-
венные деньги. Организаторы 
торгов — наши специалисты.

А просто богатый человек поче-
му не может принять участие в 
аукционе и купить понравивше-
еся изделие или крупный алмаз 
для личной коллекции?
АНДРЕЙ ЮРИН: Мы не занимаемся 
розничной торговлей. Это не 
наша задача. И у нас нет необхо-
димости выстраивать структуру, 
которая бы соответствовала пра-
вилам розничной торговли.

Скажите, в наше время в вашу 
сокровищницу попадают какие-
то уникальные изделия?

АНДРЕЙ ЮРИН: Да, сокровищница 
пополняется дарами, которые 
нам делают ювелиры и художни-
ки. Буквально недавно, к приме-
ру, в коллекцию Гохрана посту-
пило несколько работ художни-
ков-камнерезов Александра Ве-
селовского и Антона Ананьева.

Платина, палладий, серебро
Как обстоят дела на рынке драго-
ценных металлов и камней? Сни-
жаются на них сейчас цены или 
повышаются?
АНДРЕЙ ЮРИН: В долгосрочном пери-
оде на основные виды металлов — 
платина, палладий, серебро, зо-
лото — цены растут. На мировом 
рынке все драгметаллы котиру-
ются в долларах. 

До 2012 года цены на них ста-
бильно повышались. Потом на-
чался небольшой спад, но он все 

равно не очень глубокий. Напри-
мер, в 1996 году унция золота 
стоила 376 долларов, сейчас — 
1239 долларов. Рост — 400 про-
центов. В 2012 году цена на золо-
то достигла пика — за него давали 
1668 долларов. Потом началось 
некоторое снижение, в 2015 году 
оно стоило 1160 долларов за ун-
цию. А теперь вновь пошел рост.

С платиной по-другому. Цена 
на нее падает, и сегодня мы на-
блюдаем интересный феномен. 
Цена на платину на мировом 
рынке стала ниже, чем на золото. 
Если посмотреть динамику цен 
за 20 лет, окажется, что такое 
снижение произошло во второй 
раз. Так, в 1996 году платина и зо-
лото стоили одинаково. Потом 
платина обогнала золото и срав-
нялась с ним в цене только в 1999 
году (279 долларов). 

В 2011 году за платину давали 
1720 долларов (за золото — 1568). 
В 2012 году, когда золото было на 

пике, платина несколько сдала 
позиции — 1551 доллар за унцию, 
после чего она на два года вновь 
перегнала золото. 

А в 2015 году произошел пере-
лом, и платина стала стоить 1053 
доллара — на сто долларов дешев-
ле золота. В этом году за нее дают 
957 долларов.

Несколько упал в цене палла-
дий (537 долларов за унцию). Но 
если сравнивать с 1996 годом, 
его цена выросла в пять раз. И в 
четыре раза за это же время по-
дорожало серебро. Если доба-
вить к этому изменившийся курс 
доллара, вложения в драгметал-
лы оказываются выгодными.

А кризис потребления, о кото-
ром много говорят, коснулся 
сфер, связанных с добычей дра-
гоценных камней и металлов, и 
ювелирной отрасли?
АНДРЕЙ ЮРИН: На рынке драгоцен-
ных камней в конце прошлого 
года был некий спад спроса на не-
обработанные камни. Сегодня 
ситуация улучшилась. И в пер-
вом квартале активность верну-
лась на прежний уровень. Резуль-
таты продаж «АЛРОСА» это под-
тверждают. Прошлый год компа-
ния закончила с прибылью. И 
сейчас объемы продаж начали 
увеличиваться.

Даже странно. Дешевые товары 
не покупают. А индустрия роско-
ши процветает…
АНДРЕЙ ЮРИН: Драгоценные камни и 
металлы — это мировой товар, ко-
торый потребляется всеми раз-
витыми странами мира. И если в 
нескольких из них интерес сни-

жается, то в других государствах 
он возрастает, поэтому в целом 
ситуация в отрасли вполне ста-
бильная.

А вот объем продаж ювелир-
ных украшений в нашей стране, 
естественно, в последние годы 
несколько сокращается.

Кто основные покупатели наших 
алмазов и золота?
АНДРЕЙ ЮРИН: Центр мировой ал-
мазной торговли в бельгийском 
городе Антверпен. Также наши 
крупные покупатели — Индия, 
Израиль, ОАЭ, растущий рынок 
Китая. А потребители конечных 
продуктов — страны с ведущей 
экономикой.

Россия по-прежнему входит в 
пятерку стран с самым высоким 
уровнем добычи?
АНДРЕЙ ЮРИН: Да. Россия является 
одним из мировых лидеров по до-
быче золота вместе с Китаем, Ав-
стралией, США и Канадой.

Короли и блиллианты 
Бриллиант — король камней. А 
какие камни предпочитают рос-
сияне при выборе ювелирных 
украшений?
АНДРЕЙ ЮРИН: Предпочтение сегод-
ня движется, наверное, в сторону 
разнообразия. Ювелирные изде-
лия советской поры были доста-
точно однотипны. Сегодня поку-
пателю хочется зачастую прио-
брести индивидуальное изделие, 
которого нет в массовом произ-
водстве. При этом чтобы оно 
было красивым и дешевым. 

Откликаясь на этот запрос, 
ювелиры делают все более легкие 
по весу украшения, но разноо-
бразные по дизайну. Сейчас мас-
совый покупатель смотрит не 
столько на то, какой камень, 
сколько на сочетание красоты, 
изящества и цены. Хотя стоит от-
метить, что расширяется спектр 
камней, которые используются в 
украшениях.

А по металлам вкусы не поменя-
лись?
АНДРЕЙ ЮРИН: Золото по-прежнему 
является флагманом ювелирной 
отрасли. Но значительно вырос 
спрос и на серебряные изделия, 
которые существенно дешевле 
золотых. Так, в 2015 году произ-
водство серебряных изделий по 
сравнению с 2014 годом увели-
чилось на 6 процентов. 

Появилась ли у наших ювелиров 
возможность заявить о себе за 
границей? Или мы пока только 
«сырец» продаем — золото и ал-
мазы?
АНДРЕЙ ЮРИН: На последней выстав-
ке в Базеле были представлены 
российские ювелиры. Хотя, ко-
нечно, курс доллара существенно 
осложняет участие наших ювели-
ров в таких мероприятиях. Вы-
ставочные площади обходятся 
слишком дорого. Но тем не менее 
мы будем их поддерживать и рас-
ширять участие наших предста-
вителей на международных вы-
ставках.

Богатые люди, покупая ювелир-
ные украшения, предпочитают 
бренды. А бренды практически 
все за рубежом. Начали ли выри-
совываться ювелирные бренды в 
России?
АНДРЕЙ ЮРИН: Мы только в самом 
начале пути. Должно, наверное, 
пройти еще десятилетие, чтобы 
наши имена получили статус 
бренда и могли бы начать конку-
рировать на мировом рынке. 
Хотя, безусловно, у нас есть ма-
стера высочайшего класса, ми-
рового уровня. Но для того, что-
бы их узнали в мире, чтобы ста-
ло престижно покупать их укра-
шения, нужна большая работа 
по продвижению. Нужно время.

Например, сейчас в Музеях 
Московского Кремля открыта 

выставка Ильгиза Фазулзянова. 
И это уже событие, можно ска-
зать, мирового значения. Этот 
российский мастер признан ми-
ровым ювелирным сообществом. 

Насколько я знаю, вы тоже помо-
гаете нашим ювелирам…
А Н Д Р Е Й Ю Р И Н : Мы проводим вы-
ставки совместно с Гильдией 
ювелиров России, Творческим 
союзом художников декоратив-
но-прикладного искусства, пото-
му что на самом деле грань меж-
ду ювелиром и художником-при-
кладником очень размыта. И мы 
понимаем, что для творческого 
человека очень важно выстав-
ляться. 

Мы будем проводить и впредь 
такие выставки. Осенью в оче-
редной раз проведем конкурс на 
лучшее ювелирное изделие и де-
коративно-прикладное изделие, 
чтобы поддержать интерес к 
этому виду творчества и наших 
российских мастеров. Такой 
конкурс будет проходить в тре-
тий раз после длительного пере-
рыва. Победитель получает приз 
и право экспонироваться в Ал-
мазном фонде Российской Феде-
рации в Московском Кремле.

Также мы активно участвуем 
во всех международных ассоци-
ациях ювелиров, алмазодобыт-
чиков и тех, кто работает в сфе-
ре обращения драгоценных кам-
ней и драгметаллов. Летом этого 
года будем проводить в Москве 
специальный семинар для пред-
ставителей наших аффинажных 
заводов по поводу соответствия 
их технологий требованиям 
«гуд деливери» Лондонской ас-
социации участников рынка 
драгоценных металлов (LBMA). 
«Гуд деливери» — это специаль-
ные международные правила, 
которые переводятся как «над-
ежная поставка» и связаны с 
подтверждением качества золо-
та на мировом рынке. Предпри-
ятия с этим статусом имеют 
преимущества в торговле, и мы 
будем помогать российским за-
водам этот статус получать и 
поддерживать.

Работаем со Всемирной юве-
лирной конфедерацией CIBJO по 
выработке стандартов для юве-
лирной отрасли. Конгресс CIBJO 
проходит ежегодно, и мы участ-
вуем в заседаниях комитетов 
этой уважаемой международной 
организации как разработчики 
подходов по национальной гар-
монизации требований к драго-
ценным камням и ювелирным из-
делиям.

Полвека смотрят 
А в постоянной выставке Алмаз-
ного фонда в Кремле что-то ме-
няется?
АНДРЕЙ ЮРИН: Гохран впервые за по-
следние 20 лет провел серьезную 
реставрацию художественных 
изделий, которые находятся в 
коллекции Государственного 
фонда драгоценных металлов и 
драгоценных камней Российской 
Федерации. Ранее реставрирова-
ли только изделия Алмазного 
фонда Российской Федерации, 
именно за эту работу ювелиры 
Гохрана удостоены государст-
венных наград.

Через Алмазный фонд в прош-
лом году прошло рекордное ко-
личество посетителей — 120 ты-
сяч человек. Группы идут с ин-
тервалом в 20 минут, причем все 
группы с нашим экскурсионным 
обслуживанием. В прошлом году 
внедрили аудиогид на 6 ино-
странных языках. Это тоже стало 
фактором увеличения посещае-
мости.

В 2017 году отметим 50 лет 
выставки Алмазного фонда, где 
представлены самые ценные из 
тех ювелирных сокровищ, кото-
рые были в дореволюционной 
России и которые сделали ювели-
ры XX века.

Контролеры Гохрана вместе с тамо-
женниками оформляют выпуск 
партии алмазов на единственном 
в стране специализированном 
таможенном посту.

Акцент

 В мае Гохран проведет 
уникальный аукцион, 
где будут выставлены юве-
лирные изделия времен СССР

Акцент

 У России есть серьезные 
резервы, поэтому необходи-
мости в срочной реализации 
запасов Гохрана нет

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ

ГОХРАН В 2017 ГОДУ ДО ОДНОГО ДНЯ СОКРАТИТ ОФОРМЛЕНИЕ АЛМАЗОВ ПРИ ЭКСПОРТЕ 
В последнее время разразилось несколько крупных сканда-
лов вокруг попыток вывезти контрабандой крупные партии 
янтаря. А алмазы часто пытаются незаконно отправить за 
границу?
Андрей Юрин | Важной задачей в работе Гохрана является го-

сударственный контроль в сфере обращения драгоценных 

камней по двум направлениям. Первое направление — это 

контроль за сортировкой, первичной классификацией и пер-

вичной оценкой драгкамней. 

Речь идет о работе сортировщиков на алмазодобывающих 

предприятиях на этапе определения стоимости добытых кам-

ней. Здесь нужен госконтроль, чтобы государство имело объ-

ективную информацию о стоимости добытых камней, отчасти, 

чтобы компании правильно платили налоги. 

Такой контроль существует во всем мире. В России он осу-

ществляется нашей организацией. Специалисты Гохрана в по-

стоянном режиме присутствуют на добывающих предприяти-

ях. В прошлом году через контролеров прошло сорок миллио-

нов карат алмазов.

Если при добыче обнаруживаются уникальные камни, напри-

мер, особо крупные (а камни оцениваются по семи тысячам по-

зиций), то продать их за рубеж можно только по решению пра-

вительства. Как и по решению правительства их могут прио-

брести для Государственного фонда драгметаллов и драгкам-

ней.

Второе направление — это контроль на границе при ввозе и вы-

возе драгоценных камней. Здесь мы осуществляем контроль 

на предмет соответствия Кимберлийскому процессу и заяв-

ленной стоимости. Мы подтверждаем, что предъявленные кам-

ни добросовестного происхождения, что они добыты честным 

путем, они легальны. И на каждую партию алмазов выдается 

специальный сертификат Кимберлийского процесса.

В прошлом году наши контролеры рассмотрели три с полови-

ной тысячи партий таких камней на общую сумму более четы-

рех миллиардов долларов США. Понятно, что в ходе этого 

контроля выявляются и случаи несоответствия классификаци-

онных признаков представленным документам. Эти товары от-

правляются на переоформление, а в случае необходимости со-

общаем о них в правоохранительные органы.

Здесь мы защищаем государственные интересы на границе и 

помогаем бизнесу как можно быстрее преодолевать формаль-

ности. Срок оформления алмазов при экспорте уже сократил-

ся с пяти до двух рабочих дней. Ставим задачу сократить до од-

ного дня: если партия представлена в первой половине дня, то 

до его окончания необходимо ее просмотреть. К следующему 

году мы ее решим. Это направление у нас возглавляет Андрей 

Николаевич Кутепов, первый заместитель руководителя Гохра-

на России, который долгое время работает в нашей организа-

ции, и под его руководством создана эффективная система 

контроля.

Налажено эффективное взаимодействие с Федеральной тамо-

женной службой Российской Федерации, внедрен необходи-

мый электронный документооборот, что способствует быстро-

му прохождению процедур без потери качества.

Еще момент — мы осуществляем  оценку камней для предприя-

тий, которые не имеют возможности делать это своими силами. 

В прошлом году мы для них оценили порядка трех миллионов 

карат алмазов.

Вы затронули одну из важных функций Гохрана — государст-
венный контроль драгоценных камней при пересечении гра-
ницы. Недавно в СМИ появилась информация о якобы альян-
се отдельных контролеров и контролируемых. Можете про-
комментировать?
Андрей Юрин | Автор упомянутого материала, видимо, не стал 

утруждать себя проверкой соображений и материалов, кото-

рые ему предоставили. В результате на основе недостоверных 

и вымышленных положений — необъективные выводы.

Наша организация контролирует не владельцев и арендаторов 

площадей для таможенных складов временного хранения, а пе-

ремещаемые драгоценные камни и действия их владельцев с 

ними. По этой причине и в соответствии с установленной ком-

петенцией никто из руководства нашей организации, в принци-

пе, не может курировать какое-либо акционерное общество.

Контрольное подразделение находится на определенном ме-

сте вследствие того, что там расположен специализированный 

таможенный пост, месторасположение которого определено 

приказом Федеральной таможенной службы, и таможенный 

склад временного хранения, а не потому что так захотели мы. 

Заключен договор аренды по рыночным ценам, в соответствии 

с которым мы своевременно  рассчитываемся, и никаких заме-

чаний прокуратуры к нам по этому поводу не было. Претензий 

от объектов контроля тоже не поступало ни к нам, ни в другие 

контролирующие органы. 

Но почему-то государственный контроль связали с привати-
зацией «Алмазного мира»…
Андрей Юрин | Представляется, что эта вымышленная связь — 

попытка повлиять на процесс приватизации. Но в государстве 

сегодня действует законодательство о приватизации, вырабо-

таны объективные соответствующие процедуры. И только в со-

ответствии с ними может меняться форма собственности. Пу-

бликации, тем более нечестные, вряд ли могут остановить ре-

шения, соответствующие законодательству.

Гохран является держателем уникальной коллекции образцов, по которым проводится оценка драгоценных камней.

Андрей Юрин: На каждую партию алмазов выдается спе-
циальный сертификат Кимберлийского процесса.
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КОНТРОЛЬ Роспотребнадзор
публикует результаты
проверок продуктов 

Молоко скисло

Василий Миронов

ЗА ПЕРВЫЙ месяц работы портала по защите прав по-
требителей Роспотребнадзора его посетили более 80 
тысяч человек, сообщили «РГ» в ведомстве.

Всего служба выделяет три группы нарушений при 
проверках продуктов питания. Помимо фальсификата 
— это микробиологические и химические загрязнения. 
Например, кишечная палочка в мясе или остатки пе-
стицидов на яблоке. На портале встречаются чаще все-
го эти нарушения, хотя Роспотребнадзор и  некоторые 
организации, занимающиеся самостоятельными теста-
ми, выявляют и другие. Например, АНО Российский 
институт потребительских испытаний проверяет про-
дукты еще и на правильность маркировки.

Самостоятельно делать подобные исследования до-
вольно накладно. В подавляющем большинстве лабора-
торий цены нужно узнавать, так как все зависит от не-
обходимых анализов и самого продукта. Средняя стои-
мость исследования глазированного сырка по микро-
биологическим показателям (например, на наличие 
патогенных микроорганизмов, бактерий группы ки-
шечной палочки и другое) в нескольких лабораториях, 
куда позвонил корреспондент «РГ», около 2 тысяч  ру-
блей. Проверить овощи на пестициды — от 1,5 до 3 ты-
сяч рублей, в зависимости от культуры. 

Теперь любой желающий может увидеть результат 
каждой проверки, закончившейся выявлением нару-
шений. Роспотребнадзор данные о нарушениях произ-
водителей пищевой продукции в таком виде ранее не 
публиковал. На момент сдачи материала на портале 
было опубликовано более 800 наименований продук-
ции, не соответствующей обязательным требованиям, 
и список постоянно пополняется. Основная часть каса-
ется молочной продукции, проблема с фальсифика-
цией которой стоит достаточно остро. Производители 
тут и там используют пальмовое масло, часто «забы-
вая» указать об этом на упаковке. 

В пресс-службе Роспотребнадзора указывают, что 
задача этого списка — проинформировать потребителя 
и закупщиков о продукции, не соответствующей тре-
бованиям качества и безопасности, а не устраивать пу-
бличную порку производителей. Такая работа позволя-
ет в спокойном режиме менять ситуацию в лучшую 
сторону, тогда как вывешивание недобросовестных 
производителей на позорном столбе, чем грешат неко-
торые общественные организации, приводит потреби-
теля к  излишней подозрительности, чаще необосно-
ванной, ко всем продуктам питания.

Весь этот месяц ресурс совершенствовался. Напри-
мер, после поступивших от экспертов предложений по-
явился  раздел «Судебная практика». И теперь потре-
бители могут использовать уже принятые судебные ре-
шения для отстаивания своих интересов. Правда, поль-
зоваться им пока не слишком удобно. Из информации в 
заголовках — только номер дела, две даты (поступления 
в суд и вынесения решения), и результат рассмотрения. 
А чтобы узнать, в чем суть дела, нужно открывать каж-
дый документ. Все данные об истце и ответчике либо 
стерты, либо представлены в виде многоточий. «Закон 
о защите персональных данных обязывает», — объясня-
ют в ведомстве.

Самый популярный раздел — справочник потребите-
ля. Там есть памятки, охватывающие многие ситуации, 
с которыми потребитель сталкивается чуть ли не ежед-
невно, образцы написания претензий и исковых заяв-
лений в адрес продавцов и производителей, ответы на 
часто задаваемые вопросы. 

«РГ» поинтересовалась, куда нести, например, нека-
чественный сырок? 

Делать анализы уже вскрытого сырка вряд ли кто-то 
возьмется, рассказала член правления Конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) Диана Сорк. Прове-
рять будут запечатанный продукт, куда не могло по-
пасть что-либо извне. Так что, отравившись едой, нуж-
но либо нести в лабораторию запечатанный образец 
той же партии, либо писать жалобу в Роспотребнадзор. 
Тогда служба, с ведома прокуратуры, сможет прове-
рить подозрительную партию.

Продажа товаров, особенно скоропортящихся, — 
сложный процесс. Проблемы могут возникать на лю-
бом этапе. Не достаточно произвести качественный и 
безопасный продукт, нужно еще его правильно доста-
вить, хранить и продавать, должны быть соблюдены ус-
ловия транспортировки и хранения, замечает замести-
тель руководителя Роскачества Илья Лоевский. 

Если продукт был произведен по всем нормам, но 
из-за нарушений температурного режима испортился, 
кто в этом виноват? Сейчас идет работа над тем, как от-
следить движение товара «от поля до полки». При те-
стировании возможно определить, имеем ли мы дело с 
некачественным товаром или не соблюдены условия 
транспортировки и хранения. Потребитель должен 
быть уверен, в том, что продукт, купленный в магази-
не, является как минимум безопасным. Безопасность 
пищи — сфера ответственности контрольно-надзорных 
органов. «И вопреки распространенному мнению, у 
нас ситуация в этой сфере обстоит вполне неплохо», — 
уверяет Лоевский.

БЮДЖЕТ Ненефтегазовые доходы бюджета впервые в два раза превысили
нефтегазовые

Слезли с иглы 

АВТОПРОМ

Какие кузова
популярны 
в мире 
и почему

КУБИК 
ДЛЯ ЯПОНЦА

Сергей Удалов, 
исполнительный директор 

агентства «Автостат»

СЕГОДНЯ мировая автомо-
бильная промышленность выпу-
скает около двух десятков авто-
мобильных кузовов. Среди них и 
такие известные всем и самые 
распространенные, как седан, 
хетчбэк, универсал. Но есть и го-
раздо реже встречающиеся на 
дорогах купе, лимузин, родстер. 
А наш российский UAZ Hunter, 
например, выпускается в очень 
редком сегодня кузове «фаэ-
тон», пик популярности которо-
го пришелся на начало автомо-
бильной эры. И все же у популяр-
ности тех или иных кузовов есть 
причины.

Есть какие-то определенные 
традиции, которые предопреде-
ляют популярность различных 
кузовов в разных частях света. 
Например, многие знают, что в 
США популярны пикапы, в Евро-
пе — маленькие автомобили, в 
России — седаны, а в Японии — ав-
томобили-кубики. Частично это 
можно объяснить традициями 
общества. Так, в Таиланде и Ин-
донезии — многодетные семьи, и 
там очень распространены ми-
нивэны. Они все достаточно низ-
кие, но рассчитаны на 7—9 мест. 
Плюс часто встречаются пикапы 
— для малого бизнеса.

В России автомобиль был 
всегда предметом имиджа, поэ-
тому вне конкуренции были се-
даны. На втором месте — утили-
тарные универсалы для «хозяй-
ства». Хетчбэков практически 
не было, только с ВАЗ-2108 нача-
лась волна популярности этого 
типа кузова.

Проще объяснить Европу. Ма-
ленькие юркие машины очень 
удобны на узких улочках горо-
дов. Такие машины в условиях 
стесненного пространства легче 
всего припарковать.

США это, конечно, пикапы и в 
целом машины больших разме-
ров, например — лимузины, чи-
сто американское изобретение. 
В Новом Свете такой выбор ку-
зовов связан во многом с тем, 
что чем больше автомобиль, тем 
он престижнее. А пикап — в тра-
диции фермерских хозяйств, ко-
торых в США тоже много. Есть и 
еще один момент — население 
очень мобильно, а в передвиже-
нии и перевозке вещей на боль-
шие расстояния пикап как раз 
удобен.

Если же взять Японию с ее ав-
томобилями-кубиками, то здесь 
можно предположить еще одну 
причину популярности, но она 
уже имеет и психологическое 
свойство. Маленькие машины в 
основном объясняются компак-
тностью городов, отсутствием 
места. А «кубик» хорош очень 
просторным салоном. С точки 
зрения психологии для японцев 
это — стремление к большему 
объему пространства.

Вряд ли стоит ожидать, что в 
будущем все машины будут 
иметь 1—2 кузова. Скорее, нао-
борот. Уже видно, что все без 
исключения производители 
стремятся расширить линейку 
кузовов — разводят по размерам, 
количеству дверей, типу крыши. 
В этом смысле интересен сег-
мент премиум — там владельцы 
падки на новые технологии и но-
винки, вполне возможно, что но-
вые кузова будут появляться 
прежде всего именно там.

Контракты За тридцать лет реформ Китай набрал более триллиона 
долларов накопленных инвестиций

Берите, у нас много
Татьяна Зыкова 

С
амое глобальное про-
тивостояние за эко-
номическое лидерст-
во, которое происхо-
дит в мире, это проти-

востояние между США и Китаем.
Штаты не хотят, чтобы Китай 

и Россия обрели в лице друг друга 
мощную экономическую поддер-
жку, заявил в разговоре с обозре-
вателем «РГ» президент Россий-
ско-китайского аналитического 
центра Сергей Санакоев. Отсю-
да, по его словам, и множество 
мифов о китайской угрозе. И сво-
ей цели они добиваются: 98 про-
центов внешних инвестиций Ки-
тая идут мимо России.

Разберемся с мифами, Китай 
рассматривает Россию как 
источник в первую очередь при-
родных ресурсов — земель, деше-
вых энергоносителей?
СЕРГЕЙ САНАКОЕВ: Это точно миф. Ки-
тай, с одной стороны, может быть 
хорошим рынком для реализа-
ции наших энергоносителей. А 
может при необходимости пол-
ностью от них отказаться. 

Наши энергоносители в об-
щей корзине потребления Китая 
составляют примерно десять 
процентов. Энергобаланс страны 
устроен так, что не позволяет за-
висимости.

Однако китайцы намерены 
рассматривать практически лю-
бое здравое предложение и, ко-
нечно, финансировать выгодные 
проекты. В 2013 году в Хабаровс-
ке министерство по развитию 
Дальнего Востока подписало с Го-
сударственным банком развития 
Китая — а это Банк развития но-
мер один в мире — соглашение на 
пять миллиардов долларов. О фи-
нансировании проектов несы-
рьевого сектора. Промышленная 
переработка, строительство ин-
фраструктуры, сельское хозяйст-
во, туризм. Речь шла и о других 
возможных суммах кредитов в 
300 миллиардов долларов на фи-
нансирование Госпрограммы по 
развитию Дальнего Востока. Это 
только от одного банка.

Фактически сегодня, взаимо-
действуя, можно вовлечь в нашу 
экономику колоссальный объем 
средств и финансов. Но 98 про-
центов внешние инвестиции Ки-
тая идут мимо России. Только 
1,8—2 процента попадают сюда.

А намерения китайцев строить 
на Дальнем Востоке свои заво-
ды? Ведь так они свою экологию 
улучшают, а нашу губят! 

СЕРГЕЙ САНАКОЕВ: В США действует 
программа создания враждебно-
го пояса вокруг Китая. Инфор-
мационный вброс про «гряз-
ные» китайские производства с 
этим связан. Речь на самом деле 
идет о строительстве современ-
ных заводов «с чистого листа». 
Планы, заметьте, только обсу-
ждаются, причем по просьбе 
российской стороны, но акцент 
в публичных дискуссиях сделан 
на негатив.

Вместо этого можно было бы 
показать, каких технологиче-
ских промышленных высот до-
стигли сегодня китайцы. Они 
строят мост между Гонконгом и 
Макао — 6 километров путепро-
вода уходят на дно океана. Это 
фантастический проект. Они 
строят 20 атомных электростан-
ций в Великобритании, тран-
сконтинентальную железную до-
рогу в Америке. За счет своих ин-
вестиций. 

То есть весь западный мир 
пользуется китайским капита-
лом. А нас от него упорно огра-
ждают. Через бытовое сознание 
нагнетаются страсти о «страш-
ной» китайской экспансии. Я 
Дальний Восток вдоль и поперек 
объездил. В Приморском крае, 
Хабаровском крае, Амурской об-
ласти практически нет китайцев.

Минуточку! В Хабаровском крае 
и в Еврейской автономной обла-
сти китайцы арендуют 426 ты-
сяч гектаров земель, занимаясь 
сельским хозяйством. Они стро-
ят теплицы, применяют пести-
циды. Как 70 процентов свобод-
ных земель в регионе вдруг заня-
ли рабочие из КНР?
СЕРГЕЙ САНАКОЕВ: Есть проблема. На 
Дальний Восток, в Еврейскую АО 
зашли «неорганизованные» ки-
тайцы, которым позволили, в том 
числе за взятки, эксплуатиро-
вать землю таким образом. По 
сути, это проблемы внутрирос-
сийского надзора и контроля. От 
того, насколько жестко мы сами 
выставляем требования, а инве-
сторы их выполняют, зависит 
здоровый деловой климат, в кото-
ром нет места коррупции. 

Еще один «страх» — в Россию на 
дальневосточные земли, на ки-
тайские заводы, ринутся на ра-
боту китайцы, оттеснят мест-
ных. Как прокомментируете?
СЕРГЕЙ САНАКОЕВ: Китайцы очень 
рациональные. Когда их строи-
тельная корпорация строила 
башню Федерация в Москва-Си-
ти, у нее было разрешение на 
привлечение иностранной рабо-
чей силы — 700 человек, и они 
привезли не китайцев. А белору-

сов. Потому что на рынке было 
так выгодней, дешевле. 

КНР сегодня строит заводы там, 
где дешевле рабочая сила. В Индо-
незии, Вьетнаме трудодень за-
водского рабочего в среднем сто-
ит меньше 10 долларов. Для срав-
нения: в Китае — около 30. А в Рос-
сии средняя зарплата за день — 
примерно 20 долларов. 
СЕРГЕЙ САНАКОЕВ: Кстати, сегодня в 
России работают менее 200 тысяч 
китайцев, получивших статус на 
работу. Из них самая многочи-
сленная группа в Москве и в Мо-
сковской области — около 40 ты-
сяч. Дальше идут Екатеринбург, 
Иркутск. И уже совсем «по мело-
чи», по тысячам — на Дальний Вос-
ток. Что такое современный Ки-
тай? За последние 10 лет средний 
класс там удесятерился с 20 до 
200 миллионов человек. Там стро-
ится общество среднего достатка, 
когда разрыв между богатыми и 
бедными сокращается. В Китай 
надо съездить и понять, что все ав-
томобильные и железнодорож-
ные скоростные дороги развиты 
лучше, чем в Европе. Так что же 
может заставить китайцев пере-
селиться в менее благоприятные 
условия?

Тогда о чем стоит переживать?
СЕРГЕЙ САНАКОЕВ: Сегодня самая боль-
шая проблема развития Дальнего 
Востока связана с тем, что за по-
следние 15 лет эти территории 
покинули почти четыре миллиона 
человек. Осталось шесть миллио-
нов населения, которое убывает. 

И если иностранцы при отсут-
ствии коренного населения на-
чнут возделывать земли, разве 
это не лучше, чем если бы они дег-
радировали? Они уже покрыты 
все сорняком и бурьяном. А если 
посмотреть статистику, то выхо-
дят из сельхозоборота и превра-
щаются в необрабатываемые. Это 
деградация земли и проживающе-
го на ней населения. Вы боитесь, 
что у вас отберут землю? Работай-
те сами.

Поедут?
СЕРГЕЙ САНАКОЕВ: Минвостокразвития 
завило о создании ярмарок вакан-
сий по всей России. Уже есть такие 
примеры. Но когда министерство 
размещает вакансии на эти места, 
хорошо бы сочетать их с льготны-
ми дополнительными инструмен-
тами — а мы еще дадим вам бес-
платный гектар земли, а еще вы-
делим ипотечный кредит, мате-
ринский капитал, если вы на 
Дальнем Востоке детей родите 
или если вы здесь квартиру возь-

мете. Почему бы и нет? Почему бы 
не показывать, что вся страна за-
интересована всем миром «под-
нимать» регион.

Евразийский банк недавно обна-
ружил новый тренд — портфель-
ные азиатские инвестиции по-
дразумевают «вход» в россий-
ские проекты на 10—15 процен-
тов капитала. Очень активны ки-
тайские инвесторы: стараются 
получить влияние на стратегии 
компаний через места в совете 
директоров. Вы замечаете это?
СЕРГЕЙ САНАКОЕВ: К сожалению, нет. 
Наоборот, мы сегодня максималь-
но пытаемся их зазвать в органы 
управления, в советы директоров 
компаний. 

Есть компании, которые сами 
предлагают им контрольные па-
кеты акций. В самых разных отра-
слях — энергетика, добыча, про-
мышленная переработка, недви-
жимость. Для тех, кто подумыва-
ет, как бы развивать бизнес с ки-
тайцами, дам рекомендацию: 
если они видят, что вы продаете 
свое предприятие, т.е. пытаетесь 
от него избавиться, то они у вас 
его не купят вне зависимости от 
того, какую бы цену вы за него ни 
предлагали. Мол, если оно вам не 
нужно, значит, ничего хорошего в 
нем нет.

Что для китайцев еще ценно?
СЕРГЕЙ САНАКОЕВ: Китайцы больше по-
нимают разделенную ответствен-
ность рисков. Если вы говорите о 
том, что «корова нужна самому», 
я ее ни в коем случае никому не 
отдам, но мы могли бы вместе ее 
выращивать, если бы вы пришли в 
коровник с модернизацией, с рас-
ширением поголовья, тогда мы 
могли бы составить совместное 
партнерство. И выпускать новую 
высокотехнологичную продук-
цию. 

Сегодня китайские компании 
готовы строить уникальные объ-
екты в России за счет собствен-
ных привлеченных средств. И до-
говоренности уже есть. Предпри-
ятие зарегистрировано в РФ, зна-
чит, налоги остаются у нас. У нас и 
у китайцев есть одна очень важ-
ная общая черта. Не мы ради де-
нег, а деньги ради того, чтобы 
были мы. И это полностью отлича-
ет наши народы от западного фе-
тиша материализма. Хотя ком-
мерческая составляющая у ки-
тайцев имеет многовековую тра-
дицию, есть особенности. Если, к 
примеру, у них есть малейшая 
возможность тебя обойти — обой-
дут. Но это тоже традиции, кото-
рые надо иметь в виду.

Акцент

 Если китайцы видят, что вы 
продаете свое предприятие, 
они у вас его не купят
независимо от цены

В нашей стране 
автомобиль 
был всегда 
предметом имиджа, 
поэтому седаны — 
вне конкуренции 

Алена Узбекова

Д
оходы федерального бюд-
жета, не связанные с нефте-
газовым сектором, впер-

вые с 2011 года почти в два раза 
превысили поступления от добы-
чи нефти и газа. Это следует из 
отчетности об исполнении бюд-
жета, размещенной на сайте Ми-
нистерства финансов РФ. 

Информация на сайте пред-
ставлена за последние пять лет. 
Так, в марте 2011 года накоплен-
ные с начала года нефтегазовые 
доходы составляли 47 процентов, 
а поступления из всех других 
источников — 53 процента. В марте 
2016 года ситуация иная: посту-
пления от нефтегазового сектора 
составили только 34 процента, а 
доходы от всех других отраслей 
экономики — 66 процентов — по 
992,2 миллиарда рублей и 1 916,2 
миллиарда соответственно. По 
итогам апреля (статистика поя-
вится в мае), вероятно, эти нене-
фтегазовые показатели будут еще 
выше. 

Соотношение менялось посте-
пенно. Например, в период высо-
ких цен — в самом «тучном» 2014 
году с февраля по декабрь доходы 
от нефтегазового сектора даже 
превышали 50 процентов в общем 
объеме доходов федерального 
бюджета. Зато уже с июня 2015 
года тенденция поменялась. В то 
время как поступления от прода-
жи углеводородного сырья снижа-
лись, доходы от других секторов 
экономики начали расти. За по-
следний год отрасли, не связанные 
с добычей нефти и газа, увеличили 
выплаты в федеральный бюджет 
на 23,7 миллиарда рублей, с 1 
892,5 миллиарда в марте 2015 

года до 1 916,2 миллиарда рублей 
в марте 2016 года.

Эксперты «РГ» связывают та-
кой рост с реальным импортоза-
мещением. В каком-то смысле 
кризис «сыграл на руку», говорят 
они. В нынешних экономических 
условиях активизировались важ-
нейшие отрасли — сельское хозяй-
ство, лесной комплекс, легкая 
промышленность, туризм. Они 
стали приносить больше дохода и 
показывают устойчивый рост. 
Так, доходы в целом от «внутрен-
него производства», по данным 
минфина, выросли с 914,9 милли-
арда рублей в марте 2015 года до 1 
010,9 миллиарда в марте 2016-го.

Например, о росте производст-
ва в том же лесном комплексе го-
ворят данные Росстата. Так, в 2015 
году в отрасли выпуск фанеры уве-
личился по сравнению с 2014 го-
дом на 1,3 процента, целлюлозы — 
на 4,4 процента, а картона — на 9,1 
процента. При этом значительные 
объемы товаров в нынешних усло-
виях выгодно поставлять на эк-
спорт. «Например, Россия лидиру-
ет по объему поставок пиломате-
риалов на азиатском рынке, ото-
двинув на второе место Канаду, — 
привел пример в беседе с «РГ» ген-
директор Приморской ассоциа-
ции лесопромышленников и эк-
спортеров леса Павел Корчагин. — 
Если такая тенденция сохранится, 
то по итогам 2016 года экспорт 
продукции лесопромышленного 
комплекса только из Приморья 
может показать рост на 10 про-
центов».

Что касается сельского хозяй-
ства, то Россия поднялась на ше-
стое место среди стран-экспорте-
ров продовольствия. И надо при-
нять во внимание тот факт, что в 

2014 году мы завезли импортное 
продовольствие почти на 40 мил-
лиардов долларов США, а в 2015 
году этот объем сократился, по 
предварительным оценкам до 26 
миллиардов долларов, рассказа-
ли «РГ» в минсельхозе. «Отечест-
венное производство растет, уве-
личиваются поставки в торговые 
сети отечественных товаров, ко-
торые успешно конкурируют с 
импортной продукцией не только 
по качеству, но и по цене. Вот про-
стой пример: за последние два 
года российские сельхозпроизво-
дители нарастили объем произ-
водства овощей на 1,4 млн тонн в 
год. Это почти половина от объе-
ма, который мы импортировали в 
2013 году», — рассказал в недав-
нем интервью «РГ» замминистра 
сельского хозяйства Сергей Ле-
вин.

Если же говорить, например, о 
туризме, то сумма доходов только 
от притока путешественников из-
за рубежа в нашу страну, по дан-
ным Ростуризма, превысила 12 
миллиардов долларов. 

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  МАРИЯ ПАХМУТОВА /  ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА

Акцент

 Россия поднялась на шестое 
место в мире среди стран-
экспортеров продовольствия
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КИНО Блокбастер «Первый мститель: Противостояние» выходит в прокат

Мания сверхчеловечества
Александр Нечаев

В 
1991 году в стране Закавии, 
использующей в качестве 
государственных символов 

пятиконечную звезду и красный 
флаг, создали идеальную машину 
для убийства — полукиборга-по-
лучеловека, который был отправ-
лен на территорию вражеских 
США, чтобы совершить первое 
кровавое преступление.  

В наши дни следы преступника 
обнаруживаются в одной из афри-
канских стран. Там команда Мсти-
телей — Капитан Америка, Черная 
вдова, Вижн и Алая ведьма — в рам-
ках операции по окончательной 
победе добра над злом от души 
громят половину мегаполиса. 
Вмешательство Мстителей еще 
больше запутывает ситуацию, и 
возмущенное мировое сообщест-
во принуждает супергероев к се-
рьезному самоограничению — от-
ныне они не могут действовать без 

мандата ООН. Неформальный гла-
ва Мстителей — Тони Старк (он же 
Железный Человек) — принимает 
правила игры и убеждает осталь-
ных смириться с новой реально-
стью. Однако часть Мстителей во 
главе с Капитаном Америкой ре-
шают наплевать на ограничения и 
продолжать творить все что хотят 
в любом уголке земного шара. 
Конфликт между двумя группи-
ровками супергероев оказывается 
неизбежным.

Удивительный момент — после 
того, как на экраны вышел блокба-
стер Зака Снайдера «Бэтмен про-
тив Супермена», в котором хоро-
шее  сражалось с лучшим, студия 
Marvel в содружестве с Disney вы-
пускает фильм о людях в латек-
сных костюмах ровно с той же са-
мой сюжетной коллизией. И там и 
тут речь идет о необходимости 
контролировать силу супергеро-
ев, которые в погоне за благими 
целями могут наненароком устро-

ить апокалипсис. И там и тут поло-
жительных героев стравливает 
мелкокалиберный злодей, пресле-
дующий идиотские цели. Интере-
сна, впрочем, разлница —она пока-
зательна. Первое отличие — стили-
стическое — предсказуемо. Комик-
сы про Бэтмена принято делать на 
сложных щах, воссоздавая атмос-
феру мрачного нуара, тогда как 
настрой Мстителей более жизне-
радостный и легковесный. Хотя 
«Противостояние» как раз не-

сколько отходит от схемы постмо-
дернистского балагана и начинает 
задаваться более серьезными во-
просами. Но если картина Снайде-
ра, сталкивая двух людей в латек-
сных костюмах, пытается витать в 
философских высях и рассуждать 
о вопросах божественной приро-
ды, то конфликт Мстителей имеет 
более приземленную природу. 

Неслучайно титульным геро-
ем здесь является Капитан Амери-
ка — его имя вынесено в название 
картины (Первый мститель — это 
именно он), хотя по факту перед 
нами именно «Мстители-3». 
«Противостояние» — это фильм о 
современных фрустрациях Аме-
рики, которая осознала свое ми-
ровое превосходство, несколько 
раз использовала его с формально 
благородными целями, но доби-
лась удручающих результатов. 
Это первый блокбастер, который 
делает слепок массового созна-
ния американцев, наблюдающих 
за тем, как их страна, не желая ни-
кого слушать, упорно вмешивает-
ся в очередной конфликт, кото-
рый после этого лишь разгорается 
с новой силой. И две группировки, 
на которые распадается команда 
Мстителей, — это две точки зрения 
на то, как жить дальше, когда про-
тив твоего лома приема нет ни у 
кого. Сказать, за кем останется 
победа в этом конфликте, создате-
ли картины совсем уж в лоб отка-
зываются. Однако патриотиче-
ский настрой тут ожидаемо прео-
бладает — право на применение 

силы во имя добра преподнесено 
как результат общественного 
консенсуса. 

Так подробно останавливаться 
на общественно-политическом 
месседже приходится не только 
из-за того, что он интересен сам по 
себе. Просто все остальное в «Пер-
вом мстителе» детального анали-
за не заслуживает. Сценарий, как 
и в предыдущих двух частях 
«Мстителей», зияет дырами, в ди-
алоги лучше не вслушиваться, к 
нескончаемому изнасилованию 
громким звуком — приготовиться. 
Тут есть отлично поставленный 
экшн — мегаломания Marvel конге-
ниальна недюжинным талантам 
технических специалистов, рабо-
тавших над фильмом. И в этом гро-
хочущем мире судьбоносных 
схваток с применением суперси-
лы есть даже место человечности. 
За нее отвечает новый член коман-
ды Мстителей — Человек-Паук. 
Очередной перезапуск киноко-
микса про укушенного радиоак-
тивным пауком подростка проис-
ходит именно в рамках «Противо-
стояния». Человек-Паук в отличие 
от двух предыдущих киношных 
инкарнаций действительно похож 
на совсем  зеленого наивного ти-
нейджера. Этот персонаж, с одной 
стороны, вполне может считаться 
главной удачей этой картины, 
пока остальные дяденьки и те-
теньки в латексе, истязая друг 
друга, решают вопросы мироу-
стройства, он единственный рас-
сматривает происходящее как не-
вероятно увлекательное приклю-
чение. С другой стороны, именно 
за Человека-Паука применитель-
но к вселенной Marvel боязно 
больше всего. Как пить дать, мно-
гочисленными глупыми продол-
жениями испортят симпатичного 
персонажа — Железный Человек 
не даст соврать.

ВЫСТАВКА

На ВДНХ 
показывают 
коллекцию 
наивного 
искусства 
из «Царицыно» 

ЖЕСТОКИЙ 
РОМАНС 
И ИЗГНАНИЕ 
ИЗ РАЯ

Жанна Васильева 

ВЫСТАВКА наивного искусст-
ва из коллекции музея-заповед-
ника «Царицыно» открылась в 
павильоне «Карелия» на ВДНХ. 

О выставке «Вечные ценно-
сти» (именно так называется 
проект) рассказывает куратор 
выставки, руководитель Лабора-
тории музейного проектирова-
ния Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Как в «Царицыно» оказалась 
коллекция наивного искусства?
АЛЕКСЕЙ ЛЕБЕДЕВ: В советское время 
«Царицыно» было музеем деко-
ративно-прикладного искусства 
народов СССР. В конце 1980-х 
было решено там же собрать 
коллекцию народного искусст-
ва, плюс — наивного и самодея-
тельного. Этим занялся один из 
сотрудников музея «Царицыно» 
Вадим Помещиков, и он в 1990-е 
собрал очень хорошую, качест-
венную коллекцию. Отдельные 
произведения участвовали в 
разных выставках, но в столь 
полном объеме коллекция эк-
спонируется впервые. 

Сохраняется ли сегодня интерес 
профессионалов к примитиву?
АЛЕКСЕЙ ЛЕБЕДЕВ: Художников всег-
да привлекает чистота, непо-
средственность видения мира, 
которое отличает наивных ху-

дожников. Поэтому не только 
ранний авангард охотно ис-
пользовал приемы «примити-
ва», но и, например, соцарт. 
Скажем, Аркадий Петров ис-
пользует эту стилистику, при-
давая работе привкус социаль-
ного высказывания. Но когда 
работы в «примитивной» сти-
листике создаются профессио-
нальными художниками, это 
уже не «примитив», а «прими-
тивизм». 

Как вы от самодеятельного твор-
чества отделяете наивное искус-
ство?
АЛЕКСЕЙ ЛЕБЕДЕВ: А мы не очень от-
деляем. У нас выставка «наивно-
го и самодеятельного искусст-
ва». На практике грань трудно 
провести. В теории проще: само-
деятельный художник пытается 
подражать профессиональным 
образцам, пишет то, что видит, а 
наивный — то, что знает. 

Поэтому вы представляете не от-
дельных художников, а строите 
экспозицию по десяти темам? 
Таким как «изобилие», «празд-
ник», «любовь», «родина»… 
АЛЕКСЕЙ ЛЕБЕДЕВ: Именно так. Это 
выставка, показывающая мир 
наивного искусства, а не набор 
монографий. Произведения од-
ного автора могут оказаться в 
разных разделах. Но для всех них 
важны базовые представления. 
Например, родина — это всегда 
картинка прошлого, причем иде-
ализированного. 

Словом, возникает образ поте-
рянного рая — детского, природ-
ного, радостного? 
АЛЕКСЕЙ ЛЕБЕДЕВ: В картине мира 
наивного художника рай и рай-
ское блаженство — это изначаль-
ное состояние, данное человеку 
с рождения. А дальше все может 
быть очень трагично. Не случай-
но один из любимых сюжетов на-
ивного искусства — Изгнание из 
рая. Может быть, трагедия люб-
ви — своего рода жестокий ро-
манс. Или тема смерти. Но и сча-
стье, и изобилие, и трагедии — 
это некие конструкты. Не столь-
ко наблюдение мира, сколько 
воспроизведение мифологем, 
подкрепленных «случаями из 
жизни». 

Театр Стартовал проект «Большие гастроли»: 200 спектаклей 
едут в 80 российских городов

На оленях утром ранним
Ирина Корнеева

С
пектаклями МХТ им. 
Чехова, показанными 
в Саратове, и Музы-
кального театра им. Б. 
Покровского в Крыму 

открылась федеральная програм-
ма «Большие гастроли-2016». 
Продлится она до ноября 2016 
года. О механизме «Больших га-
стролей» «РГ» рассказывает ру-
ководитель Федерального центра 
поддержки гастрольной деятель-
ности Антон Прохоров. 

Основная задача программы  — 
транспортировать театральные 
достижения двух культурных 
столиц — Москвы и Петербурга — 
в дальние уголки. Как вы отбира-
ете — куда кто поедет?
АНТОН ПРОХОРОВ: На гастроли едут 
крупные театры Москвы и 
Санкт-Петербурга. То есть такие, 
как МХТ имени Чехова, Малый 
театр, Театр Вахтангова, Алек-
сандринка, БДТ… Более 200 по-
казов состоятся в 48 субъектах 
РФ от Дальнего Востока до Кали-
нинграда, от русского Севера до 
Республики Крым и городов Се-
верного Кавказа. Главная задача 
— охватить регионы, которые 
практически лишены возможно-
сти смотреть спектакли действи-
тельно лучших театральных кол-
лективов России. Хабаровск, 
Владивосток, Магадан — это го-
рода, сотрудничество с которы-
ми является нашим магистраль-
ным направлением. Еще мы ста-
раемся уделять большое внима-
ние детскому репертуару, пото-
му что коммерчески это совсем 
невыгодно, и сами театры дет-
ский репертуар практически не 
вывозят на гастроли. 

Большая часть показов прихо-
дится на полугодие с середины 
апреля до конца октября — самое 
«золотое» гастрольное время. 
АНТОН ПРОХОРОВ: Крупным театрам 
выгоднее, удобнее выезжать в 
этот период, поскольку с ноя-
бря по март у них, как правило, 
активный сезон — много пре-
мьер, много спектаклей. А ле-
том выезжать проще. Но кто-то 
едет и в апреле, кто-то в октя-
бре. Мы стараемся немного раз-
двинуть летние рамки, чтобы 
все не скапливалось только на 
май — июнь или на август—сен-
тябрь. В прошлом году в про-
грамме участвовал 21 театр, в 
этом году на гастроли поедет 26 
коллективов. Значительно уве-
личивать число участников не-
возможно хотя бы потому, что у 

нас и количество федеральных 
театров ограничено - их всего 
20. Пока мы еще не можем под-
ступиться к гастролям Большо-
го театра, поскольку, в первую 
очередь, это колоссальные фи-
нансовые затраты.
Но к федеральным мы добавля-
ем и другие ведущие театры Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. На-
пример, уже третий год с нашей 
гастрольной программой со-
трудничает «Мастерская» Гри-
гория Козлова из Санкт-Петер-
бурга, - один из лучших театров, 
внесший свою краску в теа-
тральную картину города. И, 
несмотря на то, что каких-то 

звезд, мелькающих на телеэкра-
не телевизора, в труппе нет, га-
строли «Мастерской» Григория 
Козлова пользуются большой 
популярностью.

Сколько было выделено средств 
на аналогичную программу в 
2015 году?
АНТОН ПРОХОРОВ: На «Большие га-
строли» выделили 169 миллио-
нов рублей. 

Вам удается подключать и мест-
ных спонсоров?
АНТОН ПРОХОРОВ: Понятно, что усло-
вия сейчас для этого не самые 
благоприятные. Но настоятель-

ное требование, в том числе и ми-
нистерства культуры, чтобы все 
гастрольные проекты реализовы-
вались на условиях софинансиро-
вания. Поэтому привлекаются 
средства и местных бюджетов, 
если регион готов к этому. В этом 
году мы попробовали частично 
привлечь доходы с продажи биле-
тов. Мы осторожно, но разреши-
ли театрам немного  цену повы-
сить. И разницу пустить на ча-
стичное покрытие расходов.

А хоть один театр вышел в плюс 
при гастролях?
АНТОН ПРОХОРОВ:  Да, и не один, а 
многие театры. Особенно, если в 
гастролях принимают участие и 
местное министерство, и мест-
ный театр. 

Гостиницы, билеты — это ваша 
головная боль, или этим занима-
ются гастрольные отделы теа-
тров?
АНТОН ПРОХОРОВ: Это совместная ра-
бота и театров, и сотрудников 
нашего центра. Естественно, все 
технические моменты прораба-
тываются в тройном союзе: при-

нимающий театр, театр выезжа-
ющий и центр поддержки га-
строльной деятельности. Уро-
вень подготовки театров очень 
разный. Есть театры, с которы-
ми в этом плане работать очень 
комфортно: у них готовы райде-
ры, есть точное понимание, с ка-
ким спектаклем сколько человек 
выезжает, как это все можно оп-
тимизировать. Ведь когда на га-
строли везут 5—7 названий спек-
таклей, то выезжают вместе с те-
атром по 120 — 140 человек, и 
здесь возможность сократить  
5—10 человек техперсонала, без 
потери качества спектакля, — это 
уже серьезное подспорье. Осо-
бенно когда мы говорим о даль-
них выездах, где стоимость авиа-
билета исчисляется десятками 
тысяч рублей. Все это тоже при-
ходится отрабатывать.

Благодаря «Большим гастролям» 
глубинка увидит немало театраль-
ных хитов двух столиц — например, 
«Женитьбу» Александринки.

Помимо Капитана Америки (крайний справа), Алой ведьмы и Орлиного глаза в «Противостоянии» засветились 
еще с десяток персонажей вселенной Marvel.

Акцент

 Это первый блокбастер, 
анализирующий фрустрации 
Америки, которая осознала 
свое мировое превосходство

Акцент

 Мы стараемся раздвинуть 
летние рамки, чтобы гастроли 
не скапливались на май — 
июнь или на август—сентябрь

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
www.rg.ru/culture rg.ru

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1230065

ВОЙНА И МЫ
В ПРОШЛОМ году, когда 9 мая по большим и малым го-
родам и населенным пунктам России прошел «Бессмер-
тный полк», во главе которого рядом с Василием Лано-
вым и Ириной Купченко шел президент Российской Фе-
дерации Владимир Путин, желающих участвовать в этой 
акции было великое множество. И, пожалуй, не  столько 
потому, что им захотелось шагать в одном строю с высо-
ким начальством. Многие из них, увидев по телевизору 
это поминальное шествие, совершенно стихийно выта-
скивали фотографии своих воевавших родственников и 
присоединялись к движущимся колоннам.  

Только по Москве прошли около трехсот тысяч людей, 
движимых чувством благодарности к своим родителям, 
к своим бабушкам, дедушкам, а то и к прабабушкам и 
прадедушкам, которые выстрадали Великую Победу.Во-
все не хочу впадать в пафос, тем более что в прошлом 
году его удалось избежать всем участникам и даже орга-
низаторам «Бессмертного полка». Личная интонация, 
личные переживания потеснили неизбежный официоз. 

9 Мая мы всегда отмечали дома, задолго до того, как 
он стал официальным и государственным праздником в 
1965 году. Поминали мертвых и пили за здравие живых. 

Для меня это вечер-
нее застолье  оста-
лось в памяти как не-
что  глубоко интим-
ное,  домашнее. Три 
бабушкиных брата 
прошли всю войну и 
остались в живых, — 
каждый из них был 
готов повторить зна-
менитый эпиграф из 
пьесы Михаила Ро-
щина «Эшелон»: 
«Будь проклята вой-
на — наш звездный 
час!» Их родителей — 
моих прадеда и пра-
бабушку — фашисты 
расстреляли в Одес-
се,  около дома, где 
родились мои ба-

бушка и мама. Об их смерти сыновья и дочери узнали, 
когда вернулись в освобожденную Одессу.  

После прошлогоднего «Бессмертного полка» мои не 
слишком сентиментальные сыновья потребовали от 
меня фотографии их деда, моего отца, который потерял 
во время войны свою первую семью, — жену и двоих де-
тей. Как мне сказал спустя десятилетия, когда мы стояли 
у одной из девяти братских могил города Хмельник Вин-
ницкой области, последний летописец здешнего Холо-
коста: «Они не мучились, их просто сожгли в январе 
1942 года». Мой отец, с12  лет работавший в шахтах Дон-
басса,  дошел до Сталинграда, где был искалечен, но на 
всю жизнь связал себя с армией. Он скупо говорил о вой-
не, ордена и медали надевал только в День Победы и не 
мог слышать немецкой речи. Он не был разговорчив и со 
своим внуками, — но они гордились им не просто как сво-
им дедом, но как дедом-фронтовиком. Повторю, это была 
наша личная, семейная гордость, семейное предание, ко-
торое, конечно, было связано с большими линиями исто-
рии. Она соотносилась с ними как эпопея Юрия Озерова 
«Освобождение» с такими лентами, как калатозовские 
«Летят журавли» или «Баллада о солдате» Григория Чух-
рая, где образы войны, масштабные социальные ката-
строфы,  отражаются в  частной, казалось,  жизни героев. 
«Лейтенантская литература» шестидесятых, начало ко-
торой положили Виктор Некрасов и Эммануил Казаке-
вич еще на излете 40-х годов прошлого века, для боль-
шинства советских читателей была ближе той прозы, что 
по выражению Ильи Эренбурга была написана «в свете 
победных салютов». Эта литература обжигала достовер-
ностью человеческого поведения на войне, где надо было 
сохранить веру, фундаментальные представления о до-
бре и зле, нарушая при этом многие из Десяти заповедей. 
И стараясь при том, при возможности, не нарушать их. 

Совсем недавно узнал, почему один мой добрый зна-
комый, видный немецкий консервативный политик 
столь расположен к России . В их семье все поколения 
помнят историю его отца, который мальчишкой воевал 
на Восточном фронте, уже в конце войны попал в засаду, 
устроенную совет-
скими солдатами, 
был тяжело ранен, 
бежал и нарвался на 
пожилого русского  
бойца, который, уви-
дев истекающего 
кровью молодого 
немца,  не стал его 
добивать, махнул 
ему рукой, мол, 
беги, если можешь, — 
и умчался в ту сторо-
ну, где гремел бой. 
Эта история напо-
минает позднюю 
прозу Астафьева, 
фронтовика-окопни-
ка, который пережи-
вал войну в мельчай-
ших деталях, в под-
робностях, неведо-
мых штабным на-
чальникам. Нельзя судить тех, кто командовал фронта-
ми, кто вел счет на сотни тысяч солдат за то, что они не 
могли думать о каждом конкретном человеке, — но у 
взводных, у  ротных командиров, у тех, кто вел счет на 
единицы, была своя правда и свой маневр.   

Война имеет множество измерений, как и человек на 
войне. Не нам, родившимся и жившим в мирное время, 
прикладывать наши моральные мерки к кровавым собы-
тиям прошлого. Можно только склонить голову перед по-
двигом, не забывая, что война это смерть, кровь и слезы. 

Но я — не о прошлом, о настоящем. На  пасхальный 
Крестный ход грешно собирать по разнарядке. И в «Бес-
смертный полк» — также грешно. Сердечное дело, ро-
жденное искренним порывом молодых телевизионных 
журналистов на томском частном канале, не должно 
превратиться в официозный ритуал, на который собира-
ют людей с помощью административного ресурса, кото-
рый, к сожалению, угадывается сегодня в рвении мест-
ных властей, желающих загодя приготовить победную 
реляцию о проведенном празднике. Такое рвение спо-
собно убить любое настоящее дело, превратить его в обя-
заловку, в мертвечину. Не надо душить прекрасные по-
рывы. Надо попробовать их сберечь — во имя прошлого и 
будущего.

Только по Москве 
прошли около трех-
сот тысяч людей, 
движимых чувст-
вом благодарности 
к родителям, бабуш-
кам, дедушкам, 
которые  выстрада-
ли Великую Победу

Не нам приклады-
вать наши мораль-
ные мерки к крова-
вым событиям 
прошлого. Можно 
только склонить 
голову перед подви-
гом, не забывая, что 
война это смерть, 
кровь и слезы

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Выставка «Вечные ценности» 
доступна для посетителей 
до 14 августа. 
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КОНКУРЕНЦИЯ  Ретейл 
увеличил выручку на 20%

Клиент идет 
на крупное

Василий Миронов

КАЖДЫЙ третий рубль, который россияне тратят на 
розничные покупки, отправляется в кассу сетевого мага-
зина. Аналитики подсчитали, что ретейлеры давно пре-
высили содержащийся в законе ориентир в 25% рынка. 
И в этом они видят скорее плюсы, чем минусы.

Точной оценки доли розничного рынка, который за-
нимают в России торговые сети, не существует. В подсче-
тах Росстата нет категории сетевых магазинов. Там тор-
говлю разделяют на крупную, некрупную и розничные 
рынки. А по российскому законодательству, две палатки 
с одним владельцем уже являются торговой сетью.

На протяжении нескольких последних лет доля сетей 
оценивалась в 25% рынка товаров повседневного спро-
са. Ретейлеры сами стремятся поддерживать такое мне-
ние. Дело в том, что именно такой ориентир содержится 
в законе о торговле. «Доля ретейлеров на рынке давно 
превысила этот показатель», — говорит гендиректор ана-
литического агентства InfoLine Иван Федяков. Там под-
считали, что на сто крупнейших торгсетей, работающих 
в России, приходится от 30—35% рынка (около 6 трилли-
онов рублей). А всего в России действует около 700 круп-
ных и средних представителей отрасли.

Судя по отчетам крупнейших компаний в этом сег-
менте, торговые сети продолжают экспансию на рынке. 
Все они за первый квартал получили как минимум на 
15% больше выручки, чем за тот же период годом ранее. 
Председатель правления Ассоциации экспертов рынка 
ретейла Андрей Карпов указывает, что такие показатели 
связаны с открытием новых магазинов. Продажи това-
ров в штуках сейчас не растут, а инфляция обуславлива-
ет не более третьей части роста выручки. Открытие но-
вых точек происходит как за счет строительства и об-
устройства новых магазинов, так и за счет поглощения 
более мелких конкурентов. Бывает, что открытие сетево-
го магазина если не сразу, то со временем приводит к за-
крытию обособленных торговых точек в районе, перетя-
гивая на себя их клиентов.

Полиция Байкеры и подмосковное ГИБДД дали старт мотосезону 

Летние байки
Владимир Баршев 

В 
Подмосковье состоя-
лось официальное от-
крытие мотосезона. Це-
ремония прошла на тер-
ритории выставочного 

комплекса «Крокус Экспо» при 
участии губернатора Московской 
области Андрея Воробьева.

Основной целью мероприя-
тия стало привлечение внима-
ния общественности к пробле-
мам аварийности на мотоци-
клах. По данным представителей 
подмосковной Госавтоинспек-
ции, посетившим открытие мо-
тосезона, в прошлом году прои-

зошло около восьмисот аварий с 
участием мотоциклистов. В них 
погибло свыше ста человек. А с 
начала этого года уже около 
одиннадцати мотолюбителей ли-
шились жизни.

«Приятно, что праздник каж-
дый год собирает все больше и 
больше мотоциклистов, — отме-
тил губернатор. — Крайне важно, 
чтобы любители этого транспор-
та помнили о том, как нужно ве-
сти себя на дороге, и сами были 
заинтересованы в своей безопа-
сности».

Мероприятие посетило около 
трех тысяч человек. Активное 
участие приняли различные бай-
керские и мотоциклетные клу-
бы, в том числе «Ночные волки». 
А также представители ДОСА-
АФ, общественных организаций, 
ДЮСШ олимпийского резерва и 
мотошкол.

На главной площадке для го-
стей праздника были организо-

ваны специальные показатель-
ные выступления сотрудников 
специализированного мотовзво-
да ДПС Московской области. По-
лицейские продемонстрировали 
зрителям навыки владения и 
управления мотоциклами — пе-
рекрестную езду, сопровожде-
ние клином, а также движение в 
колоннах по два, три и четыре.

В продолжение шоу были по-
казаны экстремальные номера 
по мотофристайлу и стандрай-
дингу, соревнования в дисципли-
нах супермото и минимото. Все 
участники выступлений — про-
фессиональные спортсмены из 
разных городов Подмосковья.

На других площадках меро-
приятия разместилась выставка 
современного и раритетного 
транспорта подмосковной авто-
инспекции и экспозиция нео-
бычных автомобилей, мотоци-
клов и велосипедов из музея тех-
ники Вадима Задорожного и ма-
стерской Евгения Шаманского. 
Большое внимание уделялось и 
самым юным гостям праздника. 
Для детей были организованы 
всевозможные тематические 
игры, соревнования на велоси-
педах, конкурсы рисунка на ас-
фальте и анимационные пред-
ставления.

Праздник завершил старт мо-
топробега в память Восьмого 
особого мотоциклетного полка 
Сталинграда. В рамках пробега 
колонна мотоциклистов проеха-
ла по Тверской улице до Алексан-
дровского сада, где участники 
мотодвижения возложили цветы 
к Могиле Неизвестного Солдата.

Основной целью мероприятия стало привлечение внимания общественности к проблемам аварийности на мотоциклах.

Акцент

 По данным подмосковной 
госавтоинспекции, в прошлом 
году произошло около 800 
аварий с участием мотоци-
клистов. В них погибло свыше 
100 человек 

Читайте также: Магазины начнут штрафовать 
за отсутствие системы учета спиртного 
www.rg.ru/art/1249664

Заказчик: Открытое акционерное общество научно-
производственный комплекс «Северная заря» (ОАО НПК «Север-
ная заря»)

194100, г. Санкт-Петербург, Кантемировская ул., д. 7
Телефон/факс: (812) 677-51-84
Адрес электронной почты: sezar@relays.ru 
Организатор конкурса: Общество с ограниченной ответствен-

ностью «4Р Груп» 
Контактное лицо: Бойцов Михаил Александрович
Телефон/факс: +7(921) 3598878 
Адрес электронной почты: support@4r-group.ru 
Адрес: 194044, г. Санкт-Петербург, Крапивный пер, д. 3, лит А
Вид торгов: Открытый конкурс
Предмет договора: 
Недвижимое имущество ОАО НПК «Северная заря» с оборудо-

ванием (всего 163 наименования):
нежилое здание — групповая котельная, этажность 1 — 4, пло-

щадь 3 745,3 кв. м, кадастровый номер 78:4016:4:9, расположен-
ное по адресу: Санкт-Петербург, ул. Земледельческая, д. 14, лит. А, 
право собственности зарегистрировано ГУ ГБР Санкт-Петербурга 
22.12.2000 г. за № 78-01-40/200-346.1, повторное свидетельство 
78-ПС №013866 выдано 05.12.2002 года за № 78-01-269/2002-624 
на основании плана приватизации государственного предприятия 
производственного научного комплекса «Северная заря», утверж-
денного председателем КУГИ мэрии Санкт-Петербурга 21.04.1994 
года, уведомления Фонда имущества Санкт-Петербурга о под-
тверждении перехода права собственности на объект недвижи-
мости, согласованного с КУГИ Санкт-Петербурга №Ф-5786/3 от 
15.11.2000 года.

Обременение нежилого здания: сохранение профиля в соот-
ветствии с Указом президента РФ № 8 от 10.01.1993 года.

Нежилое здание расположено на земельном участке площадью 
20504 кв.м, кадастровый номер 78:4016:4, адрес участка: Санкт-
Петербург, ул. Земледельческая, д. 14, назначение — для груп-
повой котельной, земельный участок находится в аренде ОАО 
НПК «Северная заря» на основании договора №17/ЗД-0011237 
аренды от 31.03.1998 года, договор зарегистрирован 23.09.1999 
года ГУ ГБР Санкт-Петербурга за № 501822, срок аренды — по 
15.08.2045 г.

Перечень оборудования и принадлежностей котельной являет-
ся приложением № 1 к проекту договора купли-продажи оборудо-
вания и недвижимого имущества (котельной) ОАО НПК «Север-
ная заря» с обременением.

Сведения о цене договора: 32 400 000 рублей.
Сроки, место и порядок предоставления документации 

о конкурсе и ознакомления с иной документацией, относя-
щейся к конкурсу: с 05.05.2016 г. включительно с 10.00 до 13.00 
по московскому времени по рабочим дням по адресу Организато-
ра конкурса: 194044, г. Санкт-Петербург, Крапивный пер, д. 3, лит 
А. 

На основании заявления любого заинтересованного лица (его 
представителя) в течение 2 (двух) рабочих дней со дня получения 
соответствующего заявления экземпляр конкурсной документа-
ции предоставляется такому лицу лично либо почтой по адресу, 
указанному в заявлении о предоставлении документации.

Плата за предоставление документации: не установлена
Срок, место и порядок подачи заявок: заявки подаются на 

бумажном и электронном носителе нарочным с 05.05.2016 г. по 
06.06.2016 г. включительно с 10.00 до 13.00 по московскому вре-
мени по рабочим дням по адресу Организатора конкурса: 194044, 
г. Санкт-Петербург, Крапивный пер, д. 3, лит А либо почтой по 
указанному адресу.

Обеспечение исполнения заключенного по итогам кон-
курса договора: для обеспечения исполнения заключенного по 
итогам открытого конкурса договора купли-продажи применяется 
задаток — внесение денежных средств на счет Организатора кон-
курса до вскрытия конвертов в размере 10 000 000 (десять мил-
лионов) рублей 00 копеек, НДС не облагается. Внесенный задаток 
засчитывается в счет исполнения обязательств по заключенному 
договору с победителем конкурса. 

Задаток, внесенный иными участниками конкурса, подлежит 
возврату.

Реквизиты для перечисления обеспечения исполнения 
заключенного по итогам конкурса договора:

Денежные средства в счет обеспечения исполнения подлежат 
перечислению по следующим банковским реквизитам:

ООО «4Р Груп»
ОГРН 1127847448717, ИНН 7813542500, КПП 781301001, 

ОКПО 09701655
ОКАТО 40288563000
р/с 40702810306000002349
в Санкт-Петербургском филиале ОАО «Промсвязьбанк» 

г. Санкт-Петербург
к/с 30101810300000000920
БИК 044030920
Требования к участникам конкурса: к участию в конкурсе 

допускаются физические и юридические лица, своевременно по-
давшие заявку, отвечающие требованиям конкурсной документа-
ции и предоставившие документы, предусмотренные конкурсной 
документацией.

Претендент приобретает права участника конкурса с момента 
регистрации заявки участника в журнале регистрации заявок на 
участие в конкурсе.

Условия договора купли-продажи, заключаемого по ито-
гам Открытого конкурса: сохранение профиля деятельности 
недвижимого имущества (котельной) с обязанностью покупателя 
предоставлять услуги теплоснабжения ОАО НПК «Северная заря» 
и абонентам ОАО НПК «Северная заря» на условиях проекта дого-
вора теплоснабжения, являющегося приложением № 2 к договору 
купли-продажи оборудования и недвижимого имущества (котель-
ной) с обременением. Срок оплаты недвижимого имущества по 
договору купли-продажи составляет 30 (тридцать) календарных 
дней со дня подписания договора. 

Порядок проведения Открытого конкурса: 
Дата, время и место вскрытия конвертов с заявками на участие 

в конкурсе: 
07.06.2016 г. в 13.00 по московскому времени по адресу: 194044, 

г. Санкт-Петербург, Крапивный пер, д. 3, лит А.
Составляется протокол вскрытия конвертов с описанием до-

пуска либо недопуска претендентов к конкурсу. В случае непосту-
пления заявок на конкурс либо поступления единственной заявки 
составляется протокол о признании конкурса несостоявшимся.

Место и даты рассмотрения заявок на участие в конкурсе:
С 08.06.2016 г. по 10.06.2016 г. оценка и сопоставление заявок 

участников конкурса по адресу: 194044, г. Санкт-Петербург, Кра-
пивный пер, д. 3, лит А.

Порядок определения победителя Открытого конкурса:
Победитель определяется после вскрытия конвертов с заявками 

по результатам оценки в баллах по каждому из критериев оценки 
конкурсной документации и сопоставления заявок. Победителем 
конкурса признается участник, заявка которого набрала большее 
количество баллов.

Итоговый документ о результатах проведения Открытого 
конкурса:

10.06.2016 г. в 11.00 по московскому времени подписание ито-
гового протокола по адресу: 194044, г. Санкт-Петербург, Крапив-
ный пер, д. 3, лит А.

Срок заключения договора купли-продажи: не позднее 
дня, следующего за днем определения победителя конкурса и под-
писания итогового протокола оценки и сопоставления заявок на 
участие в конкурсе, либо дня составления протокола о признании 
Открытого конкурса несостоявшимся в связи с подачей единствен-
ной заявки.

Конкурсная документация является неотъемлемой ча-
стью данного извещения о проведении конкурса. В связи 
с большим объемом конкурсная документация не размеща-
ется в печатном издании и будет предоставлена в электрон-
ном виде либо на бумажном носителе уполномоченному 
представителю претендента на участие в конкурсе по его 
письменному запросу. 

Извещение о проведении открытого конкурса на право заключения договора купли-
продажи оборудования и недвижимого имущества (котельной)  

ОАО НПК «Северная заря» с обременением

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Краснодарского краевого 
суда;

—  судьи Московского окружного военного суда;
—  судьи Дальневосточного окружного военного суда;
—  председателя Владимирского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Московского гарнизонного военного суда;
—  судьи Наро-Фоминского гарнизонного военного суда;
—  судьи Реутовского гарнизонного военного суда;
—  судьи Рязанского гарнизонного военного суда;
—  судьи 235 гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респу-

блики Марий Эл;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Архан-

гельской области;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда.
суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 2 июня 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утвержде-
нии положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» публичное акционерное общество 
«Уралкалий», адрес места нахождения: 618426, Пермский 
край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, информирует обще-
ственность об утверждении окончательного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду по объ-
екту БКПРУ-2: «Реконструкция шламохранилища с наращи-
ванием плотины».

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду по объекту БКП-
РУ-2: «Реконструкция шламохранилища с наращиванием пло-
тины», а также направить письменные замечания и предложе-
ния по нему можно с момента его утверждения и до момента 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности 
по объекту БКПРУ-2: «Реконструкция шламохранилища с на-
ращиванием плотины» по адресу: Пермский край, г. Березни-
ки, ул. Свердлова, д. 68, ПАО «Уралкалий», инженерный кор-
пус 1, кабинет 405, тел.: 8 (3424) 29-50-62.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИПОТЕКА Как купить жилье 
в Подмосковье 
за полцены? 

И взноса не надо

Ирина Рыбникова 

БОЛЕЕ 1,3 тысячи врачей, учителей и молодых ученых в 
Подмосковье смогут решить жилищные проблемы с по-
мощью социальной ипотеки. Первый взнос на покупку 
жилья за них сделает область, она же будет гасить и тело 
ипотечного кредита. Самим специалистам останутся 
только проценты, которые нужно выплатить за 10 лет. 

«Квоты» в программе социальной ипотеки поделены 
следующим образом: 150 квартир получат учителя, 
300 — ученые, остальное жилье достанется врачам, не-
хватка которых в Подмосковье ощущается острее всего. 
«36 заявок оформлены, то есть эти люди уже гарантиро-
ванно войдут в проект», — рассказала министр здравоох-
ранения области Нина Суслонова. Интересно, что почти 
все заявители — жители других регионов страны: Ново-
сибирска, Читы, Коми, Чувашии, юга России и соседних 
с Подмосковьем областей. 

Для «медицинских» участников соципотеки установ-
лены обязательные критерии — возраст не старше 45 лет, 
минимальный стаж работы по специальности три года, 
наличие первой или высшей профессиональной катего-
рии. Приоритетом будут пользоваться участковые и вра-
чи «скорой помощи», терапевты, педиатры, реанимато-
логи-анестезиологи, узкие специалисты. 

Педагогам, желающим вступить в соципотеку, тоже 
должно быть не более 45 лет при минимальном пяти-
летнем стаже работы. В первую очередь будут рассма-
триваться заявки учителей начальных классов, русско-
го языка и литературы, математики и английского. Ме-
сто жительства потенциального получателя ипотеки 
при этом роли не играет. Но оно имеет принципиальное 
значение для участников программы из числа научного 
сообщества. «У нас противоположная задача — не при-
влечь специалистов со стороны, а удержать имеющих-
ся», — говорит зампред правительства области Денис 
Буцаев. Возрастные критерии для ученых, претендую-
щих на соципотеку, более жесткие — до 35 лет. А вот ста-
жа работы им будет достаточно от одного года. Ну и тру-
диться они должны в приоритетных для области науч-
ных направлениях, к которым относятся, например, ин-
дустрия наносистем, биотехнологии, медицина и фар-
мацевтика. 

По словам зампреда правительства Подмосковья Гер-
мана Елянюшкина, средний ежемесячный платеж за 
квартиру по соципотеке не превысит стоимость аренды 
съемного жилья. «К примеру, в Орехово-Зуевском райо-
не семья из трех человек за квартиру площадью 43 ква-
драта будет платить 14 тысяч рублей в месяц, а в Рамен-
ском — 21 тысячу рублей», — уточняет Елянюшкин.

«Приятно, что праздник каждый год собирает все больше и больше мото-
циклистов», — отметил губернатор Подмосковья Андрей Воробьев.

Праздник завершил старт мотопробега в память Восьмого особого мото-
циклетного полка Сталинграда.
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ФОРМУЛА-1 Российский 
пилот может покинуть 
«Ред Булл» до конца 
сезона

Квяту нашли 
замену

Павел Петровский

НА ПРОШЕДШЕМ в Сочи очередном этапе чемпионата 
мира в гонках «Формулы-1» — Гран-при России — россий-
ский пилот команды «Ред Булл» Даниил Квят финиширо-
вал лишь на 15-й позиции и с 21 баллом занимает в об-
щем зачете пилотов восьмое место.

После гонки у Квята состоялся неприятный разговор 
с руководством конюшни. Напомним, что во время гон-
ки в Сочи уже на первом круге Квят совершил «таран» 
«Феррари» немца Себастьяна Феттеля, после чего тот 
вынужден был сойти с трассы.

Разгоряченный Себастьян не стеснялся в выражениях 
в адрес российского пилота и потребовал разобраться с 
Даниилом. После небольшой паузы Квят публично при-
нес извинения:

— Я могу понять гнев Себастьяна и могу заявить, что 
вынес урок из этой ошибки. Я имел разговор с Феттелем 
по телефону и объяснил, что сделал это не специально. 
Просто не успел среагировать на замедление Себастьяна 
в третьем повороте — этот вираж мы обычно проходим на 
полной скорости. Он выслушал меня и сказал, что не дер-
жит зла, поскольку это не вернет назад нашу гонку и 
очки. Думаю, мы оставим этот инцидент здесь, в России, 
и будем готовиться к следующей гонке в Испании.

Впрочем, известный британский эксперт Джеймс Ал-
лен в своем блоге сообщил, что обладает информацией, 
что Квяту уже нашли замену в «Ред Булле»:

— Ситуация такова, что до конца сезона в «Ред Булл» 
переведут Макса Ферстаппена, который выступает в 
«Торо Россо», где он, вероятно, займет место Даниила 
Квята. Ферстаппен молод, ему всего 18 лет, у него доста-
точно времени, чтобы в будущем перейти в «Феррари», а 
его краткосрочные интересы удовлетворят в австрий-
ской команде. Квят — талантлив и умен, но слишком эмо-
ционален. В Сочи это сыграло с ним злую шутку. Сейчас 
задача Даниила доказать другим командам, что у него до-
статочный потенциал, чтобы в будущем стать топ-пило-
том. Он еще может спасти свою карьеру, но должен дока-
зать, что сделал выводы из произошедшего, не утратив 
своей агрессивности. До конца сезона он будет идти по 
натянутому канату. 

ХОККЕЙ Форвард сборной 
России Панарин 
номинирован на приз 
в НХЛ

Дебютант 
в ударе

Павел Зарудный

СБОРНАЯ России продолжает подготовку к стартующе-
му 6 мая в Москве и Санкт-Петербурге чемпионату мира. 
Сегодня в музее хоккея на Автозаводской улице в Москве 
состоится пресс-конференция тренерского штаба нашей 
команды, на которой будет назван окончательный со-
став на домашний ЧМ.

Практически со стопроцентной уверенностью можно 
говорить, что среди тех игроков, которые помогут наци-
ональной команде на первенстве планеты, будет фор-
вард клуба Национальной хоккейной лиги (НХЛ) «Чика-
го Блэкхокс» Артемий Панарин. 

Наш молодой игрок накануне был номинирован на 
«Колдер Трофи» — награду лучшему новичку сезона в за-
океанской лиге. В дебютном для себя сезоне в НХЛ 
24-летний Панарин набрал 77 очков (30 голов и 47 пере-
дач) в 80 матчах. Этот результат позволил нападающему 
войти в ТОП-10 бомбардиров лиги по итогам сезона. 
Кроме Панарина на престижную награду претендуют 
19-летний нападающий «Эдмонтон Ойлерс» канадец 
Коннор Макдэвид, который набрал 48 баллов по системе 
«гол плюс пас» (16+32) в 45 матчах, и 23-летний защит-
ник «Филадельфия Флайерс» американец Шейн Гостис-
беер, на счету которого 46 очков (17+29) в 64 встречах. 

Имя обладателя «Колдер Трофи» станет известно 22 
июня на торжественной церемонии в Лас-Вегасе. 

Напомним, что ранее в истории лишь шесть хоккеи-
стов из нашей страны становились лучшими новичками 
в Национальной хоккейной лиге: в 1990 году трофей по-
лучил Сергей Макаров, защищавший цвета «Калгари», в 
1992 году пришел звездный час Павла Буре из «Ванкуве-
ра», в 1998 году лучшим назвали Сергея Самсонова из 
«Бостона», в 2001 году «Колдер» вручили голкиперу 
«Сан-Хосе» Евгению Набокову, в 2006-м — Александру 
Овечкину из «Вашингтона» и в 2007-м форварду «Питтс-
бурга» Евгению Малкину. 

Тем временем сборная России завершила матчи Евро-
тура домашними поединками с финнами. К сожалению, 
обе встречи подопечные Олега Знарка проиграли — 1:3 и 
2:3 и с 14 очками заняли последнее место в турнире. 

Победителями Евротура в этом сезоне стали шведы с 
23 баллами, у команды Финляндии 19 очков, у чехов — 
16. Отметим, что в последний раз сборная России побе-
ждала в Евротуре в сезоне-2012/13.

БАСКЕТБОЛ Хозяева площадки выиграли все восемь матчей на старте плей-офф 
чемпионата Единой лиги

Гостям от ворот поворот
Илья Трисвятский

К
оманды, занявшие более 
высокие места в регуляр-
ном чемпионате интерна-

циональной Единой лиги, выиг-
рали у своих соперников по два 
домашних матча стартовавших 
на майские праздники четверть-
финальный серий, которые про-
ходят до трех побед одного из оп-
понентов по схеме «2-2-1». Та-
ким образом, пока во всех вось-
ми состоявшихся встречах плей-
офф успех праздновали хозяева.   

Для «Химок» вчерашняя по-
вторная игра с краснодарцами 
стала юбилейной, тысячной в 
истории клуба, который в следу-
ющем сезоне отметит свое 
20-летие. Отсчет официальных 
матчей ведется с 1 ноября 1997 
года, когда подмосковные ба-
скетболисты провели первую 
официальную встречу с коман-
дой «Планета-Университет» 
(Ухта) в рамках турнира одного 
из нижних дивизионов чемпио-
ната России. 

«Химки», созданные мало 
кому известным в середине 
1990-х тренером и управленцем 
Сергеем Елевичем (он впослед-
ствии возглавит мужскую наци-
ональную сборную), очень бы-
стро прошли путь с самых низов 
(первая лига) до российских и 
континентальных вершин. Ко-
манда становилась чемпионом 
Единой лиги (2011), обладате-
лем Кубка Европы (2012, 2015), 
главного трофея Лиги чемпио-
нов ФИБА-Европа (2005), Кубка 
России (2008), многократно 
брала «серебро» чемпионата 
страны и выступала в Евролиге, 
получив самые высокие коти-
ровки в Старом Свете.

Вчера все желающие в клуб-
ном магазине сувенирной про-
дукции в Баскетбольном центре 
Московской области могли при-
обрести памятные значки, выпу-
щенные специально к историче-
скому, тысячному матчу. Они 
шли нарасхват.

Если в стартовой игре с же-
лезнодорожниками «Химки» до-
б и л и с ь  н е п р о с т о й  п о б е д ы 
(86:80), к тому же уступая после 
первой четверти с разницей в де-
сять очков, то юбилейную игру 
подмосковные баскетболисты 
провели с особым вдохновени-
ем, практически не заставляя 
своих поклонников волноваться 
— 97:83. Болельщикам хозяев 
оставалось сожалеть лишь о том, 
что одного точного дальнего 
броска не хватило до заветного 
100-очкового рубежа.

В этом матче все стало абсо-
лютно ясно, когда ближе к окон-
чанию третьей десятиминутки 
американский легионер «Хи-
мок» Тайрис Райс попаданием 
из-за дуги довел перевес своей 
команды до 62:37. В итоге Райс 
забил семь «трешек»(!) и принес 
победителям гроссмейстерские 
35 очков.

Интересно, что точно такой 
же общий показатель личной ре-
зультативности вчера был и у 
латвийского форварда питер-
ского «Зенита» Яниса Тиммы во 
втором матче против саратов-
ского «Автодора». Прибалт к 
этому бомбардирскому дости-
жению прибавил еще и полтора 
десятка подборов. Тимма реали-
зовал все семь бросков с ближ-
ней и средней дистанции, совер-
шил пять дальних попаданий из 
девяти попыток. А результат 
матча на берегах Невы мало чем 

отличался от того, что зафикси-
ровало электронное табло в Ба-
скетбольном центре Москов-
ской области — 97:85 (первая 
встреча — 95:91) .    

Столичные армейцы в регу-
лярном чемпионате громили 
«Нимбурк» с разницей в 51 и 20 
очков, но в плей-офф чешский 
клуб оказывает фавориту самое 
серьезное сопротивление — 
87:95 и 72:79.

— «Нимбурк» здорово сра-
жался в Москве, и я хочу отдать 
соперникам должное.  Такая 
борьба в нашей серии идет на 
пользу Единой лиге и всему ба-
скетболу, — сказал главный тре-
нер «красно-синих» греческий 
специалист Димитрис Итудис. 

УНИКС дважды брал верх над 
«Нижним Новгородом» — 83:70 
и 70:61. «Второй матч дался нам 
сложнее, ведь на выезде сопер-
ник старается взять хотя бы 
одну игру, — отметил наставник 
УНИКСа Евгений Пашутин. — 
Мои парни проявили характер. 
Начали хорошо, затем несколь-
ко потеряли контроль над игрой. 
Но вторую половину встречи 
провели с меньшими ошибками, 
сыграли умно».

Футбол Клуб из Санкт-Петербурга выиграл Кубок России 

Хрустальный «Зенит»

Артур Нанян 

П
итерский «Зенит» 
стал трехкратным 
обладателем Кубка 
России. В финальном 
матче турнира «си-

не-бело-голубые» разгромили 
столичный ЦСКА со счетом 4:1. 
Таким образом, «Зенит» срав-
нялся со «Спартаком» по количе-
ству побед в Кубке страны. Ну а 
рекордсменом продолжает оста-
ваться ЦСКА (7), а на втором ме-
сте идет «Локомотив» (6). 

В последние годы «Зенит» стал 
самым неудобным соперником 
для армейцев: встреча в Казани 
стала восьмой кряду, в которой 
армейцы не смогли победить пи-
терцев. Кроме того, продолжи-
лась печальная серия главного 
тренера ЦСКА Леонида Слуцкого 
в противостоянии со своим колле-
гой Андре Виллаш-Боашем. Пор-
тугалец одержал четыре победы 
над «красно-синими» и один раз 
команды разошлись миром.

— Слуцкий ни разу меня не об-
ыграл? Можете вспомнить по-
следний матч в Химках, где мы 
чуть не уступили. Никто из тре-

неров не смотрит на эту стати-
стику. Игроки выходят на поле и 
определяют разницу. Сегодня 
был не матч Слуцкого против 
Виллаш-Боаша, а «Зенита» и 
ЦСКА, — сказал Виллаш-Боаш.

Безусловно, в Казани ЦСКА 
мог сетовать на невезение. Уже в 
первом тайме москвичи потеря-
ли из-за травмы набравшего 
форму Аарона Оланаре, забив-
шего единственный мяч в ворота 
Юрия Лодыгина, а во второй по-
ловине остались в меньшинстве 
при счете 1:2 после удаления Ва-
силия Березуцкого. Но, откро-
венно говоря, «Зенит» с первых 
минут выглядел свежее, и здесь 
стоит похвалить Виллаш-Боаша. 

Португалец выпустил в старто-
вом составе двух футболистов, 
которые чаще остаются на ска-
мейке запасных — Артура Юсу-
пова и Александра Кокорина. 
Ставка Виллаш-Боаша сработа-
ла: Юсупов забил первый мяч за 
«Зенит», а Кокорин провел вто-
рой гол питерцев и заработал пе-
нальти. Еще два мяча у питерцев 
провел бразилец Халк. 

По традиции, самым откро-
венным в общении с журналиста-
ми был Артем Дзюба. Высокоро-
слый форвард заменил в этой 
встрече Кокорина, хотя именно 
Дзюба считается основным напа-
дающим «сине-бело-голубых». 
«Я был очень зол, но понимал, 

что в первую очередь важен ре-
зультат. Амбиции надо засунуть 
поглубже. Теперь нам надо про-
должать бороться за чемпионст-
во. Будет тяжело, потому что все 
в руках ЦСКА. Для нас главная за-
дача — попасть в Лигу чемпионов. 
Ну и будем надеяться на осечки 
армейцев. Надеюсь, сегодняшнее 
поражение надломит ЦСКА», — 
подчеркнул Дзюба.

Лига чемпионов
Вчера стал известен первый 

финалист Лиги чемпионов теку-
щего созыва. Встреча между «Ба-
варией» и «Атлетико» заверши-
лась уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать.

Второй участник решающего 
матча самого престижного клуб-
ного турнира Европы определит-
ся сегодня. В Мадриде «Реал» 
примет «Манчестер Сити», кото-
рый впервые в истории участву-
ет в полуфинале Лиги чемпио-
нов. 

О первом матче этих клубов 
в Англии справедливо будет ска-
зать, что он получился одним из 
самых скучных в этом сезоне. 
На двоих команды создали лишь 

несколько опасных моментов, и 
то они возникали после стан-
дартов. 

Есть все основания полагать, 
что в Мадриде такого не повто-
рится. Связаны эти надежды в 
первую очередь с возвращением 
после травмы лидера и лучшего 
бомбардира «Реала» Криштиану 
Роналду. Португалец с нескрыва-
емой горечью наблюдал за пер-
вой игрой в Манчестере, но те-
перь у него будет шанс вывести 
«королевский клуб» во второй 
финал Лиги чемпионов за по-
следние два года. 

«Зенит» изначально считался фаво-
ритом финала Кубка России 
и заслуженно обыграл ЦСКА.

В этом сезоне «Химки» не попали в плей-офф Евролиги, но могут реабили-
тироваться перед болельщиками удачным выступлением в Единой лиге.

Акцент

 «Зенит» стал трехкратным 
обладателем Кубка и срав-
нялся по количеству побед 
в турнире со «Спартаком»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 мая, среда
«Матч! Наш Спорт»

19.25 «Нимбурк» (Чехия) — ЦСКА. Тре-

тий матч. Прямая трансляция

5 мая, четверг
«Матч ТВ»

18.25 «Нижний Новгород» — УНИКС. 

Третий матч. Прямая трансляция

Артемий Панарин провел отличный сезон в НХЛ и попал 
в ТОП-10 лучших бомбардиров лиги.

НОВОСТИ

В Сочи
стартовал этап
Мирового тура 
по бич-волею

ПЕСОК УЖЕ
ПРОГРЕЛСЯ

Илья Трисвятский

МАТЧАМИ квалификации вче-
ра в Сочи стартовал этап катего-
рии «Оупен» Мирового тура по 
пляжному волейболу. Зарабо-
танные спортсменами рейтинго-
вые очки пойдут в зачет олим-
пийского отбора.

В основной сетке соревнова-
ний — по 32 мужских и женских 
пары. Общий призовой фонд со-
ставляет 300 тысяч долларов 
США.

Сегодня участники начнут 
игры предварительного этапа. В 
каждой из групп выступают по 
четыре тандема. Победители 
квартетов напрямую выйдут в 
1/8 финала, а команды, занявшие 
вторые и третьи места, начнут 
плей-офф с 1/16 финала.

 Без квалификации место в ос-
новной сетке получили следую-
щие российские дуэты: Вячеслав 
Красильников — Константин Се-
менов, Олег Стояновский — Ар-
тем Ярзуткин, Никита Лямин — 
Илья Лешуков (обладатели 
«уайлд кард»), Евгения Уколова — 
Екатерина Бирлова, Юлия Абала-
кина — Екатерина Сырцева, полу-
чившие специальное приглаше-
ние Ольга Мотрич — Надежда Ма-
крогузова, Александра Моисее-
ва — Анастасия Барсук.

Особое значение сочинский 
этап приобретает для нашей 
сильнейшей женской пары Уко-
лова — Бирлова. В рейтинге олим-
пийского отбора они находятся 
сразу за границей зоны попада-
ния в Рио, но в Сочи на домашнем 
песке могут значительно попол-
нить свой очковый багаж. 

— Выступать дома — всегда 
особое чувство. Тем более в 
этом сезоне, когда на кону столь 
желанная путевка на Олимпиа-
ду. Пока мы не проходим отбор 
по очкам Мирового тура, но до 
заветной строчки всего 100 рей-
тинговых баллов, — сказала Уко-
лова. — Поэтому задача в Сочи — 
как минимум выйти в четверть-
финал, но, конечно, хотелось бы 
порадовать болельщиков меда-
лями. Постараемся оправдать 
ожидания.

«Лестер» стал
чемпионом
Англии

«ЛИСЫ»
НА ВЕРШИНЕ

Сергей Литвинов

В АНГЛИЙСКОЙ футбольной 
Премьер-лиге впервые за 38 лет 
появился новый чемпион. Им 
стал скромный «Лестер», на по-
беду которого до начала сезона 
букмекеры принимали ставки с 
коэффициентом 1 к 5000. 

«Лисы», как называют коман-
ду Клаудио Раньери на родине, 
досрочно завоевали титул благо-
даря ничьей в матче «Челси» с 
занимающим второе место «Тот-
тенхэмом» (2:2). За два тура до 
окончания чемпионата «Лестер» 
оторвался от лондонцев на семь 
очков.

Безусловно, главная заслуга 
в невероятном успехе «лис» 
принадлежит Раньери. Италья-
нец, назначение которого глав-
ным тренером «Лестера» ми-
нувшим летом многие эксперты 
заранее назвали абсурдным, со-
творил настоящее чудо. Не имея 
в составе звезд мирового уров-
ня, 64-летний специалист при-
вел команду к первому в ее 
истории завоеванию чемпион-
ского титула.

— В чем секрет нашего успеха? 
Честно, я не знаю! Может, дело в 
футболистах, их сердцах и душах 
и в том, как они играют. Я очень 
рад за наших болельщиков, ру-
ководство и все сообщество Ле-
стера, — отметил Раньери.

Помимо Раньери, стоит отме-
тить двух лидеров «Лестера» — 
Рияда Мареза и Джейми Варди. 
Алжирский полузащитник не 
только раздавал результативные 
передачи (11), но и забил 17 мя-
чей. Неслучайно Марез был при-
знан лучшим игроком сезона в 
чемпионате Англии по версии 
Ассоциации профессиональных 
футболистов. 

В свою очередь Варди во вто-
ром для себя сезоне в Премьер-
лиге стал одним из самых ярких 
игроков Англии. С 22 мячами в 
34 играх Варди все еще претен-
дует на победу в гонке бомбар-
диров национального чемпиона-
та. Кроме того, 29-летний фор-
вард был признан лучшим фут-
болистом Премьер-лиги по вер-
сии журналистов. 

Фоторепортаж с матча 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Среда, 4 мая
Матч ТВ

21.30 «Реал» — «Манчестер Сити». 

Прямая трансляция
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Персона Блистательному советскому и российскому журналисту Инне Руденко исполнилось 85

Возвращение долга

Дорогая Инна Павловна!
Простой грек, современник Перикла, не знал, что живет в эпоху наи-

высшего расцвета человечества.
Просидев с тобой много лет в одном кабинете, я не стал Периклом, но 

уровень простого грека перерос: уже тогда я осознавал высоту и качество 
той нравственной журналистики, в которой верховодила ты.

Прекрасный период нашего давнего общения мне видится прекрасным и 
сегодня. Однако реальность понятия «давний» не вытравишь из сознания 
— прошлое делится на вчерашнее и давнее... Я снова желаю войти в наш с то-
бой, Инуля, общий кабинет молодости и молча выпить холодной, чистой, 
как вода в горном ручье, водки, закусив черным, как черные дни в твоей, а 
теперь и в моей жизни, хлебом, и сказать огромное спасибо судьбе за то, что 
она вознаградила меня и многих других незабываемым общением с тобой. 
Держись, не кури, пей и смейся. Посмеяться всегда есть над чем.

Обнимаю. Твой Гек Бочаров

***
Инночка, драгоценная наша!
Свои очерки и беседы, ставшие теперь классикой, ты писала очень 

трудно, порой мучительно (оттого они и выходили такими чеканны-
ми), а тебе все казалось, что могла бы написать лучше. Вечное недоволь-
ство собой, конечно, святое чувство, но все же надо когда-то поверить 
тому, что думают о тебе окружающие. На семинарах и конференциях 
тебя называют «хранительницей нравственности в российской журна-
листике». А ты не хочешь осознать этой ответственной роли в отноше-
нии к самой себе. Не хочешь понять, что воскрешенные тобою великие 
«простые истины» продолжают прорастать в душах воспитанных на 
твоих строчках читателей. И ведь это благодаря тебе, Инна, в нашем 
безумном жестоком мире прибавилось множество (тысячи!) порядоч-
ных людей, ты продолжаешь и сейчас реально участвовать в их жизни.

Лидия Графова

***
Дорогая Инна Павловна!
Впервые мы встретились в комсомолкинском коридоре. Ты только 

что вернулась из командировки в Нью-Йорк, где в первый, что ли, день 
умудрилась сломать левую ногу. И вот пришла на работу.

Я был в газете человек новый, все мне было как-то не так, всего я опа-
сался и оттого хвостом ходил за Щекочихиным.

— Ин-на П-павловна, чем же ты теперь п-писать будешь? — сочувст-
венно обратился Щекочихин к незнакомой мне даме с клюкой.

— Щекочихин, я тебя убью, — ответила дама с клюкой.
Я даме представлен не был. Она меня не заметила.
— Эт-то Руденко, — пояснил потом Щекочихин.
Я тебя трепетно люблю, дорожу твоим незаслуженно добрым ко мне 

отношением и всякий раз, совершая какую-нибудь очередную глупость, 
надеюсь, что ты о ней никогда не узнаешь.

Павел Гутионтов

***
Милая Инна! 
Никогда не говорил тебе добрых и ласковых слов. Это от студенчест-

ва, в котором презирались сантименты  и почиталась грубоватость. Од-
нажды  на лекции в Коммунистической аудитории мы сидели с  Ганюш-
киным чуть повыше вашего девичьего ряда, и я буркнул Виташке, что, 
мол,  у Руденко красивая коса; он меня одернул:  у ней вся красота в зачет-
ке, а сам залюбовался. Он был больше других  влюбчив, но все нежные чув-
ства выкладывал на аккордеоне: «В парке Чаир распускаются розы, в 
парке Чаир зеленеет миндаль…». Помнишь?

Тогда для нас  всё зеленело и расцветало. Много лет подряд. В каком-то 
году, из 60-х, в доме с аркой  на проспекте Мира ты, как сейчас вижу,  
мыла посуду в маленькой кухне    после нашей шумной посиделки, а я на-
хваливал тебя. Ты ставила чайник на плиту и уходила с кухни к гостям, 
под сияющие глаза Кима Прокофьевича,  молодевшего при твоем появле-
нии  и, чтобы скрыть смущение, предлагавшего: «Споем или выпьем?». 
«Споём!» - за всех отвечала ты и зачинала любимую своего гвардии стар-
шего лейтенанта:  «Дымилась роща под горою, а вместе с ней горел  за-
кат…». Голоса  дружеского застолья   подхватывали: «Нас оставалось 
только трое из восемнадцати ребят»...

Виктор Дюнин

***
Дорогая Инна Павловна!
Да, все-таки я берусь утверждать, что главное в жизни — это любовь, 

дружба, люди, человек. А из этого потом вырастают «тексты слов» в га-
зете. Потому что пишет не рука, не голова и даже не душа. Пишет жизнь 
того, кто пишет.

Дорогая Инна Павловна! Здоровья Вам и радости, радости, радости!
Ваша Зоя Ерошок 

***
Дорогая Инна Павловна, меня всегда изумляло, что Юра Щекочихин 

говорил Вам «ты» и «Инна».
Даже сегодня, имея полностью седую голову, я никогда не смогу с Вами  

сфамильярничать. Есть такие женщины, которые вызывают что-то 
вроде трепетного уважения. Когда они заходят в комнату, все мужчины 
встают. Это о Вас…

Леонид Загальский

***
Дорогая Инна Павловна!
Только недавно понял: надо прожить долгую жизнь, чтобы наконец 

стать молодым. Считается, что все-таки в молодости осталась эта 
привилегия — «чушь прекрасную нести». А оказалось, что именно это 
главное в судьбе. Чем больше год за годом, год за годом мы вслушивались в 
твои простые истины, и Спасибо тебе за все, что ты сделала для меня!

Виталий Игнатенко

***
Дорогая Инна Павловна!
В конечном счете в ремесле остаются и добиваются признания только 

те, кто бился над каждым словом, ненавидел себя за бездарность, вымучи-
вал даже коротенькую заметку, самый что ни на есть проходной репор-
таж. А кто не мучился, не бился, не «рожал» в муках, — сходили с дистан-
ции, оказывались в сопредельных сферах. К слову, иногда более прибыльных.

Спасибо, что Вы мучились!
Михаил Кожухов

***
Дорогая Инна Павловна!
Ваши обзоры писем и «Беседы с Инной Руденко», как встарь, украша-

ют «Комсомолку». А я давно уже не заместитель главного редактора и 
Вас не курирую. Да я ведь и не был никаким куратором. Это Вы меня оку-
ривали крепчайшей «Явой» и удивительными разговорами, когда загля-
дывали в мой кабинет. И я с удовольствием курил с Вами, хотя давным-
давно бросил.

Ваш Игорь Коц

*** 
Дорогая Инна Павловна!
На «Комсомолку» подали в суд герои Вашего очерка, написанного по 

следам самого смелого тогда фильма «Покаяние». Если я не ошибаюсь, 
это был первый, чуть ли не показательный, суд над одним из самых ува-
жаемых авторов самой комсомольской газеты страны.

Меня вызвал главный редактор Селезнев и сказал: «Ты — ответствен-
ный секретарь газеты. Вот ты и будешь ответчиком на суде».

Так мы с вами стали ходить на судебные заседания. Почти как на 
работу. Манеру свою быть главным в коридоре я не оставил. И одна-
жды Вы сделали мне замечание: «Что ты носишься, как у себя дома?! 
Скромнее надо...» Тогда Вы преподали мне настоящий урок! В зале 
суда Вы преображались. Отвечали уверенно и четко, не позволяли себя 
перебивать, логика Ваша была безупречной. Я лишь изредка подвяки-
вал, понимая: в суде совершенно не важно, как ты себя носишь в кори-
дорах...

Александр Куприянов 

***
Инуля!
Мы не задумывались над летящим временем. Ты продолжала писать 

свои заметки в газету, необходимые как читателю, так и тебе самой, и 
всякий раз это было в яблочко. Но настал день, когда ты написала свою 
последнюю заметку — и больше не смогла.

Это было очень тяжело. Насколько тяжело, знаешь только ты. Но и я 
тоже. И вот тут начался твой подвиг. Твое противостояние безжалост-
ным годам, сопровождающимся болезнями и творческой немотой.

Каждый день ты побеждаешь себя. Каждый день.
Твоя Оля Кучкина

***
Дорогая Инна Павловна!
Я догадываюсь, что жизнь, прожитая праведно, неизбежно отклады-

вает отпечаток на внешность человека. Возможно, прекрасный облик 
— единственное воздаяние Создателя в течение земной жизни тем, кто 
утруждает себя поступками по совести. Во всяком случае, Вы — блиста-
тельная иллюстрация этого тезиса, а точнее — его полное воплощение.

Мне кажется, фундаментальный вопрос не только нашей профессио-
нальной деятельности, но и просто жизни — ясные и неколебимые крите-
рии оценки того, что происходит вокруг и внутри нас. Я всегда поражался 
и пытался подражать Вам в Вашей этической безошибочности оценок, 
этому «звериному» чутью совести. Я благодарен судьбе за то, что знаком 
с Вами, поскольку теперь знаю: так жить можно не только в романах, но 
и в реальной жизни (простите за тавтологию).

Спасибо Вам огромное.
Я Вас люблю.
Живите долго.

Юрий Лепский

***
Дорогая Инна Павловна!
Мы — перегретый рынок надежд. Нам прощения нет, а вот Ваш труд 

никуда не пропал. Так было в нашей стране — советские бабушки станови-
лись мамами, только получив внуков. Поколение своих детей они упуска-
ли, во внуков вкладывали все. И сейчас так. Я смотрю на молодняк, они по 
строчкам разбирают «Долг», «Рыжего», историю с «Покаянием» Абу-
ладзе и говорят: «Круто, вот это лонгрид!» (по-нашему — «командировка 
по тревожному письму»). Вот они — Ваши! Вот за них Вам спасибо, а за 
нас извините...

Ваш Д. Муратов

***
Как в государствах бывает «теневой» кабинет министров, реаль-

но управляющий всем, так и в журналистике есть свое невидимое 
«правительство» — ядро лучших, сила авторитета — и защитное 
крыло, и — высокое достоинство профессии, перед которыми мнение 
всех главных редакторов, редколлегий, цензурных комитетов, «отде-
лов печати» где-то там и высочайших «инстанций» — ну, просто 
ничто. И даже глубже: есть нечто в этом «ядре», что навсегда опре-
деляет для тебя, молодого, с кем ты и против кого. Образно говоря, 
тоже ведь — мостик, переброшенный над ложью, трусостью, лицеме-
рием, бездарностью. С праздником Вас, Инна Павловна, и — спасибо 
Вам!

Вячеслав Недошивин

***

Итак, дорогая Инна, у тебя сегодня Юбилей.
Твой метод защиты справедливости — нападение на тех, кто ее 

попирает. Будь то вздорная соседка автора письма в газету или По-
литбюро КПСС, затеявшее преступную интервенцию в Афганис-
тан… Верность! Вот еще одна, увы, не универсально распростра-
ненная ценность, с которой ты не разлучаешься всю твою жизнь. 
Верность профессии, «Комсомолке», верность родителям и детям, 
любимому человеку, друзьям. И, в конце концов, а точнее, прежде все-
го, — верность самой себе, чем и объясняется все остальное.

Твой Борис Панкин

***

Дорогая Инна Павловна!
Наверное, никто в жизни не написал Вам столько писем, сколько 

написал их я. Да-да, не удивляйтесь. Теперь, на старости лет, могу 
признаться: практически все «материалы», которые сочинял я 
когда-то на протяжении таких счастливо долгих и вместе с тем 
невероятно стремительных двенадцати лет в «Комсомольской 
правде», были по существу письмами к Вам.

Ибо ни от кого я так горячо и пугливо не ждал «ответа» на них, 
оценки, как от Вас: я пришел в «Комсомолку», когда Вы там уже 
были, и ушел, когда Вы еще там оставались.

Впрочем, Вы остаетесь и останетесь в ней всегда, навсегда, покуда 
есть и пребудет «Комсомольская правда».

Ваш Георгий Пряхин

***

Инночка!
Надо быть однолюбом, как я, в каком-то смысле. Во всяком случае 

с середины шестидесятых годов у меня единственная и неизменная 
привязанность — Инна Павловна Руденко. Для нее я пишу, стараюсь и 
кувыркаюсь.

Господи, как она смеялась на наших «капустниках», как доброже-
лательна и одновременно строга в оценках моих заметок. Какой по-
разительно добрый и умный она товарищ. И верный, и верный!

Инночка! Я тебя люблю всегда. Ты излучаешь тепло, которое и 
есть — жизнь.

Cпасибо тебе за все. И за меня.
Нежно твой Юра Рост

***
Привет, Инна! 
Пишу Вам из Праги. Из того чудного города, который в мае 45-го ос-

вобождал Ким Костенко, в котором Вы собкор или с ним вместе на рубе-
же 90-х и где теперь тяну ту же лямку я сам. Но вспоминаю Москву, 
Ваш дом на Тверской, рядом с Белорусским вокзалом и то, как славно вы-
пивалось нам лет десять назад. Я приходил в скромную квартиру на ше-
стом этаже с коробкой конфет и бутылкой водки. Иногда с яблоками из 
своего сада. В тесной кухоньке мы сообща сооружали нехитрое угощенье. 
Садились друг против друга и начинали разговаривать. Время на ку-
хоньке летело незаметно. А мы все говорили, говорили… Про нашу об-
щую «Комсомолку», про то, что случилось со страной, с профессией, со 
всеми нами.

Владимир Снегирев

***
Дорогая Инна Павловна, добрый вечер!
Если судить о внутреннем мире людей по сегодняшним СМИ, то мы 

больше не знаем сомнений, не терзаемся вопросами. Спрашивают те-
перь только у Гугла и Яндекса. В поисковую строку забиваешь вопрос 
«Зачем я живу?» и до конца жизни читаешь 35 миллионов ответов. О 
звездах, о тайнах бытия, о смысле жизни никто больше не пишет жур-
налистам. Редакции вздохнули с облегчением и ликвидировали отделы 
писем. Советская журналистика изучается сегодня студентами жур-
факов как некий забавный феномен, как тупиковая ветвь эволюции 
СМИ. Впрочем, некоторые биологи говорят, что и сам человек — тупи-
ковая ветвь.

Ваш Дмитрий Шеваров

***
Дорогая Инна Павловна!
Простые истины, о которых Вы говорили и нам, и читателям в га-

зетной рубрике с этим названием, были земны и мудры, и как-то по-жен-
ски созидательны. Помню свое удивление Вашим очерком о Пугачевой, 
весьма нелюбимой мной. Но Вы заглянули под маску примадонны… Инна 
Павловна, на мой взгляд, если есть примадонна журналистики — то это 
Вы!

Элла Щербаненко

***
Дорогая Инна Павловна!
Пока есть Вы, в нашей профессии, уже попавшей не в одну неприличную 

историю, заложившую в угоду профиту и желтой конкуренции не одну 
вечную истину, камертон существует. Часто вспоминаю Ваше: бывают 
времена, когда надо гордиться не тем, что напечатали, а тем, что мы 
это не напечатали.

Ядвига Юферова

***
Дорогая Инна Павловна!
У меня в памяти все время всплывают Ваши очерки, не самые громкие 

— например, про председателя колхоза, которого ударил подчиненный. 
Председатель была женщиной, а подчиненный — мужчиной. В Ваших 
очерках собраны «модели» бытия. Они не забываются, как школьные по-
щечины или студенческая переписка, потому что несут в себе что-то 
большее, чем само событие и мораль вокруг него.

Елена Яковлева

Инна Руденко, Владислав Фронин, Юрий Рост.

Она любит читательские письма. Внимательно вчитывается в них, 
выбирая адрес командировки. Ее лучшие публикации, ставшие клас-
сикой российской журналистики, рождены читательскими письмами. 
Одна из них называлась «Долг» и была о парне, воевавшем в 
Афганистане и получившем ранение, сделавшее его инвалидом. Она 
написала о долге государства перед Сашей Немцовым (так звали 
парня). О долге, который не был отдан страной не только Саше, но и 
тысячам других парней, воевавших на той неизвестной войне. Ее 
публикация в тогдашней «Комсомолке» изменила ситуацию, перело-
мила ее. Родина училась отдавать долги своим сыновьям. А мы — 
журналисты, знакомые и незнакомые с Инной Руденко, учились у нее 
практическому применению совести в нашей профессии. Кто-то нау-
чился, кто-то нет. Но в любом случае все мы остались у нее в долгу. А 
долги надо отдавать. Так и возникла эта мысль: составить книжку из 
писем Инне Руденко. Из писем известных и уважаемых журналистов, 
редакторов, писателей — ее современников. Вот лишь небольшие 
цитаты из этих писем.

Геннадий Бочаров — 

известный писатель и репортер

Лидия Графова — 

председатель исполкома Форума переселенческих 

организаций

Павел Гутионтов — 

секретарь Союза журналистов России 

Виктор Дюнин —

пенсионер

Зоя Ерошок — 

обозреватель «Новой газеты»

Леонид Загальский — 

продюсер и ведущий на радио «Культура»

Виталий Игнатенко —

президент Всемирной ассоциации русской прес-

сы

Михаил Кожухов — 

телеведущий

Игорь Коц — 

шеф-редактор журнала «Родина»

Александр Куприянов — 

главный редактор «Вечерней Москвы»

Ольга Кучкина — 

писатель, драматург

Юрий Лепский — 

первый зам. главного редактора «Российской газеты»

Дмитрий Муратов — 

главный редактор «Новой газеты»

Вячеслав Недошивин — 

писатель

Борис Панкин — 

лауреат Государственной премии СССР

Георгий Пряхин — 

генеральный директор издательства «Художест-

венная литература»

Юрий Рост — 

обозреватель «Новой газеты»

Владимир Снегирев — 

собственный корреспондент «Вечерней Москвы»

Дмитрий Шеваров — 

обозреватель «Российской газеты»

Элла Щербаненко — 

директор по связям с общественностью междуна-

родного конкурса «Живая классика»

Ядвига Юферова — 

зам. главного редактора «Российской газеты»

Елена Яковлева — 

редактор отдела «Российской газеты»
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